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EL BALANCE de los tres años del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador se puede deñnir con palabras
de Benito Juárez: está en la simple medianía.
¿Qué significa esto? Que ni ha sido el fracaso
que dicen sus críticos, pero mucho menos ha sido
la gran transformación que presume el Presidente.
Tres ejemplos lo demuestran:

PANDEMIA: es innegable el esfuerzo diplomático,
económico y logístico para conseguir y distribuir
vacunas. Sin embargo, México está reprobado a nivel
internacional por su lamentable manejo de la crisis del
Covid19. Y quien no lo crea que se asome al Zócalo,
al AMLOfest, donde el uso del cubrebocas ¡es opcional!
y no existen la sana distancia ni los protocolos.
No entienden que no entienden.
ECONOMÍA: el FMI ha reconocido la estabilidad
macroeconómica lograda en este trienio. Pero de poco
sirve cuando el propio gobierno provoca la salida de
capitales y la cancelación de inversiones, por la falta de
certidumbre jurídica. No se acabó con la corrupción,
pero sí con la transparencia. Y los asuntos técnicos se
deciden desde la arena política.

DEMOCRACIA: el Presidente que llegó con la mayor
votación de la historia, en lugar de promover la unidad
en torno al cambio ¡su visión del cambio!, optó
por la polarización, la confrontación y el victimismo.
EL SUEÑO de López Obrador es pasar a la historia
como el mejor presidente de México. El balance
hasta ahora hace suponer que será uno más,
bastante medianito.
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DENTRO de la FIL, hoy un panel podría ir más allá
del encuentro librero. Es la mesa en la que participarán
los cinco rebeldes del Senado: Emilio Álvarez Icaza,
Alejandra León, Gustavo Madero, Germán
Martínez y Nancy de la Sierra Con ellos estará
Clemente Castañeda, el nuevo coordinador
de Movimiento Ciudadano. ¿Alianza a la vista?
Es pregunta.

CON José Antonio Romero Tellaeche pareciera que
ahora CIDE signiñca Centro de Investigación sobre
Disidentes y Estudiantes. Y es que lejos de buscar
el diálogo prometido, el nuevo director está aplicando
tácticas dignas de la policía política.

EN EL plantón contra la imposición del Conacyt están
siendo videograbados e identificados, uno por uno,
tanto estudiantes como trabajadores y profesores.
A algunos hasta les han enviado sus respectivos
videos para amedrentarlos. Y a la responsable de
las finanzas de la institución, de plano la cesaron.

DA LA IMPRESIÓN de que Lorenzo Meyer, el padrino
del nuevo director, le dio algunas clases de historia
sobre cómo funcionaba la extinta y temible Dirección
Federal de Seguridad. Pobre CIDE: tan lejos de la
academia y tan cerca de Fernando Gutiérrez Barrios
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EL VIERNES se
reanuda la Audiencia
Inicial en el caso del

desplome de la Línea 12
y todo indica que será
¡para volverla a aplazar!
SEGÚN esto, ahora
será la defensa de los

acusados quien pedirá
más tiempo y que hay
una alta probabilidad
de que se lo concedan.
EN EL ANDÉN de la
justicia, dejarán pasar
este tren.

• • •

LA REGLA es que
dependencias,
alcaldías y órganos
autónomos y
descentralizados

hagan la tarea y
entreguen en tiempo
y forma su solicitud de
presupuesto para 2022.

LA EXCEPCIÓN que la
confirma: ¡el Congreso!
DONCELES no socializó
entre las bancadas sus

necesidades y en el
Paquete Económico
apareció tana cifra que
nadie sabe de dónde

salió. ¿Quién decidió
por los diputados? Es
pregunta que busca
alguien que se ofrezca
a contestarla.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

"No soy teólogo declaró Malbéne
en reciente entrevista. Soy sólo
un filósofo con mucha imaginación".
Su último artículo en la revista Lumen

ha suscitado el interés y la oposición
de sus colegas. En él dice lo siguiente:

"Los ángeles existen, sí, pero no tienen alas.
Esa muchacha que nunca se casó porque
se dedicó a cuidar a sus padres es un ángel
Ese hombre rico que comparte su dinero
con quienes ayudan a los necesitados
de pan, de salud, de educación es un ángel.
Esa madre que trabaja 12 horas diarias para
dar a sus hijos un mejor futuro es un ángel...
Y esos ángeles no tienen alas. O por lo
menos no se les ven".

Los críticos de Malbéne opinan que
su teología es demasiado humana.
Responde él: "Mientras más humano es algo
se acerca más a lo divino, y mientras más
divino es algo se acerca más a lo humano".

¡Hasta mañana!...
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DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton@yahoo.com, mx

Lo del Zócalo será un mitin placero,
que es lo que da bríos a AMLO
para mandar por encima de la ley.

¿Informe?
Galatea se llamaba, y era due

ña de un magnifícente busto.
Cierto día le preguntó, moles

ta, a un compañero de trabajo: "¿Por
qué los hombres no me miran a los
ojos cuando hablan conmigo?". Res
pondió sin vacilar el otro: "Porque
no los tienes en el pecho"... El padre
de familia estaba compartiendo con
su hijo nostálgicas evocaciones: "Fue
entonces cuando tu madre pronunció
aquellas dos palabras que nos unieron
para toda la vida". "¿Qué palabras fue
ron ésas?" preguntó con emoción el
chico. Las recordó el papá: "Estoy
embarazada"... Doña Panoplia de Al
topedo, dama de buena sociedad, esta
ba narrando en la reunión de parejas
una película que había visto acerca de
la Segunda Guerra "Y entonces rela
tó el submarino disparó un tor...". Se
volvió hacia don Sinople, su marido, y
le pidió: "Completa tú la palabra, que
rido. Ya sabes que no me gusta decir
vulgaridades"... Desde Lázaro Cárde
nas no había habido en México un
Presidente tan popular como Andrés
Manuel López Obrador. Ambos supie
ron concitarse el apoyo del pueblo po
niendo ante él sendos enemigos: Cár
denas las compañías petroleras ex
tranjeras; López Obrador los políticos
corruptos y el neoliberalismo. Desde

luego, el tabasqueño no tiene ni remo
tamente la estatura del michoacano.
Cárdenas era un estadista; AMLO es
un político que a sus cualidades prin
cipales, la astucia y el tesón, no añade
una visión de gobernante. Hombre
bien intencionado "Primero los po
bres", etcétera, carece de las habili
dades necesarias para plasmar su bue
na fe en acciones eficientes en pro del
beneficio general. ¿Ideología? El es de
izquierda. Yo tampoco. ¿Programa?
Conservar el poder que tan trabajo
samente consiguió, y mantenerlo todo
el tiempo que sea posible sin soltarlo
ni compartirlo. Los tiempos no están
para que sea otro Porfirio Díaz, pero
desde ahora acomoda ya sus fichas
sus corcholatas para ser otro Plutar
co Elias Calles. ¿Retirarse a cultivar su
rancho, y alejarse por completo de la
política a la manera del gran romano
Cincinato? Pensar eso es supina inge
nuidad, por no decir que suprema es
tupidez. El, y nadie más que él, pondrá
a su sucesora o sucesor, y a ocultas,
o no tanto, moverá los hilos que mo
verán a quien le siga. Para lograr tal
cosa no ha dejado de estar en campa
ña, que a eso se ha reducido su labor:
a una incesante campaña tendiente a
fortalecer su dominio y a acrecentar
lo. De ahí la concentración de hoy en

el Zócalo, a la cual "invitó" a sus feli
greses contra toda prudencia y toda
razón. ¿Informe? Ni por asomo: mitin
placero, que es lo que lo vivifica y le
da nuevos bríos para seguir mandan
do al maigen o por encima de la ley Y
todavía faltan tres años de lo mismo,
o de algo aún peor. Yo me iría al Po
trero, igual que Cincinato se iba a sus
tierras, pero sucede que Cincinato no
necesitaba el internet y yo sí lo ne
cesito... Hacía un frío glacial, de 15
grados Celsius bajo cero; soplaba un
viento gélido y caía una copiosa neva
da. Aun así Babalucas, que era hela
dero, se dispuso a salir con su carrito
a vender su mercancía Su señora le
preguntó, asombrada "¿Con este frío
vas a ir a vender helados?". Replicó
el tonto roque: "Me pondré suéter"...
Don Chinguetas, lo conocemos bien,
es un marido tarambana Una vez se
pasó la noche en juerga, y llegó a su
casa cuando iban a dar ya las 8 de la
mañana Le dijo a la fámula "¡Rápido,
Tolina! Ten estos 100 pesos y desarre
gla las ropas de mi cama, para que la
señora piense que dormí en la casa".
"Gracias, señor respondió la mucha
cha al tiempo que tomaba el billete,
pero tendrá que esperar un poco. La
señora también acaba de llegar, y me
pidió lo mismo"... FIN.
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
©SergioSarmiento

Un país destrozado

La alta aprobación de AMLO no significa
que el país avance. Sus tres primeros
años han sido un retroceso.

"Al ñnyal cabo, somos lo que hacemos
para cambiar lo que somos".

Eduardo Galeano

GUADALAJARA. Cuando An
drés Manuel López Obrador
estaba a punto de tomar po

sesión afirmaba que estaba recibien
do un "país destrozado". Varios miem
bros de su equipo, como Olga Sánchez
Cordero, repetían la frase, porque ya
se habían dado cuenta de que al Pre
sidente electo le gustaba que sus in
condicionales repitieran todo lo que
él decía. Pocos días después de tomar
posesión, AMLO cambió el discurso
y empezó a declarar que el país ya se
había transformado, que la corrupción
había desaparecido, que todo iba bien,
requetebiéa

No es inusitado que un gobernan
te populista ofrezca una visión suma
mente negativa desde la oposición
solo para volverse abrumadoramente
optimista en el poder. Lo hizo Donald
Trump, quien en su discurso inaugural
en 2016 habló de unos Estados Unidos
donde "madres y niños" yacían atrapa
dos "en la pobreza del centro de nues
tras ciudades" mientras las "fábricas
oxidadas" estaban "regadas como lápi
das a través del paisaje de nuestro país".
Esta "carnicería", dijo, "termina aquí y
termina hoy". Y, efectivamente, Trump
empezó pocos días después a decir
que el país ya se había transformado.

Ni los Estados Unidos de Trump

ni el México de López Obrador eran,
sin embargo, países destrozados que se
convirtieron en paraísos. En ambos, la
voluntad del Presidente simplemente
reemplazó al Estado de derecho. Los
mandatarios buscaron concentrar todo
el poder.

En México, a pesar del triunfalis
mo, el saldo de los tres primeros años
de gobierno es negativo. Antes solo cre
cíamos 2 por ciento al año, cierto, pero
la economía empezó a declinar en 2019.
En ese primer año de gobierno se re
gistró la primera recesión de México
en una década En 2020 se desplomó
la economía, 8.3 por ciento, por la pan
demia, y si bien ha habido un repunte,
no se ha recuperado el nivel de antes
de la crisis.

No sorprende que el crecimiento
sea decepcionante. El gobierno ha can
celado unilateralmente obras impor
tantes, como el Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de México y la planta cervece
ra de Constellation Brands en Mexicali.
Ha implantado nuevos y complejos
trámites burocráticos, como los que
han surgido por la prohibición de la
subcontratacióa La inversión fija bru
ta se encuentra en niveles histórica
mente bajos. En el sexenio anterior era
de 22 por ciento del PIB, lo cual solo al
canzaba para impulsar un crecimiento
económico de 2 por ciento anual; pero
ahora, en el segundo trimestre de 2021,
representa apenas el 18.8 por ciento del
PIB. Con esta inversión es imposible
lograr una expansión vigorosa

Quizá el peor fracaso se ha dado
en salud. El gobierno reemplazó el Se
guro Popular con el Insabi, pero este
no ha podido cumplir con sus obliga
ciones. Descartó las compras consoli
dadas del IMSS, y hoy las adquisiciones
son más opacas y caras. Eliminó el sis
tema de distribución de medicamentos,
pero ha dejado sin estos a miles. El sis
tema de salud era malo, hoy realmente
está destrozado.

En seguridad, el gobierno ha con
tenido el número de homicidios dolo
sos, pero no los ha reducido. Ha milita
rizado las policías, pese a que antes se
oponía a ello, y ha dado a los militares
poderes y funciones que solo tienen en
las dictaduras.

El Presidente sigue siendo muy po
pular, en parte porque sus programas
sociales están diseñados para comprar
votos en vez de construir prosperidad.
Su aprobación es un gran logro político,
pero no significa que México esté avan
zando. Los tres primeros años de gobier
no han sido un retroceso para un país
que nos dijeron, falsamente, que estaba
destrozado.

• DERECHIZADOS
El gobierno ha impuesto a un nuevo di
rector general del CIDE, José Romero
Tellaeche, omitiendo la ratificación
que debió hacer el Consejo Directivo.
El Presidente busca así combatir la su
puesta "derechización" del CIDE. ¿Será
la UNAM la siguiente víctima?
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—serva

El contrato oculto de Presidencia
::::: Nos comentan que hay un contrato que
por más que se busca no aparece. Nos expli
can que se trata del contrato que se hizo pa
ra que este miércoles se realice el informe
del presidente Andrés Manuel López
Obrador con motivo del tercer aniversario
de su gobierno. Ni vía Compranet ni por la
Plataforma Nacional de Transparencia apa
rece el contrato asignado para este evento.
Nos hacen ver que el dato cobra interés,
pues antes de la pandemia a quien se le ad
judicaban de manera directa estos conve
nios «ra a la empresaria Yazmín Bolaños,
conocida como "La contratista favorita de la
4T", quien sumó más de 60 millones de pe
sos por estas adjudicaciones. ¿Será que el
contrato es considerado asunto de seguridad
nacional bajo el nuevo acuerdo presidencial
y por eso no se da a conocer? Es pregunta.

Alista 4T nueva compra de amias
::::: En los próximos días el gobierno federal
lanzará una licitación para compra de arma
mento. Es el Servicio de Protección Federal
el que informará sobre las características de
la compra. Nos recuerdan que la última ad
quisición fue en agosto cuando la Secretaría
de la Defensa destinó 15 millones de pesos
para adquirir 66 ametralladoras y fusiles.
Destaca que en esa licitación la Sedeña dejó
fuera a las armadoras Barrett, y Colt's, de
mandadas por México ante una Corte Fede
ral de Boston por presuntamente proveer de
armamento a los cárteles y otorgó el contra
to a Dillon Aero Inc. ¿Será que estas arma
doras intentarán de nueva cuenta hacer ne
gocios con el gobierno que las tiene deman
dadas? Negocios son negocios.

Paridad de género en la
Judicatura
::::: En 2022, nos explican, se abre la posibili
dad de que la paridad de género llegue al
Consejo de la Judicatura Federal (CJF). Hoy
concluye el periodo del magistrado Jorge An
tonio Cruz Ramos, y la asignación de quien
lo suplirá corresponde a la Suprema Corte. Es

te órgano del Poder Judicial
tendrá dos vacantes: la que
deja la magistrada Loretta
Ortiz Ahlf, designada mi
nistra de la Corte, y la de
don Jorge Antonio. La Aso
ciación Nacional de Magis
trados de Circuito y Jueces
de Distrito ha pedido a la

Loretta Ortiz Corte analice la posibilidad
Ahlf de designar en el lugar del

magistrado a una mujer. Si
el Senado envía también una candidata para
suplir a Ortiz Ahlf el Consejo podría quedar
integrado por tres consejeras y tres consejeros,
además del Presidente, el ministro Arturo
Zaklívar, también presidente de la Corte. ¿Se
logrará la paridad?

Funcionarlos federales se libran
de rendir cuentas
::::: Hoy será la última comparecencia en el
programa de la Cámara de Diputados por la
glosa del Tercer Informe de Gobierno, y toca
el tumo al secretario de Turismo, Miguel
Torruco. Sin embargo, hay funcionarios que
faltan por rendir cuentas: el secretario de De
sarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román
Meyer; el director del IMSS, Zoé Robledo, y
el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, cuyas comparecencias se pospusie
ron "hasta nuevo aviso". ¿Será que la rendi
ción de cuentas se irá a la congeladora?
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La aplanadora de Morena para
dineros de Sheinbaum

Pues cómo se lo adelantamos en este es
pacio, ayer se presentó el Paquete Económico
2022 para la Ciudad de México con el que

pretenden un gasto de 234
mil millones de pesos, lo
que significa 7.4% más que
en 2021. En estos documen
tos la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum apuesta por
fortalecer al transporte capi
talino y la movilidad al

Martha inyectar grandes recursos al
Ávila Metro y Metrobús, entre

otros. Nos dicen que More
na, que coordina Martha Soledad Ávila, y
sus aliados tienen los números suficientes pa
ra evitar que este documento sea modificado
y pase tranquilamente. Nos recuerdan que se
requiere mayoría simple, el voto de 34 legisla
dores más uno y la fecha límite para su aval
es el 15 de diciembre.

Info CDMX quiere más
presupuesto para 2022
::::: Nos dicen que en el Info CDMX, que pre
side el comisionado Julio César Bonilla, pe
dirá hoy en el Congreso capitalino un aumen

to de 12% de presupuesto
para 2022, para seguir con
las tareas en materia de
transparencia: en lo que va
del año han recibido más de
102 mil solicitudes de infor
mación pública. Sin embar
go, don Julio tendrá una ta
rea difícil pues pese a ase

Julio César gurar que habrá una política
Bonilla de austeridad y que son el

órgano autónomo con me
nor presupuesto, de entrada el Gobierno capi
talino, en su propuesta plantea recursos eco
nómicos menores a 2021. Y como ya le hemos
platicado en este espacio, la instrucción a los
diputados de Morena es que no le muevan ni
una coma a lo que mandó el gobierno de
Claudia Sheinbaum.

Victimas de la Linea 12 siguen
esperando reunión con la fiscal
::::: Nos informan que mientras la fiscal capi
talina Ernestina Godoy realiza audiencias
públicas y pone mucha atención en sus reco

rridos por las alcaldías de la
Ciudad de México, como si
fueran giras, las víctimas de
la Línea 12 siguen buscando
sostener una reunión con la
funcionaría. Nos comentan
que las familias han estado
tocando las puertas de la
Fiscalía General de Justicia

Ernestina pero que éstas no se abren,
¿será que las autoridadesGodoy
buscan desahogar el caso

como mero trámite o de plano están concen
tradas en ofrecer justicia a las víctimas?
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Cero gastos suntuosos para
mejorar seguridad en Zacatecas
::::: Luego de la ola de violencia que se presen
tó en Zacatecas, nos platican que el goberna
dor David Monreal Ávila (Morena) adelantó
que en el paquete económico 2022 —que en

^ vió ayer al Congreso local—
5j no piensa regatear ni un

centavo en materia de segu
I ridad y hasta destinará más

¡5 recursos para atacar ese fla
"" gelo, al igual que en otros

temas, como carreteras y
^ ¦ agua potable. Sin embargo,
' nos detallan que, para esos

David Monreal recursos extras, don David
Ávila explicó que saldrán de "ata

jar la corrupción", pues eli
minará los gastos suntuosos como salarios al
tos, pensiones doradas, viajes al extranjero,
viáticos y hasta las "galletitas" finas de más de
mil pesos, además de que "casi, casi" va a su
pervisar cada gota de gasolina que se gaste. A
ver si salen las cuentas.

Exgóber se reactiva en el PRl
::::: Quien levantó polvo en Guerrero, nos co
mentan, fue el exgobernador Héctor Astudi
11o Flores (PRI) con su reaparición en una
asamblea estatal del tricolor. Nos cuentan que

don Héctor apareció con
nuevo look, estrenando bar

M ba y un poco más delgado,
i > per° su regreso no fue del

JjL agrado de algunos, quienes
j I reprocharon que prácticaiV] jfv, mente salió del gobierno sin
L H decir adiós, por el conflicto
*'¦ WL ÜH por el retraso de pagos a
Héctor trabajadores estatales y pro
Astudiilo veedores. Ahora esos de

tractores cuestionan si rea
pareció porque la administración de la more
nista Evelyn Salgado Pineda aplicó el "bo
rrón y cuenta nueva" o de plano, como dicen,
"el que nada debe, nada teme".

Firmas en bota navideña
::::: Quien anda movida "del tingo al tango"
en Nuevo León, nos cuentan, es la excandida
ta a la gubernatura de Morena Clara Luz
Flores Carrales, promoviendo la propuesta

de revocación de mandato
federal y recolectando fir
mas a fin de que este ejerci

üfc ció sea posible. Sin embar
80> nos indican que, aunque
le están echando todos los

¡F W kilos, hasta el pasado fin de
semana había reunido sola

zar MJl mente 14 mil de las 120 mil
Clara Luz firmas que se requieren en
Flores el estado; no obstante, en

un acto con promotores al
que acudió el diputado federal Alfonso Ra
mírez Cuéllar (Morena), doña Clara confió
en que para el 25 de diciembre alcanzarán la
meta. ¿Será que se las pedirá a Santa Claus?
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Gran angular
I RAÚL RODRIGUEZ CORTÉS

AMLOa tres años: alta
aprobación y ¿los resultados?
Hoy, al cumplir tres

años de haber asumi
do la Presidencia de la

República, Andrés Manuel Ló
pez Obrador mantiene una
aprobación ciudadana de
60.1% en el promedio de las
principales empresas encuesta
doras del país.
¿Es alta, es regular, es baja,

cómo está en relación con la
llegada al tercer año de gobier
no de sus más recientes ante
cesores en el cargo? Este dato
de que tres de cada cinco me
xicanos aprueban su gestión
tiene varias lecturas.
AMLO transcurridos mil 95

días de gobierno prácticamente
conserva el nivel de aprobación
(603%) con el que tomó pose
sión el primero de diciembre de
2018 y Üega al término de su
primer trienio casi ocho puntos
arriba que el año anterior (cuan
do en junio de 2020 su aproba
ción disminuyó hasta 475% y la
reprobación alcanzó 5215%).

En el estudio de Mitofeky
(encuestadora que le da la apro
bación más alta con 65%), resul
ta muy interesante ver el com
parativo de aprobación al tercer
año de gobierno de los últimos
cinco presidentes de la Repúbli
ca, en el que López Obrador es
superado por Carlos Salinas de
Gortari. Los números son los si
guientes en la relación aproba
ciónreprobación: CSG 77%15%;
AMLO 65%34%; Ernesto Zedillo
61%36%; Felipe Calderón

58%40% Vicente Fox 56%38%;
y EPN 33%65%. Debe hacerse
notar que, en el caso del actual
presidente, la línea de la gráfica
de aprobación mantiene una
tendencia ascendente mientras
que las de sus antecesores es
descendente en todos los casos.
La aprobación (más conecta

da con el personaje, el discurso
y el estilo de gobernar) no ne
cesariamente mide la eficacia
de un gobierno (inevitablemen
te ligada a resultados que pue

den cuantificarse más en el
mediano que en el corto plazo).
Estos números de Mitofeky

avalan, el aserto: 43.7% consi
deró que necesita terminar el
sexenio para poder calificar a
AMLO; 26.8% respondieron
que no logrará nunca mejorar
al país; 24.1% cree que ya lo lo
gró; y 2.1% pidió un año más
para emitir un juicio.
Esto quiere decir que solo

una cuarta parte ve una mejoría
del país, otra cuarta parte es al>
solutamente escéptica y casi la
mitad pide más tiempo para
poder juzgar su gestión. Y es
que, objetivamente, no se ve de
manera tangible, mucho menos
contundente, que se hayan re
suelto o están en camino de so
lución los acuciantes problemas
del país, sin desconocer a la
pandemia como un factor ines
perado y disruptivo de la pro
metida transformación.
El gobierno ha avanzado,

Ciertamente, en la construcción
del andamiaje legal para apun
tar esos cambios, pero la inse

guridad, la violencia, el empo
deramiento del crimen organi
zado, la corrupción, la desigual

dad y la pobreza siguen. La
economía, por su parte, mues
tra señales de alerta, aparejadas,
sí, a las que se ven en el mun
do, pero también como conse
cuencia de decisiones de políti
ca pública tomadas aquí y que,
en aras del pretendido cambio,
han generado graves cuellos de
botella en asuntos cruciales co
mo el de la salud y la distribu
ción de medicamentos.
Acaso sea muy pronto para

ver resultados, como estima la
mitad de encuestados. Pero
queda claro que popularidad y
eficacia no van de la mano, co
mo opina la otra mitad. La sa
cudida es real, para bien o para
mal. ¿Seguirá asimilando el país
lo que para algunos es la redefi
nición del Estado y su papel en
la economía y la sociedad, o re
sistiendo lo que para otros es un
desmantelamiento institucional?
Por lo pronto, la alta aproba

ción del Presidente es un he
cho "a pesar de los pesares",
como dice el propio AMLO en
una de las tantas frases recu
rrentes de sus mañaneras. A
ver qué nos dice hoy en su
enésimo informe. •

Una cuarta parte ve una mejoría, otr
cuarta parte es escéptica y casi la mita>
ide más tiempo para juzgar su gestión.
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La Ciudad de México ha re
sultado por muchos años un
reflejo de lo que pasa políti
camente en el resto del país.
Gon la llegada de Cárdenas y
una izquierda reconocible
en la vida política de los ca
pitalinos, la Ciudad marca
ba el rumbo que tomaría el
resto del país casi 25 años
después. El control de las
—entonces—16 delegacio
nes en sincronía con la je
fatura de gobierno sin duda
sirvió para materializar una
idea de Ciudad, pero es
también esto lo que ha vi
ciado durante tantos años a
las administraciones gu
bernamentales.
¿Quién gobierna la Ciu

dad de México?
Sucede que la jefatura de

gobierno ha servido como
una especie de catapulta pa
ra hacer campaña. Lo que
sucede en la Ciudad de Mé
xico parece un espejo de lo
que podría estar sucediendo
en todo el país. Ejemplos de
esto hay varios. Cuauhté
moc Cárdenas sería el pri
mer gobernador electo para
la Ciudad de México, antes
de eso, el gobernante de la
Ciudad era designado por el
presidente de la República.
Su gobierno apenas duró
dos años. Como si la respon
sabilidad por la Ciudad fue
ra menor, renunció en 1999
para contender nuevamen
te por la Presidencia de la
República en donde perde
ría frente al candidato del
PAN, Vicente Fox.
En el2000Rosario Robles

terminaría la administra
ción de Cárdenas al frente de

la Ciudad de México y daría

paso a la administración de
López Obrador como jefe de
Gobierno. La administra

ción y popularidad de An
drés Manuel como jefe de la
Ciudad es sin duda parte de
la campaña que le dio visi
bilidad y confianza en el res
to del país. Fue esta elección
precisamente la que se dijo
que le robaron en 2006
cuando se le dio la victoria al
candidato del PAN, Felipe
Calderón Hinojosa, y fue ese
el momento en el que López
Obrador afianza uno de sus
actos más importantes a ni
vel mediático: el plantón de
Reforma. ¿No es aquí cuan
do nos cuestionamos si más
que gobernar la Ciudad, los
jefes de Gobierno han hecho
de su administración una
precampaña para las elec
ciones presidenciales?
En tiempos más actuales

y con el gobierno casi abso
luto de Morena en el poder,
el Gobierno de la Ciudad de
México vuelve a estar en la
mira con la actual jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum,
que no sólo es la favorita del
Presidente de manera públi

ca, sino que además ha
adoptado la misma posición
que los anteriores mencio
nados. Ha estado ejecutan
do durante los últimos me

ses una campaña que prác
ticamente refleja más su po
pularidad que los resultados
de su gobierno, no es de ex
trañarse ni un segundo que
para 2024 pudiera pasar de
lleno a la boleta electoral.
La delgada línea entre los

resultados independientes
de las alcaldíasylosde la Ciu
dad de México son fácilmen
te atribuibles a los resultados
de la Ciudad; sin embargo,
seguimos viendo resultados
para una Ciudad que existe
sólo en los reflectores: la Ciu
dad Centralizada.
Hemos visto una jefa de

Gobierno que hace campa
ña con todas las causas de

moda y perfectamente ali
neada al gobierno federal,
pero no hemos dejado de ver
en esencia ningún cambio
fundamental, un ejemplo
claro y fundamental es su
celebrada desaparición del
cuerpo de granaderos en
esta Ciudad donde la gente
podía manifestarse libre
mente. El 25N vimos la Ciu

dad sitiada por policías,
hombres y mujeres cubier
tos, otros granaderos con
equipamiento policiaco
dispuestos a disolver mani
festaciones feministas. ¿Es
ta es la manera de gobernar
una ciudad?
La Ciudad de México me

rece un gobierno que respal
de las necesidades de los ca
pitalinos y no sólo sea la pla
taforma para hacer precam
paña presidencial. •

La Ciudad de México merece un go
bierno que no sólo sea la plataforma
ara hacer precampaña presidencial.
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El panorama para la rea
lización de la Consulta
Popular para la Revoca

ción de Mandato, que según la
ley debe realizarse en 2022, el
próximo 10 de abril, segúri acor
dóel INE, cada vez se ve más in
cierto. El ejercicio inédito de de
mocracia directa, que nació vi
ciado de origen al ser propuesto
y promovido por el mismo pre
sidente al que se pretendería re
vocar el mandato y no por pe
tición de los ciudadanos, no ha
logrado despertar en los votan
tes el mismo entusiasmo y pa
sión con el que lo promueven los
morenistas y la misma Presi
dencia de la República.
A pesar del fuerte despliegue

de Morena con la instalación de
carpas y mesas receptoras en
toda la República, especial
mente en la Ciudad de México,
y con todo y mañas y trucos, co
mo llamarlo "consulta de rati
ficación" en vez de revocación,
el partido gobernante y el go
bierno están teniendo proble
mas para obtener la cantidad
de firmas necesarias y el ritmo
para su obtención ha resultado
muy lento, al grado de que ape
nas se llevan recabadas, según
el último corte del INE, 600 mil
firmas, cuando la ley establece
que se requieren casi 3 millones
para reunir el 3% del listado no
minal de electores.

Faltan 25 días para que venza
el plazo para reunir los 285 mi
llones de firmas necesarias para
convocar a la Consulta Popular y
preguntarle a los mexicanos si
quieren que se le revoque el man
dato al presidente López Obra
dor, por "pérdida de confianza" o
si debe continuar en el cargo has
ta el final de su mandato en 2024.
La respuesta de los ciudadanos
no partidistas ha sido apática an
te la petición de firmas para un
ejercicio que, además, según el
presupuesto solicitado por el

INE, nos costaría a los mexicanos
casi 4 mil millones de pesos, para
instalar 162 mil casillas.
Si el 25 de diciembre no están

recabadas y validadas por el
Consejo General del INE las fir
mas necesarias que marca la
ley, no se podría realizar el ejer
cicio de revocación de manda
to, un escenario que algunos
empiezan a prever como posi
ble porque, además, la Consul
ta Popular de abril próximo
también está afectada por el te
ma presupuestad pues la Cá
mara de Diputados decidió re
cortarle al INE 5 mil millones de
pesos del presupuesto solicita
do para2022 y en donde se con
templaban los recursos necesa
rios para dicha consulta.
A la incertidumbre por los re

cursos y la apatía ciudadana, se
le suma el boicot de la opo
sición que, de nueva cuen
ta, como lo hizo con la
llamada "consulta po
pular para enjuiciar los
expresidentes" está lla
mando a hacerle el va

cío al ejercicio promovido e im
pulsado por el presidente y por
su partido. Los opositores ase
guran que, más que un interés
de impulsar la democracia di
recta con este ejercicio, lo que
buscan López Obrador y More
na es un resultado de "ratifica
ción" que sería utilizado políti
camente y manipulado para ha
cer campaña y decir que "la ma
yoría de los mexicanos apoya y
ratifica al gobierno y a las polí
ticas lopezobradoristas", todo
con miras a las ocho elecciones
de gobernador entre2022y2023
y a las elecciones presidenciales
de 2024.
A partir de mañana y consi

derando que empieza ya la tem
porada decembrina y las vaca
ciones de fin de año, a los pro
motores de la Consulta de Re
vocación de Mandato les que
daran si acaso dos semanas para
intensificar la recaudación de
firmas para alcanzar la cifra de
2.85 millones de ciudadanos,
identificados legalmente, que
soliciten la realización de este
ejercicio constitucional y demo
crático que por primera vez ten
dría lugar en México. Veremos si
la estructura electoral de More
na, incluidos los llamados Ser
vidores de la Nación, que son
también parte de la estructura
política del partido gobernante,
a pesar de ser funcionarios pú

blicos, logran el cometi
do y alcanzan las fir
mas necesarias y
validadas. De lo
contrario, ha
brá alguien
queseenojaráy

mucho en Palacio
Nacional. •

Veremos si Morena alcanza las firmas ne
cesarias. De lo contrario, habrá alguier
que se enojará en Palacio Nacional.
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El problema de la insegu
ridad y la violencia en
México es crónico y per

sistente. No hay causa única de
ese fenómeno, pero este no se
puede entender sin echarse un
clavado profundo al presupues
to de las instituciones de segu
ridad y justicia.
Eso es lo que acaba de hacer la

organización Impunidad Cero.
Realizó un amplio estudio sobre
el presupuesto estatal para el
combate a la impunidad y los re
sultados no son alentadores.
En 2019, todos los recursos

erogados por todas las entidades
federativas en tareas de procura
ción de justicia, impartición de
justicia y seguridad pública su
maron 172,879 millones de pe
sos, una cifra, que equivale a
0.77% del PIB.

Eso puede sonar a mucho di
nero, hasta que se cae en cuenta
que con eso se paga todo: poli
cías, ministerios públicos, fisca
les, peritos, jueces, custodios. Y
los equipos que necesitan y las
instalaciones que requiereny los
servicios que son indispensables
para mantener medio funcio
nando a la máquina.
Puesto en términos per cápita,

como lo hacen los investigadores
de Impunidad Cero, la escasez se
vuelve notoria Por habitante, el
gasto estatal en seguridad públi
ca, sumado al de procuración e
impartición de justicia, equivalió
en 2019 a 1366 pesos al año. Eso
equivale a 3.74 pesos por persona
al día. Menos de lo que cuesta un
boleto del metro.
El dato es un poco mejor que

el de 2015, pero no mucho mejor:
en los últimos cinco años de la
última década, el gasto per cápi
ta dedicado al combate a la im

punidad aumentó 48 centavos
de peso por día (o 15%, medido
en términos porcentuales). La
cosa iba mejorando, pero a ritmo
de tortuga.
Uso el tiempo pretérito por

que es probable que se haya de
tenido la mejoría a partir de
2020, dados los recortes a los
programas de aportaciones y
subsidios federales a estados y
municipios. Habrá que ver en fu
turas ediciones de este reporte.
Por ahora, tenemos que se

gasta muy poco en los estados. Y
eso importa: según los autores
del informe, "en general, el ma
yorgasto se relaciona con unme
jor índice global de impunidad o
una mayor efectividad de procu
ración de justicia. Por otro lado,
en aquellos estados con menor
gasto, aumenta la impunidad en
homicidio doloso." De hecho, las
variables de gasto se correlacio
nan mejor con los niveles de im
punidad que una multiplicidad
de factores sociales.
Estos hallazgos del equipo de

Impunidad Cero son a la vez de
primentes y esperanzadores. De
primentes porque venimos aca
rreando este problema, el cuaí es
perfectamente visible sin la nece
sidad de un profundo análisis
contable. Nuestra subinversión
crónica en las instituciones de se
guridad y justicia se refleja de ma
nera abiertísima en los sueldos de
las policías, en la ineficacia de las
fiscalías, en la lentitud de los tri
bunales, en la inhumanidad de
las prisiones. Tenemos la seguri
dad que pagamos y trágicamente
pagamos poco.
Pero eso es también esperan

zador. El análisis de Impunidad
Cero muestra que gastar más sí
sirve, que inyectar más recursos
a las policías y a las fiscalías y a
los juzgados y a las prisiones sí
sirve. Más recursos sí redundan
en menor impunidad y mayor
eficacia de las instituciones.
Es cierto que del problema de la

inseguridad no vamos a salir solo
con carretonadas de recursos. Pe

ro presupuesto son prioridades.
La falta de dinero no solo es falta
de dinero: es ausencia de compro
miso. Si somos serios en el com
bate a la impunidad, hay que po
ner los recursos en la mesa.
El que quiera azul celeste, que

le cueste. •

 alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71
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Hoy que se cumplen
tres años de la pre
sidencia de Andrés

Manuel López Obrador y que
por ello está invitando a una
celebración en el Zócalo la
pregunta es ¿qué hay que ce
lebrar? La aprobación presi
dencial, sin duda, es motivo
de festejo para el presidente.
Consulta Mitofsky muestra
que hoy AMLO es igual de po
pular que hace tres años,
cuando asumió el poder. Está
en 65 por ciento de aproba
ción. A estas alturas del sexe
nio solo Carlos Salinas de Gor
tari era más popular. Tenía 77
por ciento de aprobación.
Lo sorprendente de este da

to es que sucede cuando en
prácticamente cualquier fren
te la situación es de deterioro
para México y los mexicanos.
Si vemos la inflación, esta

mos en el punto más alto de
los últimos 20 años; el más al
to de este siglo, en un 7%. El
Presidente dice que no nos
debemos de preocupar, que
tenemos una inflación menor
que la de Brasil. En Brasil hace
poco tiempo tenían la misma
inflación que tenemos actual
mente en México. Confiarnos
en que estamos mejor porque
otros están peor, me parece
que es un flaco consuelo.
Si vemos la inseguridad, los

homicidios no paran. Esta
mos con 104,200 homicidios
en lo que va de este sexenio.

En todo el sexenio de Enrique
Peña Nieto se cometieron
62,145 homicidios. Esto a pe
sar de que el presidente López
Obrador prometió que acaba
ría con la militarización del
país y lejos de acabar con ella,
la ha exacerbado.
En materia de pobreza, en

tendiendo que pasamos por
una pandemia, pero que tam
bién hemos dejado de aprove
char muchas oportunidades
que la crisis ha presentado pa
ra México, actualmente tene
mos casi 9 millones de nuevos

pobres. Con todo y la promesa
de que las ayudas sociales aca
barían con la pobreza
Siguiendo con la economía,

la deuda pública ha crecido en
21 billones de pesos; está en
133 billones de pesos, esto re
presenta el 5L3% del PIB. ¿No
que no nos íbamos a endeu
dar? Eltipo de cambio lo re
cibió el presidente López
Obrador elevado, en 20 pesos
con 17 centavos. Y, sin embar
go, actualmente está peor, en
MXN$ 21.60. Las gasolinas que
a la fecha promete el Presiden
te que no van a subir de precio,
no han hecho más que costar
más. Han subido un 17% sólo
en el último año. A finales del
2020 las gasolinas estaban en

MXN$ 17.80. Actualmente el
precio promedio, es de MXN$
20.79. ¿Y qué decir de la luz? La
luz también ha subido. La ta
rifa de alto consumo, DAC, al
arranque del sexenio estaba en
MXN$ 495 el kw/hr y actual
mente está en MXN$ 629 el
kw/hr. La tarifa de consumo
básico también se ha incre
mentado. Al arranque del se
xenio, estaba en 79 centavos el
kw/hryactualmenteestáen85
centavos el kw/hr.
El manejo de la pandemia

ha sido tan lamentable que en
América Latina somos el país
que más muertes por millón
de habitantes presenta. De
acuerdo con datos de la Uni
versidad Johns Hopkins, en
México, tenemos 99.7 muer
tes por millón de habitantes,
mientras que Brasil, tiene 61
muertes por millón de habi
tantes. Con esos datos no nos
podemos confiar de la palabra
del presidente López Obrador
que pide que no nos preocu
pemos por la nueva variante
ómicrony que mejor vayamos
hoy al Zócalo a escuchar ma
riachi y a bailar rumba.
Apostilla: Mientras el pre

sidente López Obrador tiene
pocos logros que presumir,
pero una alta aprobación pre
sidencial, es sorprendente ver
a su contraparte estadouni
dense. Joe Biden tiene un ni
vel de aprobación bajísimo,
del 42.8 por ciento. Solamente
Donald Trump tenía a estas
alturas del gobierno un nivel
de aprobación más bajo entre
los presidentes estadouni
denses. Y, sin embargo, Biden
ha tenido importantes logros
legislativos, como el paquete
de infraestructura de 12 billo
nes de dólares, y ha manteni
do buenos resultados econó
micos y de salud. •

En prácticamente cualquier frente le
situación es de deterioro para el país.
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Opositores y críticos
del presidente Ló
pez Obrador están

cayendo en el mismo error
que él. Han extendido un
cheque en blanco a los des
preciados por el obradoris
mo y los han transformado
de villanos a héroes, de un
plumazo. Esto puede ser un
boomerang político.
Desde hace años, a López

Obrador se le reclama la fie
reza con la que es capaz de
fustigar a sus rivales y el can
dor con el que trata a sus alia
dos, aunque tengan los expe
dientes más negros. La má
xima es sencilla: si te alineas
conmigo, se te perdonan to
dos tus pecados. El ejemplo
más escandaloso es Manuel
Bartlett, considerado históri
camente por la izquierda
uno de los personajes más si
niestros de la política, acusa
do de toda suerte de delitos,
quien sin embargo ha en
contrado abrigo en el presi
dente y los suyos... porque se
pasó de su lado. Ya nada se
dice de su pasado, y ahora en
medio del debate de la con
trarreforma energética, in
cluso lo glorifican como pa
triota confiable al que se le
encomiendan los bienes na
cionales. Como Bartlett, hay

muchísimas figuras más a
nivel nacional y local que ob
tienen indulgencia plenaria
y santificación inmediata
por el puro hecho de sumar
se a eso que apodan "4T".
En la esquina de enfrenté

al presidente AMLO están
cometiendo el mismo error.
En las últimas semanas se ha
registrado la purificación ex
prés de dos de los más cer
canos colaboradores del pri
mer mandatario: Santiago
Nieto y Arturo Herrera. Am
plios sectores de la oposición
y la opinión pública crítica
del presidente los han per
donado, embellecido, dota
do de virtudes que aparente
mente estaban escondidas y
colocado en el pedestal de
las víctimas de los abusos del
óbradorato.
Esos mismos sectores

consideraban hasta hace
unos días que Arturo Herre
ra era simplemente un to
mador de notas de la volun
tad presidencial, un funcio
nario público dé perfil me
diano que no tenía persona
lidad ni voz propia, un se

cretario de Hacienda inca
paz de decirle que no a su je
fe y que su llegada al Banco
de México implicaba una le
sión a su autonomía, el so
metimiento de la institu
ción a los caprichos del pre
sidente. Ahora resulta que,
después de que el presiden
te lo humilló públicamente
al retirarle la nominación a
la gubernatura del Banco de
México, Arturo Herrera tie
ne todos los talentos que no
tenía hace dos semanas.
Lo mismo sucede con

Santiago Nieto. El hombre
que hasta hace unos días era
algo así como el arma poli,
tica favorita del presidente,
el ejemplo más nítido del
uso de las instituciones para
fines electorales y persona
les, el garrote amenazador
del régimen contra cual
quiera que se atreviera a
cuestionarlo, es hoy elogia
do como un eficiente fun
cionario que tuvo resultados
espléndidos en la Unidad de
Inteligencia Financiera, que
combatió toda suerte de ma
les y que fue víctima de un
atropello de un presidente
que abusa sistemáticamen
te del poder y que lo castigó
nomás por casarse en un
Pueblito guatemalteco.
Probablemente la verdad

sobre estos dos personajes,
como muchas otras veces, se
encuentre a la mitad del ca
mino. Pero en lo que se en
cuentra, la purificación ex
prés ya se dio... a cambio de
nada: Santiago Nieto y Artu
ro Herrera no se han pasado
a las filas de la oposición ni de
la crítica. Y. en una de esas,
López Obrador los rescata,
los reacomoda... y ya van a
estar purificados. •
historiasreportero@gmail.com

tHan extendido un cheque en blanco
los despreciados por el obradorismo.
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Aquello sonaba en ver
dad muy extraño: en
él pasado mes de

agosto, justo en los días en que
estaban por cumplirse 500
años de la caída de Teno

chtitlan, dos arqueólo
gas del INAH, Mara
Abigaíl Becerra y Xi
mena Castro, encon
traron a un costado
de la Plaza Garibaldi
los restos de una vi
vienda mexica del

tiempodelaConquista,
los restos de una casa que
tal vez sobrevivió durante
algunas décadas al gran colap
so del mundo prehispánico.
Una casa del fin de un

mundo, construida cuando
todó estaba á punto de preci
pitarse en el abismo.
Un amigo del INAH, Arturo

Méndez, realizó los trámites
necesarios para que pudiera
visitarla. Llegué con las cáma
ras de El Foco una mañana su
cia de finales de noviembre.
Ahí estaba Garibaldi. El Gari
baldi de siempre: mariachis
trasnochados, personas rotas
con rostros destruidos. Basu
ra, música, perros, indigentes,
andrajos y botellas de vidrio
estrelladas contra el piso.
Qué difícil imaginar que

hace medio milenio existía
justo en ese sitio uno de los
cuatro barrios de la Gran Te
nochtitlan. Le llamaban Cue
popan y se hallaba ubicado
en una de las orillas de la isla
de México, frente a una lagu
neta que hoy conocemos co
mo La Lagunilla.
Cuepopan era la frontera

que marcaba el fin de Teno
chtitlan, y el inicio de la ciudad
gemela que la reproducía como
un espejo: Tlatelolco. Se trataba
de una zona lacustre, poblada

de chinampas, herida por el
resplandor del sol que, al caer
sobre las aguas, "hada visos co
mo esmeralda". Según Manuel
Orozco y Berra, una de las po
sibles traducciones de Cuepo
pan es: "sobre lo resplande
ciente" (su conclusión no es
aceptada, pero es hermosa).
En Cuepopan se libró el ca

pítulo final de la guerra con
tra los tepanecas que permi
tió la consolidación del impe
rio mexica.
Clementina Battcock afir

ma que un sacerdote de Cue
popan era el encargado de
acudir al Cerro de la Estrella
cada 52 años, para encender
el Fuego Nuevo; fue en Cue
popan donde Hernán Cortés
estuvo a punto de ser apresa
do durante el sitio de Teno
chtidan y en donde lo salvó
un guerrero tlaxcalteca.
En agosto, un reporte delln

vi alertó que en el patio de una

vieja casa del siglo XIX, en la
que se va a construir un edifi
cio, habían aparecido algunos
muios virreinales. Al frente de
una cuadrilla de trabajadores,
las aiqueólogas Becerra y Cas
tro comenzaron a explorar.
A tres metros de profundi

dad estaban los muros, de te
zontle y adobe, de una casa
mexica. Eran el fantasma, el
espectro de un patio, de un co
rredor, de cinco habitaciones
con pisos originales, en las que
hace medio milenio unas per
sonas hablaron, rieron, llora
ron, contaron historias de la
llegada de los españoles.
Becerra y Castro desenterra

ron los restos de una primitiva
cocina. Pero la ciudad les depa
raba algo más. Debajo del patio
había una olla con huesos de
niño (un entierro) y una ofren
da con figurillas. Había tam
bién vasijas, trípodes, cajetes,
copas, platos. No solo eso: había
13 sahumadores con cabezas de
serpiente pintadas de azul.
Miré esos objetos con la ca

bezahecha un torbellino. Acer
qué la punta del dedo a uno de
ellos y pensé que en 500 años
solo habían sido tocados por
dos o tres personas. Descubrí
de pronto entre las ofrendas
una diminuta ocarina: uno de
esos pequeños instrumentos
de viento hechos de barro.
¿Sonará? pregunté.

¿Todavía sonará?
Las arqueólogas llamaron

a uno de los miembros de la
cuadrilla. Era un joven more
no, de rasgos indígenas. Acer
có el instrumento a sus labios
y, con una especie de facili
dad ancestral, lo tocó.
Todavía se me enchina la

piel al recordarlo. Colocados to
dos en silencio alrededor de
aquel muchacho, escuchamos,
suave, hipnótico, envolvente,
un sonido que venía de Teno
chtitlan Un sonido que alguna
vez sonó en Cuepopan.
Los labios del joven eran los

primeros en traerlo, tras me
dio milenio de silencio y de os
curidad. Sé que todos nos mi
ramos, sin poder hablar. •

Desenterraron los restos de una primi
tiva cocina. Pero la ciudad les depara
ba algo más: un entierro y una ofrenda.

Fecha: 01/12/2021

Página: 5

Area cm2: 317

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón "En Tercera Persona"

Héctor de Mauleón

Costo: 33,380

Página 11 de 12



1 Despunte. La agitación interna en Morena para
• la elección de candidato al gobierno de Quintana

Roo se tranquiliza de manera natural. Una de las as
pirantes aventaja por su labor incansable en beneficio
del desarrollo de la reglón Se trata de Mara Lezama.
la alcaldesa de Benito |uárez, a quien iodo le ha salido
bien Ha sabido administrar los recursos, tiene cerca

nía con la gente y no descuida ninguno de los secto
res Se destaca por ser la única morenista que lleva dos
de dos victorias electorales en su municipio. Luchado
ra social durante más de 30 años, sin embargo, por su
mismo éxito será blanco de los ataques rumbo a la de
signación. La tiene ganada. Vocación de servicio a la
ciudadanía, cercanía humana, empatia y capacidad.
Ñola minarán.

2 Conocedor. Hace unos días, el diputado
• Cuauhtémoc Ochoa hizo un llamado a los par

tidos de oposición para que realicen un acto de re
flexión y analicen a conciencia los beneficios de la
reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Cnfaüzó que no va en contra
de las energías renovables y, ejemplo de ello, dijo, es
que actualmente la Comisión Federal de Electricidad
produce el 55% de las energías limpias. Preparado está
para participar en los foros del parlamento abierto de
la reforma eléctrica y. sin duda, su aportación será de
gran importancia, Ya organizó asambleas informati
vas en Hidalgo para dar a conocer los beneficios. Como
pocos, aportará al debate. No lo pierda de vista,

3 Año IV, comenzamos. Con la carrera presidencial
• en marcha, Andrés Manuel López Obrador debe

garantizar que la Cuarta Transformación trascienda y
que Morena no se fracture. En el inicio de su cuarto año
de gobierno, a partir de hoy, el desafío que tiene ante sí.
independientemente de todo lo que contempla la ad

ministración pública, será conducir el proceso de suce
sión para el sexenio 20242030, No hay lugar a dudas
de que en 2021 comenzó la carrera por la Presiden
cia. El 11 de julio afirmó que no había tapado o rapa
da. como en administraciones pasadas, en referencia
a que quizá su predilección estuviera con alguno de los
aspirantes. Que nada se salga de control en este año 4
que inicia, de la 4T Y todos contentos.

4 Fiesta popular. Andrés Manuel López Obrador
•celebrará el tercer aniversario de su toma de po

sesión con un informe de actividades y espectáculo
musical en el Zócalo de la Ciudad de México, detalló
el propio Presidente de la República. "Y están invita
dos los gobernadores, ¡os legisladores, dirigentes y, so
bre todo, ¡os invitados especiales, los consentidos, tos
ciudadanos, la gente del pueblo, que ya llevamos mu
cho tiempo sin vernos así, como va a ser mañana, y va
a haber música", sentenció. Aseguró que no se exigirá
e! uso de cubrebocas a los asistentes al evento, pero si
recomendó que vayan personas que ya han sido vacu
nadas. ¿Piensa asistir? Cuídese, Esto de las variantes de
covid no es tema ajeno.

5 Recuento. El coordinador de la fracción parla
mentaria de Morena en la Cámara de Diputados.

Ignacio MierVelazco, hizo un llamado a los opositores
de la Cuarta Transformación a "abrir bien los ojos", al
afirmar que han sido tres años de éxitos los del gobier
no del presidente López Obrador. El jefe de la banca
da de Morena en la 65 Legislatura destacó las reformas
constitucionales impulsadas por su partido. "Es un go
bierno de éxito que liene estabilidad macroeconómi
ca, que tiene un repunte sustancial en la economía: yo
creo que el gobierno lo podemos evaluar de logros y en
camino a la consolidación de la Cuarta Transforma

ción", afirmó el morenista. Y a tres arlos, ¿están tan sa
tisfechos como se les escucha?
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Como la vida misma
• Me enamoré de la literatura de Almudena Grandes

cuando cayó en mis manos Los ectocfes de Lulú.

LAS EDADES DE ALMUDENA

El sábado falleció en Madrid Almudena Grandes, se la llevó
el maldito cáncer a los 61 años. Me enamoré de su literatura
cuando hace ya más de tres décadas cayó en mis manos su
muy premiado primer libro, Las edades de Lulú. Supe en
tonces que estaba frente a una pluma prodigiosa, su manera
de abordar el erotismo, la forma candente de explotar los
sentimientos de los personajes, con una historia redonda,
alejada de la pornografía, y al mismo tiempo excitante. Sin
embargo, sería injusto recordarla a iravés de esté libro, in
cluso de aquel otro Malena tiene nombre de tango. Que,
siendo ambas obras magníficas, no la encasillaron, ya que
la Grandes se resistió siempre aseruna escritora de género,
Almudena Grandes encuentra su voz exacta con sus

Episodios lo que hiciera Galdós con cuarenta y tantas no
velas en el XIX lo replica ella en el siglo XX, Episodios di
vididos en seis novelas, donde sacó a ta luz su verdadera
profesión de historiadora, en ellas mantiene un equilibrio
perfecto entre la ficción novelada y la realidad histórica.

Había y da voz a los perdedores, se acerca a la España
en el exilio y retrata una sociedad que vivió a la sombra del
franquismo. Me faltaría espacio y tiempo para referirme a
las casi seis mil páginas que de
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dica al tema, el mejor homenaje
a su memoria es leerla. Sirva pues
esta columna para recordarla
con admiración y respeto, Des
canse en pa2 una de mis escri
toras favoritas, doña Almudena
Grandes.
Este domingo, con buenos

amigos, recordando a Almudena,
nos pusimos a hablar de libros.
y les decía que justo un día an
tes terminé Carlota de Laura

MartínezBelli. una belleza de novela, marcada por una
trama espléndida, cruces de amores, algunos inconfesables
y todo en medio de un drama político donde todo es mitad
verdad y mitad mentira, con el marco del fallido imperio,
la reforma de Juárez y un sinfín de traiciones y sinsabores
que hacen de la vida de esta aguerrida joven una historia
rica y digna de contarse.

Laura Martínez lo hace con excelencia y te atrapa desde
la primera página. Vale la pena leerla, hoy con un admi
rador de Juárez en la presidencia de la República el texto
Cobra un cierto morbo que incrementa su disfrute. Después,
hablamos de Pérez Reverte, su último trabajo, F,l Italia
no es otro laberinto de emociones muy al estilo del autor,
entretenida y bien documentada, a mi juicio, que no soy
particularmente tan de don Arturo, es un libro magnifico y
de lectura casi obligada.

Para relajar la semana me lance al Teatro De los Insur
gentes a ver La obra que sale mal. Confieso que me llevaron
a rebufo, sin embargo no me queda más que reconocer que
me reí muchísimo y disfrute los malabarismos de precisión
que se inventa el autor para lograr que todo salga fuera de
tiempo, mal y de malas, una sincronía que cuando parece
que no puede empeorar sucede algo que la lleva a otro
nivel de error y confusión, no es Shakespeare, ni Moliére,
pero ni todo tiene que serlo, ni es óbice para pasar un muy
buen momento,
Asi anda el patio, entre devaluaciones, colgados en los

puentes y esta nueva variante del bicho, este ómicron suda
fricano, que preocupa al mundo entero excepto a nuestras
autoridades, que se regodean en el baño de masas que es
pera el presidente hoy en el Zócalo capitalino
Para los mortales de a pie, nos queda encontrar la paz

en el interior, saber que el refugio que nos queda está en
el arte, en el teatro, en los libros, en el cine, en compartir
una buena mesa y de vez en cuando un buen tequila, pero
siempre, en la compañía de personas lindas que te alegren
la tarde y la vida,

En sus Episodios,
Almudena
Grandes sacó
a la luz
su verdadera

profesión
de historiadora.
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LECHE/THOMAS FER GARCIA

Recuerdo que desde chiquito era
Imprescindible el vaso de leche,
desayuno y cena por lo menos.
Conforme han pasado los años y
acumulado edad, ¿quisiera saber
sí tiene más pros que contras el
beber leche?

R. Don Thomas, aquí le comparto
dos posiciones:
Pro: Beber leche es una excelente
manera de satisfacer las necesida
des de nueve nutrientes esenciales,
que incluyen: fósforo. B12. calcio,
magnesio, vitamina A, vitamina
D. riboflavina, niacina y protei
ñas, La mayoría de las leches no
lácteas contienen sólo 2 a 4 nu
trientes y generalmente carecen
de proteínas: también pueden te
ner azúcares añadidos si se endul
zan. La leche, por otro lado, tiene
un equilibrio natural de proteínas,
carbohidratos y grasas (en las le
ches bajas en grasas!.
Contras: La leche y otros productos
lácteos son las principales fuentes
de grasas saturadas que obstruyen
las arterias en la dieta mexicana.

Los productos lácteos también
contienen colesterol. Las dietas
altas en grasas, grasas saturadas
y colesterol aumentan el riesgo de
enfermedades cardiacas, que si
guen siendo la principal causa de
muerte,

l.as investigaciones muestran
que los productos lácleos
tienen poco o ningún beneficio
para la salud ósea. En un estudio,
los investigadores rastrearon
las dietas, el ejercicio y las lasas
de fractura por estrés de las
adolescentes y concluyeron que
los productos lácteos y el calcio

no previenen las fracturas por
estrés

MAMOGRAFIA/CONDUDA

Don Alfredo, entre amigas, ¡ami
llares e Información en el internet
encontramos distintas recomen
daciones acerca de ios rnamo
gramas. cuándo, cómo. edad.
etcétera.¿Tiene usted alguna o ¡n
formación Lír// o i respecto? Pienso
que su Información debe ser muy
objetiva

R. Para lomar una decisión de
cuándo debe someterse a un ma
mograma debe considerar los da
ños y beneficios de la mam agrafía,
así como sus propias preferencias,
y tener una discusión exhaustiva de
sus antecedentes personales de sa
lud, así como el historia! de salud
de su familia,
Los dos últimos ayudan a su me
dico a darle una idea de su riesgo
general de cáncer de mama. Eso es
esencial porque las diversas reco
mendaciones de expertos son sólo
para mujeres con un riesgo prome
dio o ligeramente elevado,
Los factores para un riesgo li
geramente mayor de cáncer de
mama incluyen el uso de terapia
de reemplazo hormonal, periodos
menstruales que comenzaron an
tes de los 12 anos o continuaron
después de los 55 años, antece
dentes de afecciones no cancero

sas como senos densos, obesidad,
tabaquismo y consumo excesivo
de alcohol. Cada caso es único y
así debe tratarse, y como siem
pre, por favor tenga una segun
da opinión antes de llegar a una
decisión.
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Hay que sentir el pensamiento y pensar
el sentimiento. Miguel de Llnamuno

La RAE define sentir como experimentar sensaciones
producidas por causas externas o internas. En materia
de sicología, sentir significa tener o experimentar un esta
do de ánimo. Además, la palabra sentir proviene del latín
sertíire. que significa la representación de la percepción
por todos los sentidos y, a la vez, por el sentimiento, re
flexión o acto de decisión que esta percepción conlleva o
provoca. Se dice que sentires un acto perceptivoreflexi
vo concebido como una acción inseparable.

Y sorprende cómo... la mayoría de los seres humanos,
al sentir, no saben nombrar aquello que sienten y, peor
aún. no saben identificar y mucho menos reflexionar so
bre io sentido. Cada día se es sin lugar a duda más
perceptivo, pero mucho menos reflexivo de eso que se
percibe. Sorprende cómo en la inmediatez en la que mu
chos se han instalado y han elegido vivir el sentir se ha
convertido en una simple percepción que convierten en
su realidad, Se ve, se califica lo que se ve y dan por con
cluidas sus percepciones

De acuerdo con la sicología, el problema que surge en
la incapacidad de reflexionarlo que sentimos nos lleva
a confundir lo que deseamos con lo que necesitamos y.
peuraún, confundirlo que somos con lo que tenemos.
WalcerRiso, en su libro Pensar bien, sentirse £>tm habla
sobre ta austeridad interior, señalando que tas personas
no valen por lo que tienen, sino por lo que son. Y hace re
ferencia a Lrich Fromm, en el que señala que el modo de
ser se diferencia del modo de tener en que el primero nos
hace crecer porque esta a favor de la vida y la vivacidad,
mientras que el segundo está al servicio del egocentris
mo. del Narciso que llevamos dentro, de la esterilidad,
del yo acaparador, de la posesión y la codicia.

Posiblemente nadie se atreva a decir lo contrario, de
que valemos por lo que tenemos y no por lo que somos,
lo cieno es que, en la realidad, el comportamiento social
se mueve hacia ese sentido; uno vale por loque tieneyno
por lo que es. al tiempo que cree que aquello que desea
es lo que necesita. F.l materialismo se ha convertido en un
valor social y cultural. Y considero que es maravilloso que
luchemos por lo que queremos, por lo que necesitamos,
por la evolución personal y por una mej Or calidad de vida.
Siempre he sido apasionada del estudio, del trabajo y. por
supuesto, de sus frutos, en lo que difiero es en el valor
humano, no... no valemos por lo que tenemos, sino por
lo que somos, y los deseos no son necesidades, Valemos
por lo que somos capaces de darnos a nosotros mismos

y a ios demás, por lo que somos capaces de compartir, de
sumar a nuestra vida y a la vida de los demás, por nues
tros valores personales, humanos y universales, valemos
por nuestra integridad, por la dignidad que respetamos
en nosotros mismos y en los demás, valemos por lo que
hacemos sentir a los demás y por lo que nos hacemos
sentirá nosotras mismos. Y nuestros deseos deberían ser
a lo que aspiramos una vez cubiertas nuestras necesida
des básicas.

El sentirse subestima, se devalúa, se cotiza, se vende,
se intercambia, se niega, se miente, el sentir se ha envile
cido, Y cada uno es libre de elegir qué hace con su sentir,
si decide sentir en exceso, si lo minimiza, si io niega, si
actúa al respecto pasionalmente o si decide reprimirlo,
Lo que vale ia pena subrayar es que el sentir es lo que nos
hace verdaderamente humanos y eso que sentimos, por
supuesto que hay que pensarlo, al tiempo que debemos
sentir lo que pensarnos , no son operaciones separadas
La coherencia de ser uno mismo radica en el equilibrio
que mantenemos en el sentir, en el pensary en el actuar.
Los tres aspectos deben ir en consonancia, Nuestro valor
radica en esa autenticidad, somos lo que hacemos con
eso que sentimosy eso que pensamos.

Por eso hoy le invito a reflexionar sobre lo que siente,
piensa y hace... usted es el resultado de esas operaciones
mentales y emocionales, usted es dueño de esa elección
y usted es responsable de los resultados que obtenga en
esas operaciones y acciones, Su sentir es tan importan
te como lo que piensa y lo que hace, no permita que la
realidad devalúe su sensibilidad ni empobrezca sus ope
raciones mentales y sus acciones.

Aprenda a nombrar lo que siente y a sentir lo que
piensa, y reflexione sobre lo que percibe, porque no todo
lo que ve es lo que es, no se deje llevar por las apariencias
ni simplifique sus razonamientos en base a sus observa
ciones y. mucho menos, se simplifique a sí mismo en una
imagen meramente visual. Lo material puede obtenerse
siempre, lo inmaterial, no: asegúrese deque su evolución
sea equilibrada, si puede obtener más, dé más. comparta
más y participe apoyando la evolución de otra; créame,
al fina!... nuestra existencia se resume en lo que seamos
capaces de aportar a tos demás en esas experiencias úni
cas e irrepetibles, que nos permiten tocar y sentir nues
tra propia vida y la vida de otros. Quien sólo vale por lo
que tiene pierde todo lo que es porque fácilmente puede
remplazarsei asegúrese de que tenga mucho más que
ofrecerse y ofrecer, asegúrese de que su valía sea eso
invaluable, Como siempre, usted elige,

¡feliz valia, feliz vida!
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Peligran diputados
sin fuero

Ahora que el gobierno puso de moda utilizar a Ernestina
Godoy para ejecutar las venganzas personales de algunos
integrantes de la 4T quienes deben poner sus barbas a re
mojar son los diputados del Congreso de la Ciudad de Mé
xico, pues ellos no tienen fuero.

Y es que la flamante Constitución Política de la CDMX,
aprobada en 2017 y promulgada en 2018, establece que los
legisladores capitalinos quedarán sin fuero para enfrentar
delitos de carácter local,

Es decir, las órdenes de aprehensión que tengan que ver
con delitos del fuero común, la Fiscalía General de Justicia
puede ejecutarlas, sin necesidad de promover antes un jui
cio de procedencia, como pasa en el resto del país
Un ejemplo de ello fue el escape de Sandra Vaca, que

como diputada local en la pasada legislatura, tuvo que huir
al ser acusada de participar en la supuesta red de prostitu
ción en el interior del PR1 capitalino, que fue denunciada
en las épocas en la que ella era funcionarla de ese partido.

Sin esperar más. puso pies en polvorosa y hoy permane
ce prófuga de la justicia. Tiene que esconderse y defenderse
como pueda, en tanto no concluya el juicio que se le sigue
por los delitos que se le imputan,

Con la nueva modalidad de prisión preventiva oficiosa,
los acusados son enviados a un reclusorio y sus cuentas
son congeladas, mientras intentan demostrar su inocen
cia. Antes, los inculpados eran inocentes hasta que se les
demostrara lo contrario hoy es al revés.
Este tema les debería interesar a los diputados, sobre

todo a los de oposición, pues si colman el plato a la jefa
de Gobierno. Ernestina recibirá la orden de armar algún
expediente en su contra lo cual no es difícil y a la cárcel

Habrá que recordar que el fuero fue instaurado el siglo
pasado para proteger a los diputados de oposición en las
épocas del PRI como partido de Estado, a fin de que no
pudieran ser encarcelados por sus ideas.

Bueno, pues ese fuero es con el que los legisladores lo
cates no cuentan si son perseguidos por Ernestina; sólo lo
conservan si se trata de delitos federales, para los cuales
necesitarían ser desaforados y luego llevados a juicio.

Cierto que el fuero es utilizado para evadir la justicia y
ampararse en la impunidad, pero así como están las cosas
con Claudia Sheínbaum, que ba demostrado que el odio
y la venganza sí son su fuerte, más les valdría buscar una
enmienda constitucional, por si las moscas.

Incluso a la propia bancada de Morena y remoras que la
acompañan, pues esto da muchas vueltas y en una de ésas
los que ahora son oposición regresan al poder, y entonces
sí, no se la acabarían.
En Donceles hay diputados muy identificados por sus

discursos opositores contra la 4T, que no merecerían ser
perseguidos por sus ideas o manifestaciones, pero allá ellos
si no hacen nada.
En vías de mientras, tendrán que mantener sus barbas

remojando.

CENTAVITOS...

Machetazo a caballo de espadas, pues ahora resulta que
Sheinbaum decidió el presupuesto que deberá recibir el
Congreso de la Ciudad de México en 2022. Se sabia que la
jefa de Gobierno les quería mochar 300 millones de pesos,
pero de ahí a que se los aplicara hay una gran diferencia.
Por supuesto que los diputados se merecen ese recorte y
más, porque no desquitan lo que se roban, pero ésa no es
facultad de Claudia. Falta la votación de los curulecos, y lo
más seguro es que Morena vote con ellos para dejar a salvo
el tema de ellos, pues en eso de que les quiten una lana, ni
un paso atrás, aunque se trate de la jefa.
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Desde que el Ejército, por instrucción presi
dencial. metió las manos en Laboratorios Bio
lógicos y Reactivos de México ÍBirmex}, había
malestar en el equipo de Pedro Zenteno
Santaella, porque toda la logística que ellos
habían planeado para la entrega de medica
mentos dejó de ser tomada en cuenta. Era in
minente la salida de Zenteno Tue el propio
Presidente quien, durante la reunión de gabi
nete de salud, le notificó que te pasaría la esta
teta de la titularidad de ESirmex, la empresa de
participación estatal mayoritaria, productora
y comercializadora de biológicos e insumes
médicos, al general Jens Pedro Lohmann
Iturburu. Sí, el mismo militar en retiro con
maestría en administración publica, excoman
dante de la Cuarta Región Militaren Monterrey,
Muevo León, que también sustituyó a Pedro
Zenteno, el 9 de septiembre de 2020, cuando
se desempeñaba como director de Adminis
tración y Finanzas del ISSSTE.

El mismo militar a! que se le reconoce que
tes dio orden a las finanzas del ISSSTE y que
ayer por la noche (ite oficializado en su cargo.

Lo que son las cosas, mientras Jens Pedro
llega a Birmex, su tocayo, Pedro Zenteno,
vuelve al ISSSTE, pero como cabeza del insti
tuto. como director general, Con estos cambios
se pierden dos proyectos o, por lo menos, pa
recería, vuelven a empezar de cero. En el caso
de Birmex, la proyección de serla distribuidora
nacional de medicinas e Insumos quedará en
manos del Ejército y no de civiles.
Ahora los militares tendrán no sólo que

asumir la distribución de medicinas y vacunas,
entre ellas la de covíd19 y la do influenza, sino
también estarán a cargo de varios proyectos
que Rirmex tiene en puerta, como garantizar
el envasado de la vacuna rusa Sputnik, que se
hará en México; el desarrollo del suero equi
no contra covidl9y la construcción de cua
tro centros distribuidores de medicinas, cuya
construcción ya estaba prevista que serta rea
tizada por el Ejército. Del ISSSTE qué decir, tie
ne problemas de abasto de medicinas, taita de
especialistas e infraestructura y, aunque Pedro
Zenteno sabe de las finanzas, aun así es volver
a comenzar efe cero,

ABATELENGUAS
Una buena, a diferencia de otros sexenios, en
éste ya se cuenta con un arsenal de medicinas
contra el VIHsida que antes no se tenía y que
fue gracias al equipo de especialistas que el
Consejo de Salubridad General formó para de
purar e incluirlas terapias más recientes desti
nadas a la atención del paciente con VIHsida.
La mala: a pesar de que ya se compraron las
medicinas y los antirretrovirales. estos no Ite
gan alas unidades médicas porque tienen pro 
blemas con los operadores logísticos, lo que ha
puesto en riesgo a pacientes con ViHsida. Lo5
pacientes con cáncer no han sido los únicos
¡mpactados por la falta de medicinas, también
los que tienen VIHsida y requieren oportuna
mente de sus antirretrovirales. denunció Luis
Adrián Quiroz. coordinador de Dereclioha
bientes Viviendo con VIH del IMSS. al celebrar

se, hoy miércoles, el Día Mundial contra el Sida.
Quiroz aplaudió el proyecto del Insabi de que
los laboratorios entreguen las medicinas en
las casas de los enfermos. "Eso ya se hace con
los pacientes de hemofilia desde hace cuatro
años, y ha sido un éxito, pero que ya no lo di
gan, sino que lo hagan'. La Cifepris anunció
que fue aprobado un nuevo tratamiento del
laboratorio GSK México de dos fármacos en
una sola tableta para VIH en adultos y en ado
lescentes que pesen al menos 40 kilos, lo que
ayudará a un mejor apego al tratamiento.
BAJO EL MICROSCOPIO

Llama la atención lo dicho por |ulio Frenk
Mora, exsecretario de Salud y creador del ex
tinto Seguro Popular, en la TIL de Guadalajara,
quien planteó no reconstruir el Seguro Popular.
Lo que se ocupa, dijo, es aprovechar la profun
da crisis sanitaria, revertir el salto reaccionario
representado por el Insabi y reencauzar a un
sistema de salud universal garantizando los
mismos derechos a las personas, no importan 
do su estrato laboral, que dé equidad, igualdad
y calidad a todos. "Eso sí nos acercaría a mo
delos de salud como Dinamarca", comentó y
dijo que saltar las fracturas de la salud pública
podría ofrecer un punto de arranque para em
pezar a construir, en este presente de pérdidas,
un futuro reparador, Al tiempo,
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Después de la CLAN: la
Alianza MéxicoCanadá
 Por primera vez contamos con la participación
de las y los jóvenes mexicanos y canadienses.

Tras la visita de la ministra Mélanie |oly a México y la Cumbre
de Líderes de América del Norte (CLAN), México fungió como
anfitrión de la 1711 edición de la reunión anual de la Alian
za MéxicoCanadá (AMO. La Alianza es uno de los espacios
de dialogo clave en la relación bilateral con Canadá. En esta
ocasión, destacan las conversaciones para el combate a in
cendios forestales en ambos países, asi como los proyectos
colaborativos enfocados en el emprendimiento y la innovación
para aprovechar las oportunidades comerciales y de inversión,
tanto bajo el TMEC como en el marco del Tratado Integral y
Progresista de la Asociación Transpacífico (TIPAT).

Dialogamos también sobre programas de movilidad estu
diantil y refrendamos que todos los grupos de trabajo tengan

un enfoque con perspectiva de género, Por primera vez con
tamos con la participación de las y los jóvenes mexicanos y
canadienses que fueron seleccionados para participar en el
Laboratorio CanMex (LabCanMex). quienes presentaron va
liosas recomendaciones enfocadas en los temas centrales de

la agenda bilateral de cada grupo de trabajo.
Además, las secretarias de Relaciones Exteriores y de Tra

bajo y Previsión Social (STPS) llevaron a cabo la reunión anual
binacional de revisión del Programa de Trabaja
dores Agrícolas Temporales (PTAT) entre México y
Canadá. En la reunión, los participantes de ambos
países coincidieron en la efectividad del programa
como un mecanismo que permite la movilidad
de manera circular, legal, ordenada y segura, El
PTAT abona a la complementariedad del mercado
laboral de nuestros países y, a su vez, potencia el
aprovechamiento del capital humano y fortalece
la competividad de América del Norte

Adicionalmente, en la frontera entre Tijuana y
San Diego realizamos diversos eventos junto al
embajador Ken Salazar En el primer día de acti
vidades. de la mano de la Semarnat, la Conagna y la Comisión
Internacional de Limites y Aguas (CILA), nos reunimos para con
versar sobre los avances para el saneamiento del río Tijuana.
Como resultado de esta reunión, el gobierno de México sus
cribió, en conjunto con la Agencia de Protección Ambiental de
Estados Unidos (EPA). una declaración conjunta que reconoce la
importancia crítica de resolver la contaminación para el benefi
cio de las comunidades de ambos lados de la frontera Las auto
ridades mexicanas hemos contribuido, de manera significativa
desde el año 2019, con una inversión de 46 millones de dólares,
que incluye las renovaciones a la planta de bombeo de la CILA.

También se llevó a cabo una reunión, encabezada por el
subsecretario de Seguridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja. el

embajador Salazar y ei fiscal general adjunto de Estados Uni
dos, Bruce Swartz. con el objetivo estratégico de hacer trente
ai tráfico de armas y personas de ambos lados de la frontera,
Las delegaciones conversaron acerca de vías para fortalecer
la coordinación existente, particularmente sobre la necesidad
de profundizar el intercambio de información e inteligencia.
Sólo un análisis de datos nos permitirá entender e impedir las
dinámicas de ambos mercados negros.

Por último, junto con autoridades de la Se
cretaría de Comunicaciones y del SAT. así como
con funcionarios estadunidenses, revisamos los
avances en un proyecto de Infraestructura fronte
riza clave: el cruce Otay Mesa II. Este nuevo pro
yecto terrestre multimodal mejorará la seguridad,
impulsará la economía binacional, mejorará la
movilidad e implementará el uso de soluciones
tecnológicas innovadoras, Se trata de un paso
fundamental hacia una frontera inteligente, más
segura y sustentable, propia del siglo XXI. Este
proyecto, al igual que el cruce Laredo 4/5, for
man parte de la cartera de proyectos estratégicos

fronterizos que impulsamos ambos gobiernos.
Estos y más avances forman parte de lo que presentaré el

día de hoy en sesión de trabajo con la Comisión de Relacio
nes ExterioresAmérica del Norte del Senado de la República,
Sin lugar a dudas, a tres años del inicio de la administración
del presidente Andrés Manuel López Obrador, la agenda di
plomática de México en Norteamérica avanza con una pro
grama progresista compartido y resultados concretos para
nuestro país.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
/t'/c de la Unidad para América del Norte
de la Secretaria de Relaciones Exteriores

Revisarnos
los avances en

un proyecto de
infraestructura
fronteriza clave:
el cruce

Oray Mesa II.
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CDMX: imponen
presupuesto

Abrazos no balazos,

sinónimo de inteligencia... ¿en serio?

Ahora sí que. al más puro estilo de la 4T: al margen de la
ley y por la vía de la imposición, cancelando toda opción
de diálogo y toncertación con opositores y aliados. Incluso
para no aludir a la evasión de toda crítica, el gobierno de la
impresentable regenta Claudia Sheinbaum dio el primer
paso ayer para conseguir el aval del Congreso capitalino a
su (personalísima) propuesta de Presupuesto para el 2022.

Un presupuesto, valga decir, que solicita la aprobación
para ejercer un gasto por 234.000 millones de pesos. 7.4%
arriba que el ano en curso y que. entre otros aspectos con
templa destinar a las alcaldías —nueve de las 16gobernadas
ahora por la oposición— un total de 43,010 millones, un
alza de 7,9% que si bien constituye un avance respecto del
gasto autorizado en 2021, parece insuficiente y hasta en
gañosa si se tiene en cuenta un alza inflacionaria superior
a 7% al cierre de diciembre.

Via la titular de Finanzas. Luz Elena González, quien,
para decirlo pronto, no hizo más que "trasladar y entregar
el documento en Donceles y Allende", en efecto, los miem
bros de la vergonzante representación legislativa actual se
enteraron que en caso de aprobar la iniciativa, el Congreso
al que pertenecen ejercerá un presupuesto de 1.600 millo
nes de pesos que, al margen de
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lo dispuesto en su propia Ley Or
gánica  artículo '19, fracciones
IVy XIX, entre otras se decidió
el exPalacio del Ayuntamiento,
sin mediar siquiera la solicitud
de una sugerencia de su parte

Merced a ello y otras cuestio
nes, como es obvio suponer, el
evento derivó en un rispido in
tercambio de injurias y señala
mientos —"en ningún momento
de argumentos, que quede cla
ro"— entre diputados miembros
de la incipiente mayoría lopezo
bradorista que. con toda seguri
dad. no moverán "ni una coma"
a lo recibido, y las fracciones
opositoras que. prácticamente a
una sola voz, destacaron la pobre
presentación del documento y la
absoluta ausencia de "un interlocutor de peso..." con quien
discutir y confrontar sus ideas y puntos de vista.

Ahora sí que, insistamos, ¡al más puro estilo! Pues...

O
ASTERISCOS
* Irresponsable, en verdad, el acto masivo de autocelebra
cidn de su tercer año de (fallido) gobierno que en paralelo
a la aparición de una nueva y más amenazante cepa del
covid 19 íómicron), y con cargo al erario, convocan para
esta tarde en el Zócalo capitalino Andrés Manuel López
Obrador y sus "mudos" incondicionales Lamentable...
" Merced a ¡a decisión de la Conferencia Nacional de Se
guridad de que todos los municipios, los que muestran alta
incidencia delictiva, adopten, a la vista sus resultados, el
Reglamento de Previsión de la Seguridad de Querétaro, la
ciudad que gobierna Luis B. Nava, panista. es ya un refe
rente. Actos de alto impacto, talleres para la paz y más. son
el camino. Bien,,.
" Ütro que se mueve es Alberto Vetázquez. el eficiente di
rector de Finanzas del "barril sin fondo " en que el (casi)
agrónomo Octavio Romero ha convertido a Petróleos
Mexicanos (Pemex), quien asumirá como responsable de
la filial de reciente creación responsable de comercializar
los productos de la paraestatal. ¡Vaya difícil encargo! ..
Veámonos el viernes con otro asunto De naturaleza

política.

La incipiente
mayoría
lopezobrac/orisro
no moverá

"ni una coma"

a la propuesta
de presupuesto.
• La jefa de Gobierno

de la Ciudad de

Máxcio solicita la apro
bación para ejerce
un gasto por 234,000
millones de pesos,
7.4% arriba que el año
en curso.
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La dosis perfecta
 Andrés Manuel López Obrador es un líder, sí. pero
uno que explota cuando está a pie de calle.

La mitad es ia míiad del camino. I lace tres años, el Zóca
lo capitalino lleno y las expectativas al mil. Escribí meses
antes de ese 1 de diciembre de 2018, incluso lo hice previo
a la elección: si ganaba Andrés Manuel López Obrador,
éste sería ei sexenio de administrar ¡a decepción. Sin em
bargo. no ha sido así del todo, y no por falta de puntería
en el análisis, sino porque mientras de un lado la crítica
busca las vías de esquivar las descalificaciones, en otro
punto del espectro nacional, más que generadores de la
decepción, se miran al espejo para el autoengaflo y asi
reconocerse como creadores de narrativas, de perfectas
narrativas. No importa la veracidad, sólo vale lo ensorde
cedor de los aplausos,

O
Hace sentido que en el escenario en el que nos sentimos
mejor, sea ese al que siempre deseamos regresar Andrés
Manuel López Obrador es un líder, sí, pero uno que ex
plota cuando está a pie de calle; es un personaje político
al que le brilla el rostro cuando a su alrededor hay cientos
de personas aplaudiendo cada palabra que dice, cuando
es una multitud quien lo acompaña al compás de sus ex
presiones y declaraciones, Así es
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como ha operado desde que mi
litaba en el PRI, lo hizo también
estando en el PRD y como diri
gente nacional de Morena. Tras
ganar la elección presidencial de
2018, lejos de enfundarse en su
papel de ¡efe del Ejecutivo fede
ral. continúa aferrado al aplau
so. Y aunque mucho se resistid,
la pandemia lo obligó a suspen
der sus giras, evitar momentos
para eí saludo de sus seguido
res, como viviendo en una eterna
campaña. Veinte meses después.
con tiento ha reiniciado sus giras
alrededor del país, y hoy regresa
a la plancha del Zócalo.
"López Obrador hará lo que nin
gún otro líder político de la ac
tualidad puede hacer: llenará la
plancha del Zócalo para informar sobre ios resultados de
sus tres primeros años de gobierno...", escribió ayer Ricardo
Monreai en Milenio. Sin embargo, no regresa porque urja
un informe de resultados, lo hace porque lo que necesi
ta es una validación que vaya mucho más allá de los ín
dices de popularidad. Decía Roy Campos, de Consulta
Mítofsky: López Obrador llega a la mitad de su mandato
con el doble de aceptación que registraba su predecesor,
Enrique Peña Nieto, cuando éste llegó a sus primeros tres
años de gobierno: el Presidente, refiere Campos, es el polí
tico más reconocido en el país y al que poco le cuestan sus
yerros. Irónicamente, a pesar de saberlo, parece necesitar
demostrarlo.

©
Las conferencias de la mañana no son suficientes para ali
mentarla narrativa, por eso nada como llenar la plancha
del Zócalo, donde podrá ufanarse de ser quien pone agen
da, ¿Y qué podremos escuchar hoy por la tarde? Que na
die como él ha combatido la corrupción: que nadie como
él enfrentó la pandemia; que en Palacio Nacional nadie se
equivoca: que lacrítica, más que un ejercicio obligado anre
cualquier ejercicio de poder, es más bien una conspiración
para denostar su labor, Recibiresta dosis de validación vale
más que los riesgos. Ya lo dijo: quien desee, puede llevar
cubrebocas, no es necesario, total, portarlo o no. no inhibe
el sonido del aplauso.

Y aunque mucho
se resistió,

la pandemia
lo obligó
a suspender
sus giras,
evitar momentos

para el saludo de
sus seguidores,
como viviendo
en una eterna

campaña.
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Cn mi oficina tengo una foto de unos tipos Jubilosos derrum
bando el Muro de Berlín. En el centro se encuentra una cáp
sula de plástico con una pequeña piedra de dicha muralla.
Cste souvcnir lo compré en la capital alemana en un viaje
que hice eri 1999. Tiene un significado especial por razones
familiares e ideológicas. Las primeras son harinas que per
tenecen a un costal muy personal. Las segundas tienen que
ver con un ideal liberal: la de un mundo sin fronteras donde

los humanos puedan circular a su antojo.

e
Estamos todavía muy lejos de que este
ideal se cumpla, A más de 30 arios de la
caída del Muro de Berlín, en otras regio
nes del mundo se han erigido otro tipo
de "defensas" que evitan el libre tránsito
de la humanidad. Ahí está, por ejemplo,
el muro que construye Estados Unidos en
su frontera con México o el que levantó
Israel para evitar el cruce de los palesti
nos a su país
Sin embargo, este tipo de muros.

aunque muy deplorables, son diferen
tes del Muro de Berlín por una razón; los
construye un país para evitar la entra
da de ciudadanos indocumentados de
otro país, mientras que el levantado en
la ciudad alemana tenia la intención de
evitar la salida de los alemanes del lado
comunista al capitalista.

Imagínese usted vivir en un país que
no le permite viajar, ya no digamos emi
grar, sin permiso de! Estado. Pues asiera
en los países comunistas (lo sigue siendo
en Cuba o en Corea del Norte). Y es que,
en estos sistemas, el ser humano es una
pieza ínfima que está en función del gran fin social, En la
construcción del mundo igualitario, el "nuevo hombre"" no
puede tener libertades individuales, incluyendo la de tránsito.

O
"Camarada. usted aquí se queda porque su destino histórico
es construir, junto con nosotros, al nuevo hombre. Emigrar
es traicionar al pueblo Recuerde que la dictadura del prole
tariado es superior a la democracia burguesa Y como usted

no lo entiende, o es propenso a creerse la propaganda aviesa
de los capitalistas, pues el Estado va a protegerlo. A usted lo
que le conviene es quedarse. Punto, Aquí no hay derecho a
pensar diferente ni a abandonar el buque de la Revolución.
No puede haber discusión alguna. Por ello, en su beneficio,
construimos este Muro de la Protección Antifascista. Nos sen
timos orgullosos de hacerlo. Para que nadie pueda irse de lo
que más Je conviene. Por cierto, si intenta escapar, le dispa
raremos por traidor"

Parece una broma. Desgraciadamente no lo fue.

O
la realidad es que la libre emigración
resultaba muy penosa para los sistemas
comunistas Se veía muy mal que hordas
ciudadanas abandonaran la Revolución,
Era una derrota histórica. Por eso. prohi
bieron la migración con ferocidad.

Veo la fotografía con la pequeña pie
dray me recuerda la estupidez humana,
La imbecilidad de aquellos que se cre
yeron las teorías racistas y supremacis 
tas, El error de los que justificaron que
el hombre no tenia derechos Inherentes
porque lo importante era construir una
sociedad igualitaria. Evoco la muerte de
millones ele personas por culpa de las
ideologías totalitarias Pero también re
cuerdo aquella maravillosa noche del 9
de noviembre de 1989. cuando terminó
uno de los capítulos más terribles del si
glo XX, el siglo más violento de la histo
ria de la humanidad, como comprueba el
historiador Eric Hobsbawm, Un capitulo
que había comenzado el 30 de enero de
1933, cuando Adolf Hitler fue nombrado

canciller de Alemania y que terminó aquel día memorable en
que los alemanes finalmente se reunieron y decidieran que
el único camino es el de la democracia liberal.
Algunos han comenzado a olvidar esta historia. Por eso

hay que recordarla de cuando en cuando. Yo, en lo personal,
por eso conservo la foto con la pequeña piedra.

O
T w í trerfí/leoz ucke rmann

La realidad es que la libre
emigración resultaba
muy penosa para los
sistemas comunistas. Se

veía muy mal que hordas
ciudadanas abandonaran
la Revolución, Era una
derrota histórica. Por eso.

prohibieron la migración
con ferocidad. Veo

la fotografía y me recuerda
la estupidez humana.
La imbecilidad de aquellos
que se creyeron las teorías
racistas y supremacistas.
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El presídeme López Obrador, quien Inicia su cuarto año de
gobierno, es diferente al que asumió en 2018 El poder cansa,
desgasta y cambia, no siempre para bien. Es diferente su dis
curso. su capacidad, de generar acuerdos, de impulsar políticas
y programas. El presídeme López Obrador sigue siendo un
político popular, con índices de aceptación que giran en torno
al 60%. pera es un Presidente cuyas políticas y estrategias no
tienen ese mismo nivel de aceptación. Esa distancia entre el
hombre, en este caso el personaje, su realidad, su discurso y
su capacidad real de implementadón de objetivos, es lo que
está transformando al primer mandatario, lo está encerrando
y haciendo mucho menos accesible a las críticas, incluso de
quienes han sido sus más cercanos.

El presidente López Obrador ba realizado once cambios en
su equipo y prácticamente todos han implicado la llegada de
funcionarios más identificados con las alas duras de su movi
miento, Hay excepciones, como la de Adán Augusto López, en
Gobernación, pero es la excepción que confirma la regla. Ese
endurecimiento se vio reflejado también en el in
audito ataque a Proceso y a la periodista Carmen
Aristegui por un reportaje que reprodujeron, ar
gumentando que los hijos del Presidente podrían
haber caído en una trama de tráfico de influencias
en una empresa productora y comercializados de
chocolate en Tabasco.

Llamó profundamente la atención la magnitud
del deslinde presidencia! con medios y comuni
cadores que han sido siempre cercanos suyos y
que simplemente presentaron un reportaje, bas
tante sólido por cierto, que de parre del manda
tario tendría que haber tenido como respuesta, simplemente,
la afirmación de que indagaría si había algo, mucho o nada de
verdad en ello.

He leído Proceso casi toda mi vida, siempre he pensado
que lulio Scherer García es uno de los dos o tres periodis
tas más importantes que ha tenido México en toda su historia.
Con Proceso se puede estar de acuerdo o no, y ba tenido, como
todos los medios, altibajos, pero calificarlo como un conser
vador. que siempre ha estado al servicio de los poderosos, es
sencillamente un sinsentido.
A Carmen Aristegui la conozco desde hace muchos

artos, hemos trabajado en distintos medios. Carmen y lavier
Solórzano prologaron mi primer libro sobre temas de seguri
dad (Narcotráfico y poder, 1997), hemos tenido, como todo el
inundo, acuerdos y diferencias, hemos coincidido en algunos
temas y en otros no, pero no se pude dudar de su profesiona
lismo ni tampoco, vaya paradoja, de la forma en que defendió
durante muchos anos la causa del presidente López Obrador.

Que éste diga que nunca confió en elta es incomprensible.
Que el nuevo jefe de la Unidad de Inteligencia Financie

ra, Pablo Gómez, descalifique a otro periodista respetable y
que durante años ha mostrado simpatía por el movimiento que
representa López Obrador, como Julio Hernández, Astillero,
columnista de La /ornada, y que se queje en redes sociales de
que el país no merece el periodismo que tenemos, es como
para preguntarse si no es consciente dei tamaño de la respon
sabilidad que acaba de asumir o si sigue pensando que es sólo
un activista partidario.

Creo que todo este encono con los medios, los críticos y los
opositores es en buena medida más un síntoma que la verdadera
enfermedad. Ésta la constituye la desesperación de ver que pasa
el tiempo, que ya inició la segunda mitad del sexenio y las grandes
transformaciones prometidas están muy lejos de ser realidad.

Con el tiempo se juzgará qué tan bueno o malo ha sido el
gobierno del presidente López Obrador, pera lo terminaremos
viendo como lo que siempre ha sido: un gobierno sexenal don

de hubo buenas intenciones, errores de operación,
donde el factor humano fue decisivo para avanzar
o no en sus objetivos y donde la ideología boico
teó. obstaculizó, el pragmatismo necesario para
acomodarse a un país y un mundo cambiante y
complejo. El gran problema de esta administración
es que sus aspiraciones, nada más y nada menos
que la cuarta transformación del país, equiparar
su gobierno a la gesta independentista, a Benito
Juárez, a la Revolución, no se condice con un ré
gimen democrático, donde lo que se imponen son
los grises y los avances graduales,

En una carta que le escribió Antonio Machado a Juan de
Mairena. el célebre poeta español decía, ya en medio de la
guerra civil y como una suerte de reflexión sobre la República
y sus líderes, "que muchas cosas que están mal por fuera, en
realidad, están bien por dentro; que lo contrario (que lo que pa
rece bien por fuera y está mal por dentro) también es frecuente:
que no basta mover para renovar; que no basta renovar para
mejorar y que no hay nada que no sea absolutamente empeo
rabie". Han pasado casi cien años y todavía no se comprende.

El presidente López Obrador parece querer cerrar su sexenio
endureciendo discurso y políticas. Espero equivocarme, porque
por esa razón muchos de sus mejores colaboradores (más allá de
cercanías personales) ya no están trabajando con él, y se quedan
sólo los incondicionales que alimentan el clima de crispación,
porque es el único ambiente en el que pueden prosperar; cuando
tienen que hacer política, administrar, concertar, buscar acuerdos
y avanzar, son absolutamente incapaces de hacerlo. Al país no le
sirve un Presidente solo y poco accesible. A los duros, si.

El Presidente

sigue siendo un
político popular
con índices ele

aceptación del
60 por ciento.

Fecha: 01/12/2021

Página: 13

Area cm2: 343

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 24,390

Página 15 de 19



Querido, pero reprobado

Hace tres años tomó posesión el presidente López Obrador.
Poco ames escribí: "Hay pocos mexicanos que conozcan al
país tan bien como él: su pobreza extrema, !a desigualdad,
la injusticia, la violencia, la violación a los derechos huma
nos, la falta de oportunidades, la lamentable situación en que
se encuentran las escuelas, la insuficiencia de los centros de
salud, el deterioro de los caminos, las arbitrariedades de las
autoridades y los privilegios de que gozan unos cuantos, Pero
conocer no es equivalente ni a tener soluciones ni, en caso de
tenerlas, encontrar la manera adecuada de implementarlas".

Hoy sabemos que su acertada y bien intencionada oferta
política —crecimiento, atención ala pobreza y la desigualdad,
combate a la corrupción e impunidad y disminución de la
violencia— no tiene visos de haber sido cumplida y que sólo
un milagro permitiría mejorar los índices de desempeño en
estas y otras materias.
Economía. Si alcanzáramos un 4% anual de crecimiento pro
medio en los tres años restantes, se llegaria a 1.3%, cifra me
nor a la de los tres sexenios anteriores a los que el Presidente
califica de mediocres. Y muy por debajo del objetivo del Plan
Nacional de Desarrollo 2019 2024, que preveía que para2024
la economía alcanzaría una tasa de crecimiento de G por cien
to. Según cifras del índice de Competividad Internacional de!
Imco (la capacidad de un país para generar, atraer y retener
talento e inversión) México perdió en el 2ü20 dos posiciones,
para situarse en el lugar 37 de 42 países. En 2019 (datos pre
pandemia de 2019) ya habíamos perdido tres lugares. Hoy los
inversionistas ven mayor riesgo de mantener sus inversiones
en México que en los otros países emergentes y que se refleja
en una salida de capitales de más de 265 mmp en menos de
un año (Instituto de Finanzas Internacionales). Las razones: el
tema energético, la política fiscal conservadora, la corrupción
y la posición del gobierno contra la inversión privada. Fracaso.
Pobreza. Según el Coneval, hay en el país 67 millones de per
sonas sin ingreso suficiente para la canasta básica, esto es. 5
millones más que 2018. A 22 millones no les alcanza ni para
la canasta alimentaria o 4.5 millones más que en 2018. Por la
desaparición del Seguro Popular, 36 millones fueron excluidos
del acceso a servicios de salud. Fn 2018 los excluidos eran 20

millones. Mientras en 201 fi los programas sociales llegaban al
67% de los hogares en extrema pobreza, para 2020 el alcance
de la política social apenas llega al 43% de estas familias <In

desfgn), En contraste, los apoyos que reciben los hogares más
ricos del país, es decir, quienes se ubican en el decil 10, han
pasado del 3% al 7%, ¿Primero los Pobres? Fracaso.
Corrupción. Según el ranking del World Justice Program.
que toma en cuenta tres formas de corrupción —sobornos,
influencias indebidas, y apropiación indebida de fondos pú
blicos u otros recursos, en 2019 México ocupaba el lugar
117 de 12G países y en el 2021 el 135 del 139. El corruptómetro
publicado anualmente por Mexicanos Contraía Corrupción y
la Impunidad rebosa en actos de corrupción y conflictos de
interés que incluyen a sus familiares y los titulares de diversas
dependencias, de un abuso nunca visto en el uso de recursos
públicos vía las licitaciones y reasignaciones presupuéstales,
y de opacidad y clasificación de información, sin la cual no
hay rendición de cuentas posible. La impunidad sigue en tos
niveles de siempre: alrededor del 90 por ciento.
Violencia. A 35 meses de gobierno oficialmente se repor
tan más de 101 mil homicidios dolosos. En ese lapso, en el
de Calderón eran 39 mil y en el de Peña, 62 mil. Con una
diferencia, la policía federal en estos dos últimos sexenios
tenía alrededor de 3G mil elementos y la Guardia Nacional
cuenta con casi 100 mil. A ello hay que añadir, en cifras ofi
ciales, más de 3 mil mujeres víctimas de muerte violenta y
más de 2 mil desaparecidas. Fracaso.

A la mitad de su sexenio tenemos un Presidente popular
y querido, pero reprobado.

El llamado decretazo o acuerdo por el que se declara de
interés público y de seguridad nacional la realización de pro
yectos y obras del gobierno en 14 sectores económicos o cua
lesquiera otros que "por su objeto... se consideren prioritarios
y/o estratégicos para el desarrollo nacional" lo coloca como el
gobernante que más desprecio abierto por la ley ha mostra
do. Ese decreto es a la vez un golpe de podery una muestra
de debilidad. Tengo el poder para saltarme la ley. Necesito
saltármela porque si no, imposible entregarlo prometido, El
poderoso no necesita recurrir a golpes de esta naturaleza. El
que sabe que cumplirá con sus promesas, tampoco,

La conclusión es ineludible: políticas fallidas, De la des
trucclón institucional me ocuparé próximamente.

Con todo, hay que desear al nuevo Presidente mucho éxi
to y ofrecer lo que desde estas trincheras se puede ofrecer:
diagnóstico, critica con fundamento y propuesta.
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Tres años ya

Andrés Manuel López Obrador cumple hoy tres años en la
Presidencia de la República en un ambiente de polarización y
con un preocupante empoderamiento de los militares. A una
parte de los mexicanos les parecerá que hay mas claros que
oscuros en estos mil 86 días de su gobierno. La otra no ve lle
gar la hora en que el Presidente deje las riendas del país y se
vaya a su rancho en Chiapas. ¿De qué tamaño es una y otra
parte? Las encuestas coinciden en que AMLO inicia su cuarto
año de gobierno con una aprobación que ronda 65 por ciento,
a pesar de que las frías estadísticas no favorecen a su gobierno.
¿Fso querrá decirque sólo hay inconformidad en 35 por dentó
de la población? Difícil saberlo
* Para hacer un balance de la4T pongamos los ejemplos de sa
lud, seguridad, economía y pobreza,! a eliminación del Seguro
Populary su reemplazo por el Insabi dejó sin acceso a servicios
públicos de salud a 15.6 millonesde personas, según el Coneval.
Súmele que desde hace tres años hemos visto a los padres de
niños con cáncer sitiar el Senado, bloquear caminos, plantarse
en aeropuertos, para conseguir tratamientos que nunca llegan.
La escasez de medicamentos ha alcanzado tales proporcio
nes que el propio AMLO dijo que si no resolvía ese problema,
se cambiaba de nombre, El tratamiento de covid y el doctor
LópezGattel han dado armas a los adversarios de la 4T, A lo
largo de la pandemia, México se ha distinguido por estar en el
cuarto lugar mundial en muertes totales y ser de losprímerosen
defunciones de personal sanitario.
' La seguridad es de las áreas con mayores pendientes. Los re
sultados contradicen la estrategia de "abrazos no balazos", que
supuestamente ataca las causas de la violenciacriminal.
Hay más balazos que en los sexenios anteriores El número de
muertos en estos tres años ronda los 100 mil. según cifras ofi
dales. "La seguridad pública es el peor fracaso (de este gobier
no). Las calles están llenas de miedo, de sangre, de dolor", dice
el senadorGermán Martínez, coordinador del grupo plural en
la Cámara alta,
" En materia económica. AMLO prometió crecer 4% promedio
en su sexenio. Sueño imposible, En 2009. su primero y único
año sin covid, vaticinó 2 por ciento, Hubo un decrecimiento de
0.1 por ciento. En 2020, ya con el virus, el PIB se contrajo 8.2%.
Se calcula que en 2021 debutará el crecimiento económico en
la 41: alrededor de 6%. Pero la inflación fenómeno mundial,
y la depreciación del peso echaron a perder lafiesta. "Por el bien

de todos, primero los pobres" es una frase con laque identifica
mos inmediatamente al obradorismo Ha sido su principal ban
dera, Pero en este campo tampoco hay mucho que celebrar a
pesar de los múltiples programas sociales. El número de pobres
aumentó en 3.8 millones sólo en 2020. de acuerdo con el repor
te que dio a conocer el Coneval en agosto pasado.
' Entre los "claros" de la 4T, Germán Martínez ubica el aumen
to, sin precedentes, al salario mínimo, Al finalizar el sexenio de
Peña Nieto, alcanzaba 88.36 pesos diarios; ahora es de 141.70
pesos. l os acuerdos laborales logrados en e! T MEC, la recau
dación y la eliminación de las condonaciones de impuestos al
gran capital también le son reconocidos a AMLO.

Otro senador, el morenista Eduardo Ramírez, considera
que las reformas at artículo tercero de la Constitución vinie
ron a dar paz al sector educat ivo

Un avance más que ve en la4T es el fortalecimerro de la
democracia participativa, vía la revocación de mandato Si
el ciudadano pierde la confianza en el Presidente o en los
gobernadores, se van.
" El tercer aniversario de lallegadaal poderde AMLO serámo
tivo de una concentración en el Zócalo. Para unos la preocu
pación será la pandemia; para otros, el significado político que
pudiera tener.
"Si hay templete y suben a Claudiav no a Monreal ni a Ebrard.
hay destape y su destape que lo diga para empezar a contabi
lizar actos de campaña", comentó, mordaz, el propio Germán
Martínez. Monreal confirmó que va a acudir al Zócalo. Prevé
que lo ubiquen "a ras de suelo. No se agobia. ' Acudiremos con
mucho gusto como parte de un movimiento que detonó el pro
ceso de transformación que se vive en México", dijo.

Le preguntaron si no teme que le organicen una rechifla.
Respondió:

"Son companeros que están en la misma lucha, no creo
que nadie se deje manipular para lastimar u ofenderá nadie.
Va a ser una celebración justa para un Presidente esforzado,"

Aunque espera que el acto no se convierta en un destape
adelantado, "Alteraría todo el equlibrio que hasta ahora se ha
mantenido dentro de Morena", alertó,

¿Y si le levanta la mano? interrumpió la reportera de
Televisa, Claudia Flores

 Nos acercaremos para que nos levante también la mano
repuso entre risas.
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Surrealismo puro

Dicen que no hay nada más tedioso que la vida de una ostra.
No estoy seguro.
Después de ver cómo se aburren los encargados de los

sitios que recogen firmas para realizar la consulta de revoca
ción del mandato del Presidente, no me sorprendería saber
que los moluscos se la pasan bomba.

En días recientes, me ha tocado pasar frente a algunos de
ellos en diferentes ciudades del país y la constante ha sido
que no los visitan ni las moscas. Quiero suponer que ellas,
como las ostras, tienen mejores cosas que hacer

—Firme aquí para que se quede el Presidente invitaba
un hombre robusto a quienes transitaban cerca de la mesa
receptora de firmas en el parque El Idilio de Puerto Escon
dido, Oaxaca,

El promotor, que se abanicaba con un ejemplar del perió
dico Regeneración, hablaba con la convicción de un vende
dor de hielo en el Artico,

¿Y quién lo está corriendo?  le respondió una mujer
que cargaba una bolsa del mandado y llevaba a su pequeña
hija de la mano.

Días después, fui al parque de Tlacoquemécatl, en la Co
lonia del Valle de esta capital, donde hay otro puesto de esos,
a unos metros de una heladería que suelo visitar. Ya me reti
raba, con una nieve de toronja en la mano, cuando me detuve
a presenciar el diálogo siguiente.

—Firme aquí para la consulta de revocación le decían
a un hombre.

Pero yo no quiero que se vaya el Presidente,
—Entonces vote asi. para que se quede.
¿Cómo? ¿Quiere que yo vote para que él no se vaya?
Sí.
¿Y para qué? Mejor no voto y ya. ¿A poco usted quiere

que se vaya?
Para nada. Le acabo de pedir que firme para que se

quede.
—Pero usted dijo revocación y su letrero también, ¿no?

Revocación es que se vaya.

Sí, pero yo quiero que se quede,
—Yo también. ¿Entonces para qué anda pidiendo firmas

para la revocación?
Porque estamos en contra,
—¿En contra de qué?
Pues de la revocación,,,
—¿Entonces revocación en realidad quiere decir

ratificación?

—Aja, se podría decir.
—Pero si usted y yo estamos de acuerdo en que se que

de el Presidente, ¿quién está pidiendo su revocación' No
entiendo

—Bueno, ¿va a firmar o no?
—¿Para la revocación?
—Si. Es decir, no.
—¿Entonces?
—Por la ratificación.
Pero si ya es Presidente, Ya lleva casi tres años, ¿Para

qué necesita que yo lo ratifique? No me espante: ¿acaso hay
alguna posibilidad de que se vaya?

—No... Ninguna... No creo,
—¿Ya ve? ¿Para qué voto?
Bueno, que le vaya bien...
Mientras caminaba de vuelta a casa, imaginé que así pudo

haber sido el intercambio de André Bretón con el fabricante
de muebles que lievó al primero a concluir, luego de su visita
en 1938, que México era el país más surrealista del mundo.
Bretón quien no hablaba español había elaborado un

dibujo en perspectiva del mueble deseado y el artesano le
entregó una copia fiel: una mesa de tres patas, todas de di
ferente altura, que no se tenía en pie,

"No intentes entender a México desde la razón, tendrás
más suene desde lo absurdo", recomendó el escritor francés,

Ay, Andre Si supieras que el hombre que hoy gobierna el
país acaba de decir que informará sobre las nuevas medidas
para mantenernos protegidos del covid ante una plaza sin
límite de cupo.
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¿Destape en el Zócalo o broma?
Ante la posibilidad, diiiicen, de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, durante el mitin que encabezará este
miércoles en el Zócalo, levante la mano y formalice el destape
de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como la candi
data de Morena a sucederlo en el cargo, el líder de la bancada
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, advirtió que, si
eso sucede, se alteraría todo el equilibrio que hasta ahora se
ha mantenido dentro del partido guinda y con sus aliados. No
obstante, afirmó que él se siente muy querido y apapachado...
¡pero por su esposa!, bromeó, mientras soltó la carcajada. Y
r'emató: "Y si le levanta la mano nos acercaremos para que tam
bién a nosotros nos levante la mano". Suerte con eso.

El vals de las corcholatas
Se afirma que las mujeres que se visten de rojo derrochan se
guridad. Pues ayer, Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, eligió ataviarse de ese color, pues no
sólo sería anfitriona de una de las conferencias más vistas, la
del presidente López Obrador, sino que tenía que resaltar ante
su principal rival de cara a la contienda presidencial: el cand
11er Marcelo Ebrard. Hubo intercambio de sonrisas, cortesía y
hasta cuchicheos entre ambos aspirantes a corcholata. Al final
del acto, el titular de Relaciones Exteriores optó por anticipar
su salida; en tanto, la morenista despidió a su invitado, el cual
la abrazó ligeramente mientras, con cadencia, descendían del
escenario con la nostalgia que les trae el Antiguo Palacio del
Ayuntamiento.

Parlamento abierto, pero privado...
Aún no definen un nuevo modelo de "parlamento abierto" para
la reforma eléctrica del Presidente, pero los jefes de banca
das en San Lázaro ya se organizaron su propio foro, pero en
privado, sólo para ellos. "En los lincamientos se incluyó no so
lamente el parlamento que conocemos tradicionalmente, sino

que, a petición de la Junta de Coordinación, algunos de los ac
tores vinieran sólo a la junta; hacer el símil, a exponer, ésa es la
palabra, a hacer el símil de un parlamento, pero para nada más
a la junta para hacer preguntas específicas", explicó el priista
Rubén Moreira. "Vamos a modificar el formato, no es un
parlamento con un 'chorizo' de intervenciones", predsó el jefe
morenista, Ignacio Mier.

Visita de trámite
En el Senado, la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez
Cordero, informó que Victoria Rodríguez Ceja, propuesta
por el presidente López Obrador para integrarse a la Junta de
Gobierno del Banco de México, comparecerá hoy ante los in
tegrantes de la Comisión de Hacienda. Al respecto, el líder de
la bancada del PAN, Julen Rementería, sostuvo que Rodríguez
Ceja no sólo no cumple con los requisitos establecidos en la ley
para ocupar el cargo, sino además está subordinada al titular
del Ejecutivo, lo cual atenta contra la autonomía de este orga
nismo, por lo cual, adelantó, votarán en contra de su nombra
miento. Mientras son peras o son manzanas, cabe recordar que
su ratificadón por el pleno del Senado no requiere mayoría
calificada, por lo que se prevé que sea aprobada en la sesión del
jueves con los votos de la bancada de Morena y sus aliados.

Poder Judicial de CDMX cerrará
a la prensa audiencia por Línea 12
El viernes próximo se realizarán dos audiencias de suma tras
cendencia para el país. Una es la de Emilio Lozoya, por los
casos Odebrecht y Agronitrogenados, que se realizará en los
juzgados federales; la otra, es la imputación a los primeros 10
presuntos responsables de la tragedia de la Línea 12 del Metro,
la cual se desarrollará en los juzgados de la Ciudad de México.
La pequeña gran diferencia es que, paradójicamente, en el pri
mer caso la sesión será pública, con acceso a la prensa y público
en general; la segunda será a puerta cerrada, es decir, se prevé
que la sociedad se entere muy poco de lo que ahí ocurra y con
nulo detalle. La pregunta es: ¿por qué el trato diferenciado?
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Se puede engañar, pero
no para siempre

Emilio Lozoya fue destituido de la
dirección de Pemex en febrero de

2016. Un par de semanas antes,
la petrolera anunció el despido de 10
mil empleados y un plan de rescate
imposible, debido a que la empresa
acumulaba más de 20 mil millones de
dólares en pérdidas y vencimientos
de deuda a corto plazo por más de 11
mil millones, las mayores pérdidas
registradas desde su fundación en
1938; claro, hasta que llegó el agró
nomo de director.
Marcelo Odebrecht, dueño de

la empresa de construcción más im
portante de América Latina, Norberto
Odebrecht Constructora, aceptaba en
un tribunal de Estados Unidos que ha
bía pagado sobornos a funcionarios de
10 países a cambio de contratos públi
cos. Asimismo, aseguró que con Emilio
Lozoya habían negociado la entrega de
más de 10 mdd en sobornos, destinados
a financiar la campaña presidencial
de EPN en 2012.

En 2017 Santiago Nieto, quien
fungía como director de la Fiscalía Es
pecializada para la Atención de Delitos
Electorales, mencionó en entrevista que
Lozoya lo presionaba para que de
clarara su inocencia.

El 12 de febrero de 2020, Emilio Lo
zoya fue detenido por la Policía Nacio
nal española en La Zagaleta, una zona
residencial de lujo en Málaga. Llama la
atención que, aun en el exilio y tras 9
meses huyendo de la justicia internacio
nal, el exdirector de Pemex no fue capaz
de alejarse ni un segundo de su estilo
de vida anterior y buscara refugio entre
magnates árabes y rusos. La noticia
fue recibida en Palacio Nacional
como bocanada de aire fresco. La
detención y posterior extradición de
Lozoya se materializaría como el pri
mer y quizá más importante logro del
nuevo gobierno en su combate a la
corrupción.

Sin embargo, su extradición en julio
de 2020 se logró gracias a las negocia
ciones que mantuvo su padre, Lozoya
Thalmann, con las autoridades mexi
canas, pero, pues les quedó mal, ya que
Milo no ha podido probar nada de
sus dichos.
Ahora bien, actualmente hay más

de 12 carpetas de investigación contra
Lozoya, en las cuales se le señala como
imputado. También traen en las inves
tigaciones a Tomás Adrián García
Pons y a las empresas Arendal, Tech
nit y Bereau Veritas Mexicana.
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DESVÍO DE DINERO

Le documentaron irregularidades relacionadas con empresas fantasmas,
para desviar recursos por 83 millones de pesos. Santiago Nieto, el hoy exti
tular de la UIF, mencionó: "Hemos generado casos, estos son casos nuevos,

esto tiene que ver con Pemex, en la administración del señor Emilio Lozoya, es un
caso de 83 millones donde se utiliza de nuevo una universidad y esa universidad
contrata empresas fachada. El problema con las empresas fachada es que al final
del día fue un camino de corrupción". ¡Quihúboles! Así como en la Estafa
Maestra, Milo también utilizó universidades.

LAVADO DE DINERO

Además, también está acusado
de lavado de dinero, derivado
del desvío de recursos de Pe

mex, entre 2012 y 2016, por medio
de contratos otorgados, aparente
mente de forma irregular, a 34 empre
sas relacionadas con Odebrecht, por

millonarias cantidades de dinero que
fueron operados por medio de 3 nive
les de operación, posiblemente con la
intención de favorecerlo. De acuerdo
con la información de la Dirección

General de Análisis de la UIF, aparen
temente estarían involucradas Cons
tructora Norberto Odebrecht y las
empresas Rendal y Techint.

INGRESOS QUE NO CUADRAN

Sólo por darles algunos ejemplos, les cuento que a Lozoya también le locali
zaron, del 6 de agosto de 2014 al 22 de abril de 2019, depósitos mediante
transferencias por 4 mdp; asimismo, que entre 2013 y 2018 envió recursos,

también por transferencias, por 5 millones. Súmele que también documentaron
que entre junio de 2015 y mayo de 2017 recibió de Alemania y envió a Estados
Unidos recursos por medio de transferencias internacionales por más de 18 mi
llones de pesos.

DEFRAUDACIÓN FISCAL..

Por estos y muchos otros mo
vimientos bancarios la fisca
lía junto con el SAT y la UIF,

pueden argumentar, además del daño
al erario por sus malas decisiones, que
Lozoya pudo haber incurrido en algún
tipo de omisión en el cumplimiento de
sus obligaciones frente a las autorida
des fiscales, debido a que no son acor

des sus ingresos declarados ante el SAT
ni con los registrados en sus instru
mentos financieros, los cuales fueron
por montos significativos. Probable
mente dichas omisiones hayan sido
con la finalidad de ocultar el origen y
destino de los recursos dispersados en
el Sistema Financiero Nacional, con
conocimiento de que factiblemente los
mismos derivan o representan el
producto de actividades ilícitas.
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LA MORALEJA PROCESAL

No hay plazo que no se cumpla. Lozoya le apostó al tiempo y a ir enga
ñando y prometiendo cosas para mantener sus privilegios inmediatos. Es
muy egoísta. Así como cuando fue director de Pemex pensó en él, para es

tar libre no pensó en las personas que señaló falsamente, ni en el daño que le iba
a causar a su familia, ni el ridículo en el que iba a hacer quedar al gobierno.

¿Le toca pagar la factura del tiempo que compró con mentiras?
El viernes sabremos...

ASÍ VA LA 4T PARA LOS MEXICANOS A 3 AÑOS

Qué les cuento, que PQR Plan
ning Quant, empresa de es
je j jtudios de mercado y opinion

pública, realizó un estudio de carácter
demoscópico para conocer la opinión
de los mexicanos sobre los 3 años de
gobierno de AMLO y los resultados
son:

El 59% de los mexicanos aprueba
la gestión de AMLO a sus 3 años de
gobierno.
Hasta aquí no hay sorpresas, pero para
seguir leyendo vaya por un pan, pues...
El 57% de los mexicanos cree que
el Presidente va a buscar reele
girse para el periodo 20242030, ¡así
como lo están leyendo!
En tanto que el 47% asegura que el
Presidente ha hecho menos de lo
que se esperaba de él y su gobierno.
El 69% considera que es falso que

en el gobierno de la 4T ya no hay
corrupción y...
El 63% opina que es falso que no se
ha incrementado el precio de la
gasolina.
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Universidades Benito Juárez,
primer corte de caja
El gobierno federal lanzó el

programa Universidades
para el Bienestar Benito

Juárez (UBBJ), una iniciativa para
crear 100 planteles en 31 estados
a fin de ofrecer educación superior
a jóvenes de poblaciones peque
ñas, con alta marginación y donde
no haya una alternativa similar.
¿Cuántas de estas universidades
cumplían esos criterios que estable
cía el propio programa? Un estudio
presentado en la FIL Guadalajara
esta semana arroja respuestas.
Los investigadores Dinorah Ga

briela Miller, Gustavo Mejía Pérez y
José Luis González Callejas estudia
ron las UBBJ en el volumenAnóZists
(khpolítkamEduwdónbajodgo
bierno deAMLO. ¿ Cambio, continui
dad o regresión?, coordinado por
Pedro Flores Crespo y César García
García (ANUIES, UAQ, UABJ, 2021).

La lectura del capítulo de Miller y
del que fue escrito en coautoría por
MejíayGonzález evidencian buenos
propósitos y dudables procedimien
tos, al menos en el arranque de este
programa lidereado por Raquel Sosa.
Mejía y González aportan unos nú
meros bastante reveladores, por no
decir tristes, sobre lo que se pretendía

con lo que terminó ocurriendo.
En su primer acercamiento, Me

jía y González analizan tres de las
variables que estableció como obje
tivos el programa: que la ubicación
de las Benito Juárez se decidiera

con criterios de número de pobla
ción, marginación existente en la
misma y carencia ahí de oferta de
educación superior. Encontraron
lo siguiente:
8 municipios donde se esta

blecieron UBBJ "se encuentran
por debajo del mínimo poblacio

nal establecido por el programa,
mientras que 47 de ellos exceden el
máximo estipulado. Sólo 45 casos
cumplen con la condición de tener
entre 15,000 y 45,000 habitantes".
Y para muestra un botón: pusieron
un plantel en Iztapalapa, que tiene
40 veces más población que el tope
pretendido.
Las escuelas se ubican principal

mente en municipios con grados
de marginación muy bajo ybajo,

mientras que en lugares con muy
alto grado de marginación sólo se
encuentran 12 (doce), o 36 si se
agregan las de alto grado de margi
nación. Es decir, sólo la tercera parte
cumple ese criterio nada trivial.
Solo nueve están en una al

caldía pobre donde no haya otra
oferta de educación superior.
Y sólo cinco cumple con los tres

criterios pretendidos: Chenalhó
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(Chiapas), Urique (Chihuahua),
MetlatónocyXochistlahuaca (Gue
rrero), y San Felipe de Jalpa de
Díaz (Oaxaca).
No por nada el título del capítulo:

Las Universidades para elBienestar
Benito Juárez Garda: entre las bue
nas intenciones y el desierto de lo real.

RESPONDE EL ITAM

Sobre la columna publicada el lu
nes, en torno al proceder de las au
toridades del Instituto Tecnológico
Autónomo de México, ese día se co
municó conmigo Guillermo Garda
Alcocer, encargado de comunica
ción del ITAM.

En esa conversación, y en un co
rreo que se me hizo llegar minutos
después con algunos documen
tos y comunicados, García Alcocer
respondió a los cuestionamientos
señalando que el ITAM ha dado
muchos pasos para atender de
nuncias de acoso. Informó que el
protocolo para lidiar con esas situa
ciones ha evolucionado (va en su
tercera versión), que el mismo fue
realizado con asesoría de expertas,
que permite denuncias anónimas,
que han desarrollado una unidad
para atender el problema, que en
la misma hay un comité de análisis
para revisar denuncias y proceder

a iniciar una investigación especí
fica si así consideran que procede,
que el rector apoya ese esfuerzo
pero no tiene injerencia, y que el
equipo de apoyo incluye sicólogos
y siquiatras. Según García Alcocer
todos los casos han sido analizados
cabalmente, incluyendo uno de alta
visibilidad reciente donde si bien el

comité encontró que se dieron con
ductas que "no pueden ser conside
radas aceptables", se descartó que
se trate de acoso sexual.
Esa la respuesta del ITAM.
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El hombre sin afectos
Al parecer, contar con el

afecto de López Obra
dor resulta ser un arma

de potencial peligro público
para cualquiera que cuente
con ese "honor". En efecto, la
amistad, la cercanía con el Pre
sidente de México puede caer
en cualquier momento, explo
tar por cualquier cosa y del ca
riño pasar a ser víctima de un
energúmeno que despotrica
contra quien por años tuvo la
"suerte" de estar cerca de él,
de ayudarlo, de participar en
sus gestas, de acompañarlo en
algún tramo de su vida.
El Presidente es una mala

persona. No entiende de apre
cios y cariños. Para él está la
lealtad, la sumisión que se le
debe por su condición de líder
de la patria, no hay más ruta
que la suya, no hay más mérito
que su mirada, ni castigo ma

yor que su desprecio. Ha sido
claro: o se está con él o se está
en su contra. No hay medias
tintas, "es tiempo de defini
ciones". Para quien piensa así,
los sentimientos, los amores,
son un estorbo, entorpecen
la lucha y pueden cegar a la
hora de los juicios severos que
la realidad del movimiento
impone.
Lo mismo da que sea el fiel

amigo de décadas, el que sa
crificó su vida por apoyarlo,
que quien mereció, por algún
motivo, su confianza y osó
pensar por cuenta propia o
quien simplemente hizo lo
que su trabajo le demandaba.
La más mínima expresión de
libertad fuera del movimiento
es castigada con saña y, si el
caso lo amerita, con la humi
llación pública en la gran plaza
que son sus conferencias de

prensa. No se permiten des
viaciones, la más mínima es
considerada como traición y
los traidores no merecen pie
dad, son señalados hasta que
se cuelguen ellos mismos de
algún árbol conservador.
Esta semana el hombre cuyo

pecho no es bodega, pero que
está saturado de rencor, el
puritano que exuda resenti
miento, la emprendió contra
una periodista y un semanario.
En su alegato viperino, habló
de "periodismo para el pue
blo" y otras estupideces que
solamente revelan que el tipo
no sabe qué es el periodismo
ni cuál es la función del perio
dista. Preocupa el desconoci
miento del Presidente sobre
todo lo que no sea pancarta y
consigna. Su intolerancia es
reflejo de su ignorancia, su au
toritarismo, de sus complejos
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y envidias.
Las defensas que se hacen

del Presidente por sus fieles
son cada vez más penosas.
Son verdaderas renuncias a la

dignidad personal, tributos al
fanatismo que revelan el nivel
de abyección al que se puede
llegar cuando no se aprendió
a tener y defender una idea y
una vida propia; manifestacio

nes de júbilo por la venganza,
de alegría por la saña, aplau
sos y vítores ante la pira que se
prende cada vez con más fre
cuencia en la plaza pública.
El Presidente lanza ataques

contra sus cercanos de una
manera sorprendente.
Haber estado cerca de él, ha

berle dado apoyo y respaldo y
pensar por cuenta propia pue
den convertirse en causa de

ataques arteros. Por eso pasa
por encima de lo que sea, de
la ley, de las instituciones, de
sus cercanos, por eso su pasión
por la exclusión y la estigma
tización. Es mala entraña, mal
vibroso. Un hombre que, a
fuerza de exigir ignominia, se
va quedando sin afectos. Es la
historia de los hombres que se
quedan solos.
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AMLO: liderazgo ómicron

Mientras el mundo
reaccionaba por la
alerta de Sudáfrica,
el Presidente invitó a
acudir al Zócalo

Su prioridad es la
políticaelectoral,
porque parece que
una vida bien vale
muchos votos

Poco duró el acuerdo esca
sas dos semanas de la Casa
Blanca, donde los líderes de

México, Estados Unidos y Canadá
se comprometieron a trabajar jun
tos, de manera integrada en toda
la región norteamericana, para
enfrentar, entre otras priorida
des, futuras pandemias como el
Covid19. El advenimiento súbito
de ómicron, la nueva variante del
SARSCov2, mostró los polos
opuestos donde se encuentran.
Las reacciones inmediatas del
presidente Joe Biden y del primer
ministro Justin Trudeau no po
dían haber sido más contrastan
tes que lo aletargado que se vio el
presidente Andrés Manuel López
Obrador.

BidenyTrudeau cerraron el
viernes sus fronteras a los pasaje
ros de vuelos procedentes de una
decena de países africanos, tras el
anuncio en Sudáfrica, el jueves pa
sado, del hallazgo de ómicron. Ló
pez Obrador estaba en su mundo,
revisando el Tren Maya y la refi
nería de Salina Cruz. El diario The
New York Times reveló ayer que
la acción de Biden, después de un
briefwg de sus asesores que le anti
cipaban con información prelimi
nar que la variante podría ser más
riesgosa que delta y evadir el muro
de las vacunas y los tratamientos,
fue para ganar tiempo y esperar
más evidencia de lo poderoso, o
no, de ómicron.
Desde ayer en Canadá, adido

nalmente al cierre de vuelos, se
comenzó a exigir que todos los pa
sajeros, por avión o tren, dentro de
ese país mayores de 12 años que

no estén vacunados, no podrán
viajar, como se había planteado
desde el 30 de octubre, pero que
la nueva variante del coronavi
rus la aceleró y reforzó. Salvo con
los países del Cono Sur africano y
algunos en la África verde, no hay
medidas de cuarentena, como se
están aplicando a viajeros pro
cedentes de aquella región, pero
reforzaron sus medidas de moni
toreo y supervisión en sus vuelos,
como los mexicanos que viajen a
ese país lo empezarán a notar en
Air Cañada. Las mascarillas tam
bién seguirán siendo obligatorias.
La lógica es similar a la em

pleada por la Casa Blanca, como
describió el Times, que sería mejor
ser criticados por tomar acciones
y en lugar de ser criticados por no
tomarlas. López Obrador sí tomó
acciones, aunque diferentes. Mien
tras el mundo reaccionaba por la
alerta de Sudáfrica, el Presidente
invitó a la ciudadanía a acudir al
Zócalo este miércoles para conme
morar su tercer año de gobierno.
Recomendó usar mascarilla, pero
luego aclaró que no era obligato
rio, por lo que cada quien podrá
hacer lo que quiera. Ese mismo
día, cuatro estados del norte
Baja California Sur, Chihuahua,
Coahuila y Sonora retrocedieron
de verde a amarillo en el semáforo
epidemiológico, al aumentar el
número de contagios de Covid19,
hospitalizaciones y muertes.
El lunes, Biden dio un mensaje

a la nación para tranquilizarla.
Ómicron es un tema de preocu
pación, pero no de pánico, dijo.
López Obrador minimizó el tema.
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Dijo que no había ninguna eviden
cia científica que probaraser más
agresiva y letal que otras varian
tes, anticipando que no habría
nuevas restricciones ni cerraría las
fronteras. La convocatoria para ir
al Zócalo, por lo tanto, se mante
nía. Por la noche de ese día, cuatro
estados más Aguascalientes, Du
rango, Puebla y Zacatecas repor
taron un incremento de contagios,
según la Dirección General de
Epidemiología.
El Presidente ya no quiso entrar

más en el tema y dijo que el mar
tes, como es la costumbre, habla
rían de la salud. López Obrador
tocó ayer el tema y se refirió, con
razón, a lo que se ha estado criti
cando en el mundo: que el brote
en África obedece a la falta de va
cunas que se proporcionaron a ese
país, pero se quedó en el discurso
político. De ómicron, sólo pateó
la pelota a la cancha del zar del
coronavirus, Hugo LópezGatell,
que repitió lo que le había dicho
previamente al Presidente de la
falta de pruebas de que sea más
virulenta y grave. Los funcionarios
no están mintiendo per se, pero
tampoco están mostrando preocu
pación por ómicron. Este es el pro
blema, su displicencia, su soberbia
y su negligencia.
La misma actitud tuvieron

cuando estalló la pandemia, que
provocó que su escenario catas
trófico se incrementara en 500%,
de 60 mil muertos máximo, a casi
300 mil, sin añadir las muertes
relacionadas por Covid, que casi
llegan al medio millón, y la cifra
oculta, analizada en el extranjero,
que podría elevarlas a casi tres
cuartos de millón. No aprendieron
nada.
Aunque en esta ocasión se han

guardado las sandeces, siguen

chapaleando en la irresponsabi
lidad, como la convocatoria sin
restricciones al Zócalo este miér
coles, agravada por la falta de
dirección del Presidente, cuando
menos, para no confundir so
bre el uso de las mascarillas y el
distanciamiento social. Lo que
importa es que tenga audien
cia y que se deje querer por la
multitud. Si se vuelve un foco de
infección, ya lidiará en la maña
nera con ello, encontrando algún
responsable.
El Presidente tiene un liderazgo

que sintetiza la definición de ómi
cron, la decimoquinta letra del
alfabeto griego de origen fenicio
que se conoce como "la pequeña
O", porque omega es 'la gran O".
López Obrador, si lo comparamos
ante esta nueva amenaza frente a
las reflexiones, los diagnósticos,
las prevenciones y las acciones de
otros líderes, no sólo en países ri
cos, se ve muy pequeño.
Es notable, por lo fácilmente

comparable, por lo que muestra
en la precaria información que le
proveen (o que comprende), en
los diagnósticos es mero eco de
lo que le dice LópezGatell, que lo
llevó al despeñadero en el manejo
de la pandemia, en la falta de va
riedad de escenarios que ayuden
a la toma de decisiones —porque
la discusión interna fue endémica,
sin arriesgar opiniones de expertos
que pensaran diferente al sub
secretarioy, más que nada, en
su discurso hueco y su dialéctica
pobre.
La pandemia, sea Covid19 o sus

variantes delta o ahora la todavía
poco explorada ómicron, no es
algo que le quitó o quita el sueño.
Su prioridad es la políticaelecto
ral, porque parece que una vida
bien vale muchos votos.

Fecha: 01/12/2021

Página: 34

Area cm2: 453

2 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 100,928

Página 11 de 21



Se cierra el cerco en
contra de Ignacio Peralta
Uno de los exgobernado

res con más observacio
nes en el último trienio

por parte de la Auditoría Supe
rior de la Federación (ASF), es
el priista Ignacio Peralta Sán
chez, de Colima, por lo que a
denuncia expresa, ya participa
la Fiscalía General de la Repú
blica en las indagatorias para
judicializar el caso.
El exmandatario se encuen

tra en el cuarto lugar de los 15
gobernadores salientes con la
mayor cantidad de observa
ciones por parte de la ASF, por
un monto de 5 mil millones de

pesos.
Por su parte, el Congreso de

Colima reprobó las cuentas pú
blicas de "Nacho" del ejercicio
fiscal 2020 debido a que hubo
uso discrecional de los recursos

públicos, por lo que dio parte al
Órgano Superior de Auditoría
y Fiscalización Gubernamental
(OSAFIG) para que, a su vez, se
presenten ante la Fiscalía An
ticorrupción las denuncias por
784 observaciones efectuadas.
No solo diputados de Morena,

sino de todas las bancadas par
tidistas en la Cámara de Diputa
dos local, criticaron el manejo

de las finanzas por parte del
gobierno de Peralta, razón que
explica la crisis financiera por
la que transita la entidad, cuyo
gobierno no tiene la capacidad
de pago para cubrir la nómina
de sus trabajadores.
Desde 2017, los legisladores

locales advirtieron de una serie
de irregularidades que tenían
que ver con la contratación de
nuevos créditos para la entidad,
así como el uso de ellos en obras
de relumbrón que solo sirvieron
para el desvío discrecional de
los mismos.
De las 784 observaciones en

tregadas a la OSAFIG, se detec
taron 584 hallazgos financieros
en donde se aprecia un manejo
inadecuado, por decir lo menos,
de la gestión del priista.
El 69 por ciento de las ob

servaciones presenta incon
sistencias relacionadas con
adquisiciones fuera del con
texto legal.
Con el paso de los días segui

rán saliendo a la luz los actos de
corrupción en los que incurrió
el exmandatario, por lo que,
ante la presión social de sus pai
sanos, la actual gobernadora,
Indira Vizcaíno, advirtió que si

bien no se trata de una cacería
de brujas, sí de que los recursos
desviados regresen a las arcas

de la entidad, al tiempo de cas
tigar a los culpables.
Desde el 1 de noviembre,

fecha en la que tomó posesión
Vizcaíno, se encontró que ni
siquiera hubo actas de entrega
recepción por parte de la admi
nistración saliente, menos el
registro de adeudos por alrede
dor de 11 mil millones de pesos,
por nóminas, falta de pagos de
ISR, IMSS, proveedores y toda
una serie de pasivos que casi
duplican el presupuesto anual
de Colima.
Entre los colimenses existe la

inquietud de que solo quede en
palabras lo dicho por la jefa del
Ejecutivo estatal, toda vez que
ella fue parte del gabinete de
Nacho Peralta al inicio de su ad
ministración, por lo que existe
esa estela de sospechosismo en
torno a la gobernadora.
Ante esta inquietud social,

la mandataria declaró que no
habrá ni perdón ni olvido y
que no dejará pasar nada de lo
que se hizo contra la sociedad
colímense, por lo que se están
preparando las denuncias de
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bidamente sustentadas para no
dejar cabos sueltos.
En cualquiera de los casos, no

hay que olvidar que el mismo
presidente de la República ins
truyó que se actúe hasta las
últimas consecuencias contra
aquellos que quebrantaron las
arcas de Colima.

Las participaciones federales
de lo que resta del año, se las
gastó Peralta, se destinaron a
propósitos ajenos al pago de las
quincenas atrasadas de los tra

bajadores del estado.
Los colimenses viven en el

peor de los mundos, ya que por
un lado el gobierno local está
quebrado y por otro, el crimen
organizado se ha enraizado en
esa entidad a niveles que han
permeado al poder público.
La incidencia delictiva en

Colima la coloca en un pri
mer lugar nacional, además
la corrupción del gobierno
de Peralta estuvo en niveles
escandalosos.
El desastre financiero de ese

estado tiene nombre y apellido,
se trata de Ignacio Peralta y sus
operadores financieros.
El cerco legal y judicial en

contra de Peralta se cierra y solo
es cuestión de tiempo para se
le aplique todo el peso de la ley,
mientras el próximo año será
un viacrucis para Indira Viz
caíno en la búsqueda de recur
sos económicos que le permitan
dar viabilidad a su gobierno y
atender las principales deman
das sociales de sus coterráneos.
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Ómicron llegará
a México
Es cuestión de tiempo para

que la nueva variante lle
gue a México, así se com

portan las pandemias globales y
así lo reconoció el subsecretario

de Salud, Hugo LópezGatell,
en la conferencia matutina de
ayer: "démoslo por hecho", dijo,
pues ya está en los 5 continen
tes. No obstante, esta premisa
nos debe ser útil para prepa
rarnos, mas no para entrar en
pánico.
Todo apunta a que habrá un

repunte de contagios en México
y en el mundo por la Covid19,
muchos de ellos con la variante
delta, pero muy probablemente
más con la nueva cepa, ómi
cron. La comunidad científica
es unánime al considerar que,
para responder y contrarres
tar a esta previsible propaga
ción, se tiene que apostar a la
vacunación, pero también al
continuo y correcto uso del cu
brebocas y a la sana distancia,
mientras se siga identificando
la contundencia de sus efectos.

Por ello, México juega con
fuego al no definir con claridad
la necesidad de usar la masca
rilla y dejarlo al libre albedrío.

Si en la actualidad se debate,
en varias partes del mundo, la
obligatoriedad de la vacuna,
¿por qué no debe ser necesa
rio, ante la incertidumbre, el
uso del cubrebocas? Está de por
medio la vida de muchas perso
nas. Por cierto, la OMS tam
bién recomienda evitar lugares
abarrotados.
El presidente Andrés Manuel

vuelve a actuar contrario a lo
que dicta la ciencia, al realizar
actos masivos, como lo será su
mensaje por el tercer año de su
gobierno en el Zócalo la tarde
de hoy, con bailongo y todo. Al
respecto decidió no exigir el
cubrebocas y mucho menos la
sana distancia. Se presta a que
pueda suceder una propagación
masiva de la variante delta y
quizá, si ya está aquí, de la va
riante ómicron. Su convicción
política puede más que su visión
de estadista.
Hay indicios que señalan que

las vacunas ya existentes sólo
podrían proteger hasta cierto
punto contra la variante ómi
cron. Al respecto, las farma
céuticas apuran pruebas para
calibrar dosis o incluso nuevas

vacunas. La información ape
nas se está difundiendo y clasi

ficando a cuentagotas, mientras
tanto en México aún actuamos
como si no pasara nada.
El presidente mencionó en

la mañanera de ayer, donde
dedica todos los martes una sec
ción sobre temas de salud, que
el problema de que se haya ge
nerado la nueva variante en los

países africanos es que allá no
les llega la vacuna, por la des
igualdad. No necesariamente
es cierta esta asociación con la
nueva variante.

En el caso específico de Sud
áfrica, el problema no es que
no tengan vacunas, incluso for
man parte del G20, igual que
México y cuenta con impor
tantes cantidades de dosis. El
problema con ellos es la des
confianza que existe en diver
sos sectores de la población en
vacunarse, apenas el 35 por
ciento se ha inmunizado en
este país. De hecho, el gobierno
de los Países Bajos afirma que
la variante ómicron ya estaba
en Europa antes de que fuera
detectada en Sudáfrica. Las
variantes no son un tema de na
cionalidades sino de movilidad.

Hay países con vacunas pero
que no logran convencer a la
gente de que se inocule. Hay
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estados en México, como por
ejemplo Chiapas, cuyo porcen
taje de personas no vacunadas
es alarmante. Su escepticismo y
la incapacidad de los tres órde
nes de gobierno por persuadir a
los habitantes de vacunarse son
evidentes. No obstante, no es
un asunto de clases sociales, de
ricos o pobres, sino de percep
ciones. Hay personas de clases
media y alta que siguen sin
creer en las vacunas, por más
que en las mañaneras se afirme
que es el único camino para se
guir adelante.
De regreso a la variante ómi

cron, ya se diferencian algunos
síntomas como cansancio ex
tremo, picazón en la garganta,
dolores corporales, fiebre baja,
dolor de cabeza y, a diferencia
de delta, en esta no se presenta
tos o tos ligera, ni pérdida de ol

fato o de gusto. Otro de los prin
cipales factores de riesgo que se
está encontrado con ómicron,
es la facilidad de reinfección en
aquellas personas que ya fueron
contagiadas con variantes ante
riores. Un factor de alta preocu
pación, sobre todo en aquellas
personas con comorbilidades y
adultas mayores.
Nuevamente México está

perdiendo la oportunidad de
adelantarse y prevenirse ante
la nueva amenaza. Aunque aún
se desconoce la peligrosidad
de ómicron, continúa abierta la
puerta de que sea más devasta
dora que delta.
La OMS afirmó el 28 de no

viembre que es "preocupante"
esta nueva variante, ya que pre
senta "mutaciones" que podrían
generar una mayor propagación
o gravedad en los síntomas que
la causa. Y remata: "es probable

que tardemos días o semanas
en conocer la gravedad de los
síntomas..." Mientras tanto, hay
que actuar. ¿No le parece?

"...México juega
con fuego al no
definir con claridad
la necesidad de
usarla mascarilla

y dejarlo al libre
albedrío".

"El presidente
Andrés Manuel
vuelve a actuar

contrario a lo que
dicta la ciencia,
al realizar actos
masivos..."
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Espejismo democrático
Se ha querido presentar a la

democracia directa como la
forma más válida y pura de

la democracia, ignorando la rica
evolución posterior del concepto.
Pasa por alto que, ciertamente,
los atenienses podían impulsar
propuestas o vetar las que ema
naban de la asamblea, pero tanto
los ciudadanos como los legisla
dores estaban protegidos por los
jueces, para evitar que la política
se volviera campo de batalla de
los odios y revanchismos per
sonales. Nicolás de Condorcet,
Alexis de Tocqueville y otros au
tores advirtieron sobre los riesgos
de un gobierno sin la intermedia
ción de representantes.
La manera en la que evolu

cionó la democracia directa en
Estados Unidos ilustra su poten
cial y limitaciones.
A fines del siglo 19, la situación

económica del país era crítica.
Surgió un movimiento de gran

jeros empobrecidos, sindicalistas
anarquizantes y deudores deses
perados. No tenían una cohesión
orgánica; sólo coincidían en su
rechazo a los grandes potenta
dos, que aumentaban su riqueza
a costa de la gente común, y a los
gobernantes que no hadan nada
para impedirlo.
Eran muy individualistas:

veían por su autointerés y no
teman una perspectiva comuni
taria. Eran populistas: desconfia
ban de las élites; pensaban que el
pueblo era competente para au
togobernarse y sabio para tomar
las mejores decisiones. Observa
ban a la iniciativa, el referéndum
y la revocación de mandato como
oportunidades de arrebatarle la
dirección de la nación al Ejecu
tivo, el Legislativo y el Judicial.
Querían construir un poder po
pular, con fuerza similar a los
otros tres.

Al principio buscaron infruc

tuosamente el respaldo de los
partidos existentes. Frustra
dos, crearon el People's Party y
obtuvieron algunas posiciones.
En los debates para la redacción
de la Constitución del estado de
California no pudieron abolir la
legislatura, pero acotaron su dis
crecionalidad. Luego de eso, se
dispersaron.
Al empezar el siglo 20 apareció

otro movimiento, que también
quería introducir formas de de
mocracia participativa y que, de
hecho, lo consiguió. En esta co
rriente progresista se alineaban
grupos como la Liga de Mujeres
Votantes y Common Cause; cléri
gos liberales, periodistas agudos,
académicos y profesionistas con
espíritu cívico.
Estaban preocupados por el

dislocamiento social causado por
la urbanización, la industrializa
ción y la migración. A pesar de
que los cuerpos legislativos frena
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ban los programas de ayuda, no
querían anularlos, sino perfec
cionarlos. Para ellos, la iniciativa
popular era un contrapeso y un
correctivo. Formaba parte de un
programa reformista que incluía
el sufragio femenino, las prima
rias directas, la expansión de los
tribunales y la regulación sanita
ria de los alimentos.

Creían firmemente que sólo
un gobierno profesionalizado y
neutral, que sustituyera a los po
líticos arribistas y facciosos, inep
tos y desobligados, afrontaría
el atraso social. Con iniciativas
para crear comisiones apartidis
tas, gerentes de ciudad y aseso
ría técnica en las legislaturas,
efectivamente, avanzaron mucho
en el mejoramiento del servicio
público.
En condados y ciudades, resul

taron muy provechosas las inicia
tivas para preservar el ambiente,
ampliar las áreas verdes y racio
nalizar la zonificación.

DESBORDE

En los setenta, en California y en
otros estados, regresaron los po
pulistas y rápidamente lanzaron

una embestida contra el gobierno
representativo. Con mayoría sim
ple, sin participación alguna de
ias legislaturas o de los ejecutivos,
pasaron reformas constituciona
les o constitucionalizaron políti
cas públicas. Fijaron límites a los
periodos de gobierno y achicaron
el presupuesto a los Congresos;
redujeron impuestos y etiqueta
ron o pusieron topes al gasto. En
poco tiempo enredaron el marco
legislativo, desfondaron los pro
gramas sociales y paralizaron a
gobernadores y alcaldes, al res
tarles facultades y recursos.
Lo peor es que la temida "tira

nía de las mayorías" advertida
desde la Grecia clásica, se mani
festó con iniciativas que han ace
lerado el populismo penal (y la
encarcelación masiva), la inequi
dad (en la vivienda, por ejemplo)

o la reducción de derechos a las
minorías, especialmente a los
migrantes. Hoy, dos tercios de lo
aprobado en iniciativas se va a
las cortes y mucho acaba siendo
derogado.
En estados con muchas iniciati

vas (California, Oregón, Colo
rado), la polarización es extrema,
porque una decisión forzada de
SÍ o NO, sin debate ni matices,
sustituye a la cuidadosa, itera
tiva y negociada deliberación
parlamentaria.
Hay que añadir que muchos

de los proponentes son repre
sentantes de intereses privados o
partidistas que, al no haber trans
parencia ni límites legales en el
uso de recursos, pervierten una
opción que debería ser exclusiva
mente ciudadana.

La demagogia y la irresponsa
bilidad política no son democrá
ticas. El fin de la democracia es
proteger libertades y derechos; la
participación es un medio.
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Dos Bocas a todo vapor

' ACE DOS SEMANAS llegó a
la refinería en construcciónHde Dos Bocas la planta trata
dora de gas licuado y en estos
i momentos se está armando

la isomerizadora de pentanos/ hexanos.
Ésta permitirá incrementar el octanaje

en la mezcla de gasolinas, y en la segunda
quincena de diciembre arribarán al desa
rrollo de Tabasco módulos de la reforma
dora y de la planta catalítica.
Al mismo tiempo avanzan los trabajos

de reconfiguración de la refinería de Tula
y del sistema nacional de refinación, con
los que será posible atender 87% de la de
manda de gasolina y 100% de diesel.
Rocío Nahle, la secretaría de Energía,

estima que este año el avance de obra en
cuanto a la instalación mecánica, de mate
riales y equipos en la Refinería Olmeca, en
Paraíso, Tabasco, estará en un 70%.

El cronograma o plan de negocios advierte que la nueva refinería de Dos Bo
cas producirá diariamente alrededor de 177 mil barriles de gasolinas y 127 mil
barriles de diésel.
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El próximo 2 de julio, si el INE no lo prohibe, Andrés Manuel López Obra
dor espera inaugurarla. Pero será hasta septiembre de 2023 cuandó empiecen a
trabajar las 17 plantas que la integran.
Después de Dos Bocas la reconfiguración de Tula es la obra más importante de

la 4T en materia petrolera. La construcción de la coquizadora tendrá un costo de
dos mil 800 millones de dólares.

Además de generar petrolíferos, lo más importante de esta obra que desarro
lla ICAFluor, que comanda Guadalupe Phillips, y Proyecta Industrial, de Da
niel Flores, es su impacto en el medio ambiente.
Procesará el combustóleo que hoy se acumula en el eje TulaIrapuatoSala

manca, según se desprende del documento "Requerimientos Presupuéstales Sis
tema Nacional de Refinación y Proyectos de Inversión".
En él se refiere que Pemex, que lleva Octavio Romero, estima destinar este

año a las refinerías de Cadereyta, Madero, Minatitlán, Salamanca, Salina Cruz y
Tula unos 10 mil 345 millones de pesos.
Para 2022 se ejercerían en las mismas instalaciones aproximadamente 16 mil

791 millones de pesos. En 2023 bajaría a 14 mil 436 millones, y en 2024, el úl
timo año de gobierno 13 mil 882 millones.
Nahle calcula que el costo total de Dos Bocas será de ocho mil 995 millones de

dólares y el presupuesto para este año fue de 45 mil millones de pesos.
Aunque una de las quejas de la oposición en la Cámara de Diputados es la falta

de transparencia en la aplicación de recursos y asignación de contratos.

EL LUNES YA muy noche trascendie
ron movimientos en el gabinete am
pliado de Andrés
Manuel López
Obradoryque
ayer muy tem
prano le adelan
tamos en nuestra

cuenta de Twit
ter. Luis Antonio
Ramírez dejó
elISSSTEpara
asumir la direc
ción de Nafin y
Bancomext. Lo interesante de este
movimiento, más allá de la mala se
ñal que se envía con la llegada de un
funcionario que se caracterizó por ha
cer nada en el instituto de seguridad
social, es que desplazó a Juan Pablo
de Botton, un funcionario muy cer
cano a Palacio Nacional. Al ISSSTE

Luis Antonio
Ramírez

llegó otro cercano al Presidente: Pe
dro Zenteno, que tampoco hizo gran
cosa en su inmediata responsabili
dad: Birmex, y a quien más bien se le
recuerdan sus confiictivos pasos por
las direcciones de administraciones
del IMSS y precisamente del ISSSTE,
a donde regresa por la puerta gran
de. Birmex lo asumió el general diplo
mado del Estado Mayor Jens Pedro
Lohmann Iturburu, que fue traído
al ISSSTE en septiembre del año pasa
do como director de Administración y
Finanzas para ordenar todas las irre
gularidades de Ramírez. Ahora en Bir
mex le encomendaron la distribución
de los medicamentos, que tampoco
pudo solucionar Zenteno.
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JUAN PABLO DE Botton es quien se
perfila para asumir la subsecretaría
de Egresos, po
sición que en las
próximas horas
dejará Victoria
Rodríguez Ceja,
una vez que com
parezca ante la
Comisión de Ha
cienda del Senado
como nomina

da por el presi
dente Andrés
Manuel López Obrador para gober
nadora del Banco de México, en susti
tución de Alejandro Díaz de León a
partir de enero del año próximo. Con
esta salida de Nafínsa y Bancomext
serán ya cuatro titulares los que des
filan en menos de tres años en los
dos principales bancos de desarrollo
del gobierno federal: Eugenio Náje
ra, Carlos Noriega Romero, Juan
Pablo de Botton y ahora Luis Anto
nio Ramírez. Ninguno de los cuatro
es banquero.

Juan Pablo
de Botton

EL TOPE DE comisiones que plantea la
reforma a los sistemas de pensiones
del gobierno de la 4T, y que a partir
del año próximo se fijarán en 0.57%,
va acelerar una depuración en la in
dustria de las afores. Dos adminis
tradoras de fondos para el retiro que
están evaluando vender parte del ne
gocio, o el negocio en su totalidad,
son Afore Sura, que comanda Enri
que Solórzano, y Afore Banamex,
que capitanea Luis Kuri. Ésta última
es la segunda más grande del sistema,
solo superada por Afore XXI, que a su
vez dirige David Razú, mientras que
la colombiana está rankeada en el sex
to lugar. Banamex está vendiendo el
100% y de Sura se habla de un 35%.
Otras como Afore Azteca, de Ricardo
Salinas, se ampararon.

MUCHOS QUIEREN LA Secretaría de
Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que
tiene Jorge Ar
ganis, viejo polí
tico que Andrés
Manuel López
Obrador res

peta, pero que
ya acusa sig
nos de cansan
cio. Le decía que
el subsecretario
de Infraestruc
tura, Jorge Ñuño, cree que tiene los
méritos para ser el nuevo secretario.
Pero hay más que la quieren. Apun
te al actual secretario de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano, Ro
mán Meyer, quien busca nuevos ai
res. Asimismo, considere al director
de Banobras, Jorge Mendoza; al
coordinador de asesores de la Presi
dencia, Lázaro Cárdenas Batel; al
director de Pemex, Octavio Rome
ro, y al ex gobernador de Baja Califor
nia, Jaime Bonilla.

Román
Meyer

TAMBIÉN EN LA Comisión Nacional
Bancaria y de Valores siguen los cam
bios. El limes renunció a la vicepresi
dencia Jurídica Mónica Villarreal.

En su lugar podría quedar Alejandro
Ham, secretario particular del pre
sidente del regulador, Jesús de la
Fuente. También se concretó la sali
da de la vicepresidenta de Normativi
dad, Margarita de la Cabada.

Y TAL CUAL le anticipé, Guillermo
Rosales fue designado ayer nuevo
presidente de la Asociación Mexica
na de Distribuidores de Automotores
(AMDA). Sustituye a Guillermo Prie
to. Como director general del organis
mo fue electo Fernando Lascuráin,
quien era el otro candidato.
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ESCAPISTA El
PAN en el Senado

exigió la liberación
inmediata de Tito Del

fín, aspirante a diri
gentgestatal de Ac
ción Nacional en
Veracruz. Acusan el
autoritarismo del ger
bernador CüitláHucci
García y desde la
voz de Damián Zfepe
da indicaron que es
Sí ejemplo del atesó
por parte de los go
biernos "emanados
de Atorena, ya que
ei presidente de la Re
pública también ha
hecho uso de la per
secuciónpolítica a
sus opositores".

DOMADOR. El
PRD se lanzó una'vez
más en contra de de
sa basto de medica

mentosy reprochó
qoe acotar adquisi
ciones de medicinas
a través de organis
mos internacionales,
solo retrasa» abas
to de medicamfn
tos y las más afecta
das son las personas
qi|f engjgntran
en espera de que se
bsumiñisffSn fárma

cos para hacer frente
a las enfermedades
que padecen. Jesús
Zambrano dijo que
ei titular del Insabi "lo
único que sabe hacer,
igual que su jefe de
Palacio Nacional es
decir mentiras".
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El mal de muchos

Estamos en una nueva antesala

impregnada de una espesa in
certidumbre. Apenas hace días
veíamos cómo los mercados in

ternacionales se contagiaban
para presentar caídas en las Bolsas que
rondan los niveles de desplome de los
momentos más álgidos de la pandemia
por allá de junio del 2020. En Europa la
situación se recrudece; el Ibex presentó
un retroceso de casi 5 puntos porcentua
les, París, Milán y el Eurostoxx50caen al
igual en un rango de entre 4 y 5 por cien
to. El Down Jones y Nasdaq no se ha
cen ajenos a la lógica y van a la baja en
un 2 por ciento. Todo este panorama tie
ne como común denominador, el temor
causado por la aparición de la nueva ce
pa de Coronavirus. Si bien es cierto que
el escenario no es tan incauto como en

aquel 2019, donde la aparición del virus
tomó desprevenido al mundo entero, aún
existe en el mundo económicofinanciero,
una revalorización de las malas noticias
en torno al tema, lo cual tiende a ser in
cendiario en el ámbito bursátil.

Ya no estamos desamparados ni con
pocas armas ante el camino de apren
dizaje que estos dos años propusieron.
Hay, en mayor o menor medida, un sis
tema de avistamiento, detección, trata
miento y prevención ante la patología vi
ral. Hay adicionalmente, un sistema de
vacunación que provee de cierto afian
zamiento de certidumbres que tan nece
sarias son para la planeación productiva
de los agentes económicos. Sin embar
go, los mercados a nivel internacional ya
son inseparables y tienden a la contami

nación generalizada por este factor que,
representa una interrupción en la línea de
planeación estratégica empresarial. Adi
cionalmente, otro factor que suma a esta
pócima de incertidumbre, lo es el desem
peño económico a nivel país, en donde
nuestro país está sufriendo perniciosos
estragos.

Hoy, los mexicanos vivimos en medio
de una inflación que ya ha rebasado el
7%, situación que sin duda se recrude
ce en los estratos sociales con menor po
der adquisitivo, al experimentar un alza
exponencial en productos de consumo
básico. La economía presenta un retroce
so que la ubica en los niveles hace cinco
años y la recuperación se ve amenazada
por la casi nula inversión y el retiro masi
vo de capitales. En este escenario, resulta
no solo incongruente, sino francamente
peligroso, el enviar señales que fomentan
la incertidumbre como lo son la apuesta
a contrapelo para optar por fuentes su
cias para la producción energética y el
reciente acuerdo del Ejecutivo en materia
de obra pública.

Ambas acciones legislativoadministra
tivas, son aliciente para la fragilidad eco
nómica y el desgaste que deriva en pola
rización, cuando lo deseable realmente
es la estabilidad y el consenso que gene
ra certidumbre e inversión. Pero, no ca
be duda alguna también, que este tipo
de ambientes de deterioro global, fortale
cen una narrativa de exculpación ante la
deficiencia. Fomentar la idea de que es
culpa del mundo sin voltearnos a ver con
real crítica, nos puede hundir en un pozo
de profundidades insospechadas.
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Trump escala la Torre
Eiffel y el PSG se mete a la
Champions de Zemmour

La emoción es la única luz en medio de la oscuridad tui

tera. Lo supo Marck Zuckerberg al haber inventado el al
goritmo que mantiene en estado catatónico a su socie
dad facebook.
Trump fue el primer candidatored social que logró

convencer a la sociedad estadounidense cuyo perfil QAnon
se encontraba en estado catatónico frente al establishment.

Eric Zemmour reveló ayer que participará en las elecciones
presidenciales francesas de la próxima Primavera. Polemista
y sin experiencia política, Zemmour mantiene en estado cata
tónico a los televidentes de CNews que lo siguen desde hace
años: asegura que Francia vive en tiempo real una guerra de
civilizaciones que terminará por la posible "sustitución de un
pueblo". Es decir, la demografía francesa pierde terreno frente
a los musulmanes. De continuar esta batalla, señala Zemmour,
"vamos a la guerra civil".

Francia no es Estados Unidos ni Eric Zemmour es Donald

Trump, pero el candidato de extrema derecha ofrece una
agenda anti migrante similar a la del magnate neoyorkino.

En septiembre de 2020 Zemmour definió a los migrantes
como: "ladrones, asesinos y violadores".

Dos son las diferencias con Trump: Eric Zemmour es culto y
no utiliza la retórica del proteccionismo comercial. Zemmour
lleva sonido dulce a los oídos de los franceses cuyas mentes
se iluminan en blanco y negro: reivindica la figura del maris
cal Philippe Pétain, líder de la Francia que durante la Segun
da Guerra Mundial colaboró con Hitler deportando a judíos a
los campos de exterminio, y venera a Napoleón y De Gaulle.
Ayer, al revelar su decisión de presentarse como candida

to, lo hizo a través de un video de 10 minutos con imágenes
que vinculan la violencia de las calles con negros, y la Francia
deseada con Juana de Arco, Moliere y De Gaulle, entre otros.

La proyección de escenarios apocalípticos congenia con
el deseo de venganza entre los electores. Zemmour supo que
la victoria de Emmanuel Macron, un lustro atrás, ocurrió por

el descarrilamiento del partido Los Republicanos (de Nicolás
Sarkozyy Francois Fillon) y de los socialistas (de Francois Ho
llande). En el primer caso, Sarkozy ha sido condenado a un
año de cárcel domiciliaria y Fillon abandonó la contienda por
conflicto de interés y abuso de poder. Hollande, desgastado
desde el primer día de su gobierno.

El odio incubado en las redes sociales permite la desconfi
guración de los partidos políticos del siglo pasado. No hay iz
quierda y derecha sino temáticas de odio entre nostálgicos y
futuristas; el país sin migrantes frente a la región globalizada;
el carbón frente a las energías limpias.

"He decidido tomar nuestro destino en mano" para "salvar
al país del trágico destino que le espera", aseguró Zemmour
en el video, denunciando la migración, el islam y los "podero
sos". "Por eso he decidido presentarme a la elección".
El salvador de Francia frente a la sombra del caos y la

incertidumbre.

"Ustedes se sienten extranjeros en su propio país", asegura
Zemmour, frase que evoca algún pasaje de Sumisión, ficción
de Michel Houellebecq, donde las francesas guardan las m¡
nifaldas bajo el terror de las leyes islámicas.
Macron aprovechó el lanzamiento de Zemmour para me

terse a redes sociales y colocar un video de Joséphine Baker,
artista de musichall, resistente contra los nazis y militante anti
rracista. Ayer, Baker se convirtió en la primera mujer negra en
entraren el Panteón de Francia, 46 años después de su muer
te por una vida de lucha por la "libertad" (AFP).

"Entra en este Panteón donde un viento de fantasía y auda
cia sopla con usted. Por primera vez también entra una cierta
idea de libertad y de fiesta", dijo Macron.
Si a JeanMarie Le Pen no le gustó la selección de Francia

que ganó la Copa del Mundo de fútbol en 1998 porque al
gunos de sus jugadores negros no cantaban La Marsellesa, a
Zemmour no le gusta el PSG de Mbappé. Un equipo cercano
a los intereses y al poder blando de Catar.
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Al igual que su padre, Adán Augusto Ló
pez Hernández estudió derecho y profesio
nalmente brilló, como notario público, ambos
en Villahermosa, Tabasco. Los dos fueron priis
tas, aunque se distanciaron del madracismo.

A mediados de los noventas, para resistir mejor cualquier
vendaval derivado de sus relaciones políticas, el ¡oven fe
datario, titular de la notaría 27, se asoció con Humber
lo Medina Pereznieto para conjuntamente desahogar
sus despachos en la casona de la colonia Jesús García, en
la capital tabasqueña.
En diciembre de 1989, Fayambé López Falconi re

gistró en los libros de la notaría 13 al primer Comité Direc
tivo del PRD de Tabasco, que eligió como su presidente al
politólogo Andrés Manuel López Obrador.
Gonzalo Beltrán Calzada, suegro de López Obra

dor, también fue abogadoy coincidió con Payambé en el liti
gio. El primero había sido ¡uez de circuito de Teapayambos
trabajaron en la Procuraduría de Justicia; uno como subpro
curadory el otro, como titular de la Defensorio de Oficio.

López Falconi se convirtió entonces en el notario de Ló
pez Obrador, quien también requirió de sus servicios cuan
do testó los documentos contenidos en las cajas que el diri
gente perredista recibió en 1995 y con las que sustentó su
acusación de fraude contra Roberto Madrazo Pinta
do. Cuando se retiró del ejercicio profesional, dejó que su
hijo tomara las riendas de esos asuntos.

En enero del 2003, luego de un largo padecimiento, fa
lleció Rocío Beltrán Medina. Tres meses después, en el
juzgado 110 de los familiar del Distrito Federal inició un jui
cio sucesorio intestamentario, tras del que se declaró como
sus únicos y universales herederos a José Ramón, Andrés
Manuel y Gonzalo Alfonso López Beltrán, además de
reconocerse como acreedor a 50% de la herencia a su viudo.

En agosto de ese año, José Ramón López Beltrán —en
su calidad de albacea— acudió con el notario 27 de Ta

basco, Adán Augusto López Hernández, y presentó el in

ventario de bienes heredados por su madre: ni efectivo, ni
alhajas, ni activos comerciales, ni semovientes, ni muebles,
ni documentos de relevancia. El caudal hereditario consta

ba de un terreno, dos casas y dos departamentos.
La adjudicación de la herencia de Rocío Beltrán derivó

en la entrega del predio rústico y de la casa deTeapa pa
ra José Ramón López Beltrán; los departamentos de Copil
coUniversidad para Andrés Manuel López Beltrán y la ca
sa de Villahermosa para Gonzalo Alfonso, quien entonces
era menor de edad.

El predio rústico, de 16.3 hectáreas, se ubica en los már
genes de la carretera que conecta a Teapa con Tacotalpa.
Y forma parte de un polígono con otros terrenos adquiri
dos por Gonzalo Beltrán Calzada, quien lo donó a su hi
ja en el 2000.
Esas tierras de la Sultana de la Sierra quedan a medio

camino a las grutas de Coconá. Y colindan con predios de
Carlos Armando Cano Conde, un ingeniero agroin
dustrial quien es propietario de la Finca Santa Fe, dedica
da a la producción de plátanos.

La Finca Rocío está completada por los otros dos pre
dios. En suma, 48.85 hectáreas, las mismas del polígono
originalmente propiedad del ¡uez Beltrán Calzada, quien
falleció hace nueve años.

La Secretaría de Agricultura del gobierno federal regis
tró la producción de 26,860 toneladas métricas de cacao
en México en el 2016 y estimó que para el cierre del sexe
nio, serían 29,820 toneladas. La Planeación Agrícola Na
cional proyectó un potencial de 38,680 toneladas para el
2024 y 47,540 toneladas para el 2030.

El éxito de ese programa dependía de la renovación de
plantaciones, en la región 6 a la que está adscrito Tabasco, y
del establecimiento de sistemas agroforestales en las regiones
que cubren Chiapasy Oaxaca. Entonces, SAGARPA —a tra
vés de Firco y Focir— impulsó proyectos agroindustriales en
aquella región del país, que incluyeron la explotación de acei
te palma y sorgo. Sembrando Vida era apenas un esbozo.
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Los primeros tres años del gobierno de Andrés
Manuel López Obrador han sido accidenta
dos, por decir lo menos, y nada indica que no lo
vayan a ser los siguientes tres.

Durante su primer año tomó decisiones como la
de cancelar la obra de lo que hubiera sido el Nuevo
Aeropuerto Internacional de la CDMX, que desalenta
ron la inversión y contribuyeron a llevar la economía a
una recesión. En 2019 el PIB disminuyó 0.06% respec
to a 201 8.

Luego, en marzo de 2020, llegó la pandemia de Co
vid19 a México. Se suspendieron las clases presencia
les en todos los niveles y las actividades en la mayoría
de las oficinas gubernamentales y empresas privadas.
Este cierre de la economía, parcial porque el sector in
formal no dejó de funcionar, duró hasta el 1 de junio
cuando se declaró el inicio de la nueva normalidad y los
establecimientos comerciales y oficinas privadas y gu
bernamentales empezaron a abrir siguiendo protocolos
diseñados para evitar la propagación del virus.
Desde que comenzó la pandemia hasta ayer, tanto

Andrés Manuel como los dos charlatanes que puso al
frente de la Secretaría de Salud tendieron a subestimar

el problema. En abril, el primero aseguró que la pan
demia estaba "domada" mientras que su desprestigia
do subsecretario afirmaba que ya casi estaba "aplana
da la curva".

De acuerdo con las cifras oficiales, México ocupa el
cuarto lugar en lo que a cantidad de muertes por Co
vid19 se refiere, debajo de Estados Unidos, Brasil e In
dia. Si al número oficialmente aceptado de fallecimien
tos le añadimos las muertes en exceso atribuí bles por
esta enfermedad, las vidas perdidas desde marzo de
2020 a la fecha son más de 730,000.
El cierre de actividades ocasionó que el PIB cayera

8.24% el año pasado, que el número de pobres aumen
tara de 51.9 millones a 55.7 millones y que el de quie
nes sobreviven en pobreza extrema subiera de 8.7 mi
llones a 10.8 millones; o sea, 66.7 millones de pobres
y muy pobres.
Tal vez serían más pobres si el salario mínimo no hu

biera aumentado 60% desde 201 8, de 88.36 pesos a
141.70 pesos diarios. Un logro de AMLO.
Durante 2021 el PIB aumentó durante los dos prime

ros trimestres, 1.0%y 1.2% respectivamente, pero bajó
0.4% en el tercero. Comparado con los mismos periodos
del año pasado el crecimiento, el PIB ha evolucionado
así: 2.8%, +19.6% y +4.7%. Y se estima que este año
crecerá 6.0% respecto a 2020.
Durante los primeros tres años del actual gobierno

el PIB habrá descendido 2.8%, muy por debajo del au
mento del 2.0% que registró en el los primeros tres de En
rique Peña Nieto.

Es irónico que frente al empobrecimiento de la mayo
ría de los mexicanos, el descenso de inversión extranjera
directa y la fuga masiva de capitales, el gobierno de la
4T, supuestamente de izquierda, presuma ciertos logros
que harían orgullosos a los neoliberales que tan vilipen
diados son por AMLO.
Por ejemplo, de noviembre de 201 8 a la fecha las

reservas internacionales aumentaron 14.7%, y la tasa
de interés interbancaria bajó de 8.0% a 5.0 por ciento.

En lo económico, los siguientes tres años del actual
gobierno no serán muy diferentes a los que ya transcu
rrieron, pero pudieran complicarse más las cosas si la in
flación no cede y el presidente persiste en ahuyentar a
los inversionistas sin pensar en los que necesitan trabajo.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Insfagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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La pandemia
y económica:
primeros apuntes

A dos años del Covid advertimos
algunas consideraciones con re
lación a su impacto en las eco
nomías. El entorno no se está

dibujando como todos esperá
bamos. Si bien los efectos negativos serán
menores, la salida del virus SARSCoV2 no
está cerca. Los gobiernos, sin embargo, no se
ven dispuestos a cerrar sus economías. Las re
giones notoriamente se recuperan de forma
dispar, lo que es una mala señal para una
economía que mantiene el paso hacia una
mayor integración comercial. Al mismo tiem
po asistimos a la configuración de dos blo
ques comerciales; EU y China, con Europa su
mergida en el nacionalismo, declinación de
su población e inmigración desbordada. El
control de la pandemia sin sincronía advier
te serios problemas para recuperar la econo
mía global lo que dará como resultado un
mundo mucho más desigual. A lo anterior se
añade la incertidumbre trajo prexistente.

En estos momentos, la transición a la era
posCovid es el mayor reto para las economías,
unas para corregir la excesiva liquidez y deu
da acumulada, otras, por el evidente rezago y
alejamiento del sistema productivo internacio
nal. No existe precedente histórico de lago si
milar, salvo la pandemia de la Gripe Española
que, por diversas causas, derivó en la Primera
Guerra Mundial. Esta corrección será, por tan
to, inédita, no existe nadie capaz de anticipar
el desenlace. Lo que será claro es la aparición
de episodios de incertidumbre que pondrán a
prueba lo mismo a gobiernos que a bancos

centrales e instituciones financieras. Estamos

ante la duda sobre la capacidad del estado pa
ra atender los problemas de salud pública; los
sistemas de salud están devastados ¿Qué ha
cen los estados con los impuestos de sus ciuda
danos? Toman en promedio 35% de los ingre
sos del trabajo de sus gobernados a quienes no
les están cumpliendo lo esencial. Era imposible
estar preparado para algo como lo ocurrido;
la evidencia es doloroso, la mayoría de las na
ciones no contaban con instalaciones mediana

mente equipadas, con rezagos en vocaciones
médicas y personal mal valorado y pagado.
Entre otras cosas es una de las evidencias que
vienen provocando, la alteración del humor so
cial al límite. Con el desmedido y creciente uso
del Internet, las redes sociales han contactado
a las personas propiciado beneficios de idén
tica proporción y magnitud a las cosas nega
tivas que provocan como la manipulación de
masas y la dispersión de odio y frustraciones
globales imposibles de resolver. Este hecho pre
sume movilizaciones de los ciudadanos contra
sus gobiernos buscando respuestas que difícil
mente podrán contestarse. Es, por tanto, obli
gado replantear el rol del Estado y el merca
do para llevarlosa los principios fundamentales
de la filosofía moral como la ética, el autocon
trol y la empatia, reconociendo que es la digni
dad humana a la que tienen que servir y no al
revés. Tenemos la oportunidad para valorar la
vida aquilatando a la persona por encima de
cualquier valor material. Los ajustes económicos
que se vienen deberán estar enfocados a la pro
tección de la dignidad humana no al dinero.
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Periodismo para López Obrador

El presidente se quitó la másca
ra. En un arranque de ira, por el

reportaje publicado simultánea
mente en Proceso y en Carmen
Aristegui Noticias, le salió del alma
lo que para él debe ser periodismo,
el que a él le gusta. No solo dijo que
ninguno de los dos medios había
hecho realmente periodismo para
el pueblo cualquier cosa que eso
signifique sino que confesó haber
sospechado de Aristegui desde an
tes, que nunca confió en ella por
que, dijo, "me entrevistaba una vez
cada seis meses y buscaba poner
me en entredicho, como buena pe
riodista conservadora".

Parafraseando a Monsiváis, el
presidente hizo en la Mañanera del
lunes una verdadera declaraciónpa
trimonial de sus bienes democráti

cos y sus niveles de tolerancia. Para
él el buen periodismo, el popular, se
rá panfletario o no será. El periodis
mo que cuestiona, el que duda y po
ne en entredicho es conservador;
por contraste hemos de suponer que
en su visión el periodista zalamero,
el que se arrastra hasta la indigni

dad, como hemos visto mañana a
mañana, es el bueno, el que está con
el pueblo (o sea, él). El contrasenti
do no puede ser mayor, pero no es si
no una muestra de que, para el po
der, da igual quién lo detente, el
periodismo es incómodo. Peña Nie
to entendió, tarde, pero lo hizo, que
los periodistas no aplaudían; López
Obrador todavía no lo entiende.

Cuesta mucho trabajo a los polí
ticos, no solo a López Obrador, com
prender que una vez que han dejado
la oposición y se convierten en el po
deroso en turno los periodistas dejan
de ser los cuates a quienes pasaban
información incómoda sobre el poder
para convertirse en los nuevos vigila
dos. Pero ahora sí que quienes cam
biaron fueron ellos, el periodista solo
sigue haciendo lo que sabe hacer.

¿Existe algo como periodismo
conservador y periodismo revolu
cionario? Por supuesto que no. Hay
periodistas de izquierda y periodis
tas conservadores, pero el buen pe
riodismo, como la ciencia, no tiene
adjetivos. Podemos conocer y reco
nocer desde dónde está hecho, es

parte fundamental de la honestidad
intelectual en este oficio, pero en pe
riodismo lo que importa son los da
tos, no dónde se publican. Las moti
vaciones del medio para publicar
una u otra cosa, que puede ser obje
to de interminables análisis, no vali
dan ni invalidan los hechos.

El periodismo debe sostenerse
por sí mismo. El periodismo de ver
dad no gusta al poder, por el contra
rio, lo incomoda; esa es su naturale
za. El buen periodismo es un
contrapeso al poder, no su aliado, y
es transformador por excelencia,
pues cambia la forma en que vemos
un problema o una política pública.

El periodismo
debe sostenerse

por sí mismo. El
periodismo de
verdad no gusta
al poder, por el
contrario, lo

incomoda; esa es
su naturaleza
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í ¡onchmis: pierde /aíu'dn,
gana China ij empata Biden
ALFREDO JALIFERAHME

EL RESULTADO DE la elección pre
sidencial en Honduras se escenificó
como planteé: 19 por ciento de ven
taja tic Xiomara Castro aquí avan
cé 17 por ciento, además de que

"en medio de una vecinal ambientacion hostil a

los demócratas y más favorable al trumpismo.
a Biden le conviene paradójicamente mis el
triunfo de Castro, pese a su mayor afinidad
con China. De paso, Biden podría resarcirse
del golpe de Estado teledirigido contra el ex
presidente Manuel Zelaya, esposo de Castro
(hit ps:, /bit.ly/3phg9mi)~.

MAS ALLÁ DE la dicotomía que se maneja de
un triunfo de la candi data Castro de "izquier
da", no pocas veces banalmente reduccionista,
mediante las trascendentales dicotomías

geopolítica y geoeconómica se deducen hallaz
gos muy ilustrativos que colocan en su justa
dimensión y su nueva correlación de fuerzas a
la novedosa situación emergente que trasluce
el abordaje mukidimeusional del país centro
americano, sin soslayar el reflejo de !a lucha
intestina entre Biden y Trump cuando los repu
blicanos juegan en forma m animalista la cana
migratoria para recuperar el control de la Cá
mara de Representan tes y del Senado en 2022.

HONDURAS ASOLADO POR la miseria

(catalogado por el Banco Mundial cunto el
tercer país mis pobre de América Latina), el
desempleo, la violencia, el narcotráfico y la
perturbadora corrupción del gobierno piisgol
pista de 12 anos de grave retroceso del Partido
Nacional (gran aliado del PAN calderón isla en
México y del uribisitiu en Colombia} en el año
fiscal reciente fue el país latinoamericano que
más migrantes envió a EU: 320 mi!, casi 3 por
ciento de la población total de Honduras, de
más de 10 millones.

SI DEFINIERA EN ia clasica dicotomía topo
gráfica de "izquierdaderecha" a la presidenta
Castro, la colocaría como centroízquíerda
moderada y de apertura a la empresa privacia,
además del diálogo constructivo con EU, como
refirió el ex presidente Manuel Zula ya, depues
to teledirigidamente por Obama' Biden/Hillary
Clin ton (h tt ps:, ,' bi t. Ij , 3Ec PjSB),

DENG X1AOC1 Y VVan Hengvi del Global
Times, portavoz del Partido Comunista Chino.
asientan que "Sos secesionistas de Jam án. tos
injerencistas de EU sufren un "golpe severo en
medio de una votación 'masiva" en la elección
de Honduras (http$:/,'bit.ly/3pbqu3j)".

MIENTRAS LA ISLA renegada de Tahván
sigue perdiendo adeptos en Cemroamérica y
ahora sólo contaría con 14 países en el mundo,
a Honduras se le abre ki oportunidad de la
[legada de inversiones de ios pudientes comu
nistas de China continental cuando EU pro
sigue su declive geoeconómico que le impide
"ayudar" masivamente al "triángulo norte" de
Guatémala/Hondura¡s/EI Salvador con el fin de
frenar la masiva migración a la tramfrontera
de México y EU. Las inversiones chinas en
Honduras ayudarían paradójica e involunta
riamente a Biden. quien no ha sabido lidiar con
esta inhumana situación. Desde el punto de
vista geüeconómico, la derrota de Tahván la
deslegitiman humillantemente a escala univer
sal. mientras la probable llegada de inversiones
chinas aprovecharía logísticameme el singular
atributo bíoceánico de Honduras desde el golfo
de Fonseca hasta el Puerto de Cortés.

LOS PUDIENTES COMUNISTAS chinos con
tinentales resultarían vencedores con su política
diplomática de "una sola China" mientras EU
restañe sus heridas para invertir en Su abando
nada infraestructura que sacrificó, en ara,1; de
su globalismo neoliberal linancierista. Desde el
punto de vista geopolítica hasta donde se sabe
y se percibe. China no tiene ningún interés en
colocar bases en Latinoamérica como lasque
ostenta ya EU en Colombia y Honduras.

VEO SUMAMENTE DIFÍCIL que el gobier
no de coalición de Castro/Salvador Nasralla
modifique o desmantele la omnipotente pre
sencia militar de EL! que cuenta con una base
aérea en Soto Cano/Palmero)a, además de sus
búnkers diplomáticomilitares.

VALE LA PENA señalar que la cotización de
la divisa local, la lempira, se mantiene signifi
cativamente estable a 24.17 por dólar un baró
metro nada despreciable.
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Xiomara Castro, candidata presidencial del
Partido Libertad y Refundación, el domingo

pasad o en la cap ¡tal hondurena tras emitir su
voto. Foto Afp
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ASTILLERO

AMLO. ctrances tj acechanzas
Creciente poder político Exigencia

de resultados Clare, esperanza sociui

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A TRES AÑOS DE haber llegado
a la Presidencia de* b República,
Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) estará de nuevo ame una
capitalina Plaza de la Constitución

que seguramente estará rebosante de apoyo
popular. Zócalos llenos tuvo en diversas esta
ciones del largo trayecto que en 2018 arribó a
Palacio Nacional a pesar de presiones, trampas
e insuficiencia de recursos económicos.

.AHORA. SU PARTIDO es posesionariu del
más amplío capital político, doctoral e insti
tucional de la historia posrevolucioiiaria: la
Presidencia de la República, la mayoría en el
Congreso federal, una aplastante cosecha de
gu be maluras, congresos estatales, presidencias
de lus municipios más importantes y expansión
con asientos aprobados por el Legislativo en la
integración de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación y en entidades autónomas, como el
Instituto Nacional Electoral» con el que sostiene
una cerrada batalla en busca de relurrflario.

AMLO HA CONSOLIDADO, además, un sin
gular dominio de la agenda pública mediante la
insólita realización de conferencias matutinas
de prensa de lunes a viernes y el sostenimiento
de su discuto los fines de semana en giras pur
estados de la República. Pocas veces ha perdi
do la vanguardia en la fijación de temas y enfo
ques de interés público y, cuando ha sucedido,
lo ha retomado con rapidez.

NO HA PODIDO doblegar a p<«teres que se
mantienen acechantes, corno los grandes capi
tales nocivus, que juegan a la convivencia for
zada en espera de que en 2024 puedan volver
a sus anteriores estamentos de privilegio (ayer,
por cierto, el Presidente se reunió con el jefe
de Black Rock, la imperiosa firma de gestión de
inversiones, la más poderosa del mundo, que
no juega a las amistades ni a las relaciones pu
blicas, sino a la satisfacción de sus intereses),

TAMBIÉN SE M ANTIENEN acechantes Sos
principales medios convencionales de comuni
cación, con un poder mellado, sobre todo por
el cierre de llave a la profusión presupuesta!

de antaño, pero propicios a la difamación y de
seosos de ayudar a desestabilizar. Otro factor
de peso geopolítica es el del vecino del Norte,
implacable e ineludible.

A MENOS DE tres años de la entrega de la
banda presidencial (esta segunda parte de!
periodo constitucional será de dos años con 10
meses), con un proyecto de obras estratégicas
en el sur. polémico e impugnado, pero avante,
con un desarrollo diezmado por los diversos
problemas derivados de la pandemia y con una
enorme presencia pública, López Obrador
no enfrenta oposición partidista ni figuras
políticas de primer nivel que signifiquen una
amenaza, además de parecer que tiene bajo
control el proceso sucesorio, que él mismo ha
precipitado.

SIN EMBARCO, LÓPEZ Obrador entra ya
a una etapa distinta, justamente porque las
transformaciones profundas de un sistema o
una sociedad no suelen provenir del esquema
electoral, porque el proyecto derivado de las
timas se topa cotí poderes fácticos sumamente
resistentes, y porque hay una creciente exi
gencia de resultados concretos, más allá de la
retórica, sobre todo en materia de seguridad
pública y de aplicación de la justicia contra co
rruptos del pasado y el presente.

AMLO SE ASOMA a una etapa más rispida
porque la funcionalidad de su partido. Morena,
es sumamente defectuosa (aunque "gane"
elecciones con piezas discutibles), porque en
general su gabinete no le ayuda e incluso le
crea problemas, y porque él mismo ha acelera
do deslindes y confrontaciones con segmentos
sociales que ¡e eran originalmente favorables.

ADEMÁS DEL IMPUGNADO Acuerdo de
blindaje a obras y proyectos considerados es
tratégicos, V del polarizante episodio reciente
de deslinde respecto a una comunicad ora y
una rev ista importantes. López Obrador re
curre a la movilización popularen apoyo de su
proyecto no sólo para mostrar músculo, sino,
sobre todo, para subrayar que en la esperanza
de cambio del segmento mayoritario de la
sociedad está la clave de !a viabilidad institu

cional. de la paz social y del rematamiento del
sistema, ¡Hasta mañana!
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ROZONES

• Cayó uno, pero van por más
En tres años, nos comentan, la Fiscalía capitalina ha ido derribando poco a poco distintos
círculos que se articulaban en torno a Miguel Ángel Mancera, exjefe de Gobierno de la
Ciudad de México y hoy senador por el PRD. Con la detención de Julio "N", nos dicen, se ha
dado el mensaje de que no frenará las indagatorias que tiene abiertas contra una treintena
de exservidores públicos. En esa suerte, en espacios donde se han definido rutas de investi
gación para ese propósito, nos hacen ver que el brazo judicial seguiría tratando de alcanzar a
más exfuncionarios. Hasta ahora ha habido indicios de que Luis, hermano de Julio, está en
la mira de la institución que encabeza Ernestina Godoy, y que no habría reparo alguno para
actuar contra otros por la vía del desafuero, como ocurrió con Mauricio Toledo. Es el caso
del diputado Héctor Serrano, quien se ha distanciado de la política capitalina, pero no de la
que se mueve alrededor de la 4T. En este último caso, ¿veremos si los verdes se atraviesan?

• El estudio de Francisco Rivas
El que a propósito de los tres años de administración del Presidente López Obrador presen
tó un vasto estudio en materia de seguridad, fue Francisco Rivas, director del Observatorio
Nacional Ciudadano. Se trata de un documento de casi 200 páginas de la situación actual de
la gobernabilidad en los aspectos que la vinculan con las políticas de seguridad y combate
al crimen. Así que en el trabajo es posible encontrar un abordaje interesante sobre temas
como el huachicol, el fentanilo, el tráfico de armas, la piratería marítima, los derechos hu
manos, la desaparición de personas... Todos estos articulados en capítulos de planeación
y normatividad, políticas contra actividades criminales específicas, políticas relacionadas
con la función policial y el sistema de justicia penal, además de políticas complementarias
en materia de seguridad y justicia. En sus conclusiones, el ONC apunta que los resultados
hasta el momento no han sido halagadores, de hecho, advierte una falta de resultados, pero
también da nortes hacia los cuales, en los próximos tres años, debieran dirigirse los cami
nos. Vale la pena echarle un vistazo.

Fecha: 01/12/2021

Página: 2

Area cm2: 363

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,600

Página 16 de 17



• Ajustes tácticos en el gobierno
De tipo táctico, nos comentan algunos aficionados a los deportes de conjunto, los ajustes
anunciados ayer en el Gobierno federal y mediante los cuales rotan varios funcionarios del
gobierno. Es el caso del general Jens Pedro Lohmann, que deja la Dirección de Administra
ción y Finanzas del ISSSTE, donde tenía a su cargo el manejo de los dineros, y brinca a Bir
mex, para atender de lleno el problema del suministro de medicamentos sobre el que hay
focos rojos. Ocupará el lugar que tenía Pedro Zenteno, quien a su vez brinca a la Dirección
General ISSSTE y releva a Luis Antonio Ramírez. Este último pasa a Nacional Financiera,
donde no se sabe qué encomienda exactamente tendrá o si, en su caso, se trata solamente
de mantenerlo en una posición en el gobierno.

«Cerrando el año sin la Reforma Eléctrica

Así que en el Senado ya dan por descartado que, en el actual periodo legislativo, se pueda
dar algún tipo de avance importante para sacar adelante la Reforma Eléctrica. Simple y
sencillamente nos comentan, este año ya no se ve en la agenda, porque, es evidente, tam
poco se están observando avances en San Lázaro. Así que, sin nada específico sobre lo cual
bordar, más bien tomaron nota sobre las consideraciones que hizo la víspera el Presidente
López Obrador en el sentido de que se debe conocer y debatir más la propuesta de reforma,
aunque hizo mayores énfasis en el componente sobre el litio. Por ello en el Senado para
tener un cierre destacado, no quitan el dedo del renglón para sacar adelante la legislación
sobre la cannabis, por lo que están apresurando a las bancadas y a las comisiones para al
canzar acuerdos mucho antes de que concluyanlos trabajos legislativos, el 15 de diciembre.

• De Veracruz, el PAN y Morena
Con la novedad de que en el INE frenaron las intenciones de Morena de echar abajo el triun
fo que obtuvo Patricia Lobeira de Yunes en la alcaldía de Veracruz. Y es que el partido
guinda acusó el rebase de tope de gastos de campaña de la alcaldesa electa por un evento
cívico de apoyo a su esposo, Miguel Ángel Yunes, a quien le cancelaron la candidatura.
Los consejeros estimaron que no se acreditaron las acusaciones morenistas, por lo que se
sostienen los resultados. Por cierto que ante este caso y la detención de Tito Delfín, el PAN
ya demandó a Morena que dej e de entrometerse en su vida interna y de querer utilizar a las
instituciones con fines políticos, Si de por sí, nos dicen, Acción Nacional trae fuertes broncas
internas, agregarle otras provocadas por Morena sería el acabóse. Uf.

• Los raspones a Riquelme
Nos cuentan que el Cuarto Informe de Gobierno de Miguel Riquelme, gobernador de
Coahuila, estuvo medianamente completo, ya que hubo quienes se preocuparon por algu
nos detalles que el mandatario olvidó mencionar. Al menos así lo hizo ver el diputado pa
nista Rodolfo Walss, quien cuestionó al mandatario por anunciar, en cada informe anual,
inversiones entre 44 y 53 millones de pesos para la construcción del Hospital Materno In
fantil, el cual se suponía que ya estaba terminado desde la administración anterior. Pero ése
no fue el único recordatorio que recibió el priista, ya que la legisladora de Morena Lizbeth
Ogazón remarcó el "desliz" de haber modificado los porcentajes presupuéstales de las asig
naciones federales. Muchos se quedaron ansiosos, nos dicen, en espera del Quinto Informe,
para ver si ahí se despejan las incógnitas que este martes quedaron en el aire.
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En el famoso libro Uniéndose a la Resistencia, Carol

Gil ligan sostiene que "tanto la voz, como el deseo
de vivir en relaciones y la capacidad de resistir la

falsa autoridad son condiciones inherentes a nuestra na

turaleza humana". Para la filósofa de Harvard, estas tres
condiciones de desarrollo de la humanidad han sido ne

gadas culturalmente para las mu jeres.
De esta forma, las opiniones,

ideas, conjeturas o dudas de las mu
jeres no suelen ser consideradas;
esto, impacta negativamente la diná
mica de interacción en las relaciones

personales y sociales y, consecuente
mente, inhibe la capacidad de resistir
a las violencias, a los atropellos, a las
injusticias. Todavía hoy, las mujeres
tenemos que "ganarnos" el derecho
a participar en las discusiones de la
arena pública.
Por eso, la declaración de Sarah

Ransome, en el juicio en contra de
Jeffrey Epstein y Ghislaine Maxwell,
en Nueva York, cobra importancia.
Se trata, sin duda, del juicio sobre
violencia sexual más visible de los úl

timos años; además, nos da la opor
tunidad de reconocer los avances y
detectar las fallas tanto del sistema

de justicia como del reconocimiento
de los derechos de las mujeres.

No es la primera vez que Ransome
busca obtener justicia por violencia
sexual; la primera vez fue en 1990
cuando ella tenía apenas 14 años.
En aquella ocasión, la policía des
estimó sus declaraciones y protegió
al agresor. Como era de esperarse,
la devastación moral y psicológica
cobró factura en la víctima.

Años más tarde, Epstein, ayuda
do por Ghislaine Maxwell, utilizó a
Ransome como parte de una red de
tráfico sexual.
Maxwell está acusada de reclu

tar y preparar para tener relaciones
sexuales a cuatro niñas menores de

edad para Epstein entre 1994 y 2004;
está acusada de seis delitos graves:
conspiración para atraer a menores
a viajar y participar en actos sexua
les ilegales; incitación a un menor a
viajar y participar en actos sexuales
ilegales; conspiración para transpor

tar menores con la intención de par
ticipar en actividades sexuales de
lictivas; transportación de un menor
con la intención de participar en ac
tividades sexuales delictivas; cons
piración por tráfico sexual y tráfico
sexual de menores. Por dichas acusa

ciones, Maxwell podría pasar hasta
ochenta años en prisión, en caso
de ser declarada culpable.
Epstein "se quitó la vida" en

una cárcel de Manhattan en agos
to de 2019, en condiciones sospe
chosas, días antes de su propio
juicio por tráfico sexual. Por su
parte, Ghislaine Maxwell fue dete
nida casi un año después, en New
Hampshire.

El papel que jugó Maxwell fue el
de reclutadora, normalizadora y ge
rente de la red de trata de menores.
Fue testigo y cómplice de la manipu
lación, humillación y sometimiento
sexual de Epstein, para los hombres
más poderosos del mundo.
La prensa neoyorquina piensa

que éste es el juicio de la década;
puede serlo. Pero es más importante
que tanto la voz, como el deseo de
vivir en relaciones y la capacidad de
resistir la falsa autoridad sean res

petadas para Sarah Ransome, para
todas las sobrevivientes y todas las
mujeres.
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Emma Coronel, esposa de
JoaquínEl Chapo Guzmán y
madre de sus dos pequeñas

bijas, ha recibido sentencia en Esta
dos Unidos. Permanecerá36 meses

en prisión acusada de narcotráfico.
Coronel, de 31 años, quedará en libertad

antes de 2024, después de haberse declarado
culpable de tres cargos por narcotráfico en ese
país después de pagar una fianza.

Emma Coronel, esposa del fundador del
Cártel de Sinaloa pasará les próximos tres años
aislada en una prisión de Estados Unidos. El
juez del Distrito de Columbia, Rudolph Con
treras le ha impuesto este martes una condena
de prisión por tráfico de drogas y lavado de
dinero. La sentencia no ha sido una sorpresa,
pues Coronel fue señalada por los fiscales
como una participante menor en el tema de
narcotráfico.

Durante el juicio de su esposo en la corte
de Nueva York, Emma se mostró siempre
como una esposa solidaria y leal. En alguna
ocasión vistió un saco color vino a juego con
el de El Chapo como símbolo de solidaridad, y
el narcotraficante en alguna ocasión, también
durante el juicio, le mandó un beso a su esposa.
Enmediodeeste juicio, Emma incluso llegó

a escuchar testimonios de las amantes de su
marido como la llamada chapodiputada, quien
testificó en contra del capo. Ahí siguió apoyan
do a uno de los más famosos narcotraficantes.

Pasó el tiempo, Joaquín Guzmán Loera
fue sentenciado a cadena perpetua, Emma
se dedicó a hacer un programa de televisión
donde se mostraba la vida de varias parejas
de famosos criminales, subía fotos a sus redes
sociales y no mantuvo un bajo perfil.

Incluso, pasaba largas temporadas en Esta
dosUnidos, (ella es ciudadana estadounidense),
porque aseguran ya no se sentía segura en Si
naloa, muchos enemigos de El Chapo, podrían
atentar contra ella o sus hijas.

Ayer, Emma Coronel, acostumbrada a ropa
fina y zapatos de tacón, llegó a su audiencia
y con grilletes en los tobillos, más delgada y
pálida, escuchó los cargos que le imputa el
Departamento de Justicia de EU.

Coronel tuvo derecho a hablar antes del
dictamen de sentencia, momento que apro
vechó para pedir clemencia al juez de poder
regresar con sus gemelas.

Los fiscales de Estados Unidos buscaban
que Coronel fuera sentenciada a 48 meses de
prisión bajo el argumento de que era sólo un
engranaje en el Cártel de Sinaloa. Contreras,
sin embargo, dictó una condena más reducida,
de la cual serán tomados en cuenta los nueve
meses que lleva en la cárcel. La esposa de Guz
mán Loera podría quedar en libertad en enero
de 2024 o antes si presenta buena conducta.
Para llegar a una condena tan reducida

como ésta, sin duda Coronel llegó a un acuerdo
yestátrabajandocomotestigoprotegido.Yano
tiene nada que perder porque es casi imposible
que £7 Chapo salga libre. Aunque sus abogados
han pedido que se reduzca la condena, todo
indica que Guzmán Loera permanecerá el
resto de sus días en prisión.

Y es que antes de conocer el fallo judicial, se
dijo que Coronel habría llegado a un acuerdo
para obtener una reducción de condena. Los
señalamientos fueron negados por la defensa
de la mujer presidida por Jeffrey Lichtman y
Mariel Colon. De hecho, Lichtman trató de
desmontar los rumores diciendo que Coronel
no sabía nada del funcionamiento del Cártel
de Sinaloa.

Emma Coronel tenía apenas 17 años cuando
conoció al capo. Desde entonces aprendió a
vivir con él, siempre a salto de mata, escon
diéndose.

Cuando lo hacían en la sierra, él se sentía
cómodo, ella no. Tuvieron unas gemelitas y,
según cuentan algunos de los agentes que
estuvieron en la detención de Guzmán Loera,
lo único que le preocupaba al narcotraficante
era el bienestar de su esposa e hijas.

Pasaron los años, detuvieron a Joaquín, y
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Emma estuvo entrandoy saliendo de Estados
Unidos. Ahí estuvo durante todo el juicio.

Coronel nunca imaginó que sería detenida.
Al ser detenida y en su audiencia, se declaró
culpable de liderar el Cártel de Sinaloa junto
con su esposo Joaq u ín El Chapo Guzmán.

También reconoció que ayudó al capo a fú
garse del penal del Altiplano, Estado de México,
el 11 de julio de 2015, tras su segunda captura.
Al principio se dijo que en el supuesto

acuerdo de culpabilidad no tendría que coo
perar con las autoridades estadounidenses ni
proporcionar información sobre los aliados,
socios comerciales o parientes de su esposo.

Por el cargo inicial de asociación ilícita que

se le imputó, enfrentaba entre 10 añosy cadena
perpetua.

Finalmente llegó a un acuerdo con el go
bierno estadounidense, y así es como se le dio
una sentencia reducida.

Desde su detención, su defensa acusó que la
esposa de El Chapo estaba presa baj o condicio
nes insalubres, que sólo le permitían bañarse
en la madrugada, que padecía frío, que dormía
en una colchoneta y que sólo tenía permitida
una hora al aire libre, sola.

Es inusual que la justicia vaya tras cónyuges
de los narcotraficantes, pero los fiscales del

mismo juicio de Guzmán Loera presentaron
evidencia sustancial de que Coronel Aispuro,
a diferencia de otras esposas, estaba implicada
en el negocio criminal de su marido.

Los señalamientos en contra de Emma Co
ronel que se utilizaron fueron declaraciones
de narcotraficantes que, para obtener un be
neficio ante la justicia de la Unión Americana,
se convirtieron en testigos protegidos, prin
cipalmente Dámaso López, El Licenciado, un
hombre cercano a El Chapo Guzmán. Es más,
el más cercano y compadre del capo.

Paradójicamente, dos días después de la
detención de Emma, la sentencia para Dámaso
López Núñez se redujo, según consta en la
base de datos del Buró Federal de Prisiones
de Estados Unidos, donde se establece que la
fecha de liberación de El Licenciado será el 8
de noviembre de 2032, dentro de 14 años. Per
manece en un centro penitenciario de máxima
seguridad en el estado de Pensilvania.

Las historias de los narcotraficantes nunca
terminan bien. Hoy, Emma Coronel enfrentará
poco más de tres años en una cárcel, una conde
na muy benévola para las acusaciones que tuvo.

Lo cierto es que una vez que quede en liber
tad, Emma Coronel difícilmente podrá estar
tranquila, los enemigos que ha acumulado en
estos años son peligrosos y rencorosos.

EMMA Coronel
fue sentenciada
a 36 meses de
prisión en EUy4
años de libertad

supervisada,
ayer. La exreina
de belleza lleva
9 meses en la
cárcel, por lo que
la permanencia
en prisión será
más corta.
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Están en marcha los seis procesos
electorales del 2022, habrá elec
ciones en 6 estados de México:

Aguascalientes, Tamaulipas, Quintana
Roo, Durango, Oaxaca e Hidalgo. Los
partidos políticos anticipan sus que
rencias y los encuestadores dan rienda
suelta a su trabaj o para colocar las prefe
rencias de un lado o de otro.

Las dirigencias de los partidos hablan de lo que está
por venir. Marko Cortés se delató al hablar de lo que
aparentemente es la realidad del Partido de Acción Na
cional, reconociendo que sólo tienen posibilidades de
ganar Aguascalientes despreciando el resto de guber
naturas. Mario Delgado, por su parte, líder de Morena,
habla de la posibilidad de ganar las seis gubernaturas,
van por las seis. El PRI y el resto de partidos han sido
discretos y cautos en sus planteamientos. La cautela
con seguridad se debe al reconocimiento de las esca
sas posibilidades que tienen para contender con rela
tiva dignidad. Alejandro Moreno, presidente del PRI,
sólo podrá defender a Durango, donde las cosas cami
nan diferente al resto de los estados en elección, en
que la situación es distinta a los demás estados, puesto
que se encuentra bien posicionado y con posibilidades
reales de ganar si hacen bien las cosas.

Fecha: 01/12/2021

Página: 11

Area cm2: 244

1 / 2

Columnas Políticas

Jorge Camacho Peñaloza

Costo: 34,684

Página 6 de 17



En Durango, los electores se comportan de manera
particular, no son los más afectos a Morena, tampoco
tienen una gran preferencia por el PAN que gobierna el
estado en la actualidad, y al PRI no lo desprecian como
en casi todo el país. Sucede ahí un fenómeno peculiar
pues la población está partida en tercios y quien logre
la unidad o quien logre identificar el centro podrá hacer
la diferencia. Con todo, parece que la alianza PRIPAN
PRD, quizás con MC, tiene opciones reales de hacerse
con la gubernatura frente a Morena. En las manos de
estos partidos reside la viabilidad de ganar Durango.
Desde luego, exige trabajo político entre los diferentes
actores, pero junto con Aguascalientes es quizás la otra
gubernatura que puede ganar la oposición.

A tres años del inicio del Gobierno de Morena, pa
rece que el panorama político inmediato ha converti
do al guinda en una aplanadora electoral. La fuerza y
ambición del partido oficialista es innegable. Pero la
oposición no puede darse por vencida antes de iniciar
la contienda. Es el momento de que la oposición, o lo
que quede de ella, debe analizar las preferencias hacia
el 22, para elaborar una estrategia efectiva. Las posibi
lidades de victoria en algunos estados están presentes
a pesar de lo que revelan las encuestas. Las campañas
deben planearse con realismo, pero también con opti
mismo. Por ahora no hay nada para nadie. El desalien
to exhibido por Marko Cortés es una grave irresponsa
bilidad. Éste es el momento de arriesgar, el momento
de adelantarse a los tiempos y poner sobre la mesa
propuestas factibles. Los partidos de oposición deben
tener claro cómo van a llegar al corazón de los elec
tores, deben ya tener los estudios precisos para saber
dónde está su espacio de oportunidad.

Deben tener claro que estamos en el tiempo de los
ciudadanos, no de los políticos y mucho menos el de
los partidos. Los partidos políticos por sí mismos no
son nada. Necesitan a los ciudadanos. Ha llegado la
hora de que trabajen junto con los ciudadanos para
oferecer una alternativa a Morena, para generar nue
vas expectativas.
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Desde 1997, el entonces Institu
to Federal Electoral realizó un

primer ejercicio para que niñas,
niños y j óvenes mexicanos empezaran
a tener un sentido de participación en
temas políticos y sociales.

A partir de entonces, cada año correspondiente
a la celebración de elecciones federales se realiza la

consulta infantil y juvenil. En la medida en que se
complejizó la logística de las elecciones más aún
cuando hay entidades con comicios concurrentes,
donde llegan a elegirse hasta seis cargos, se deci
dió acertadamente separar dicha consulta de la jor
nada electoral. Es así que este año llegamos a la nc
vena edición. En ese sentido, es invaluable la serie
de tiempo: 24 años y nueve levantamientos realize
dos en intervalos regulares (aunque el cuestionario
no haya sido uniforme en todas las ediciones).
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Hay que señalar que cada vez se afina más el
instrumento para recibir información valiosa de la
población de estudio. Para la presente edición, se
segmentó a la población infantil y juvenil en cuatro
rangos de edades: 3 a 5, 6 a 9,10 a 13 y 14 a 17 años.
Ello permitió que las preguntas se realizaran ade
diadamente para la comprensión de los distintos
grupos de edad, además de atender a indicadores
sociodemográficos. El diseño de las boletas se rea
lizó atendiendo las recomendaciones técnicas del

equipo de expertos del Programa de Investigación
sobre Infancia de la UAM Xochimilco. En esta oca

sión, las baterías de preguntas en sintonía con
la visualización y acciones afirmativas que el INE
promovió para mejorar la representación política
de diversos grupos se concentraron en derechos
humanos, bienestar y medio ambiente (cuidado del
planeta).
Como era de esperarse, hubo un bloque de

preguntas relativas al Covid19. Ojalá sea la única
y última vez, pero lo cierto es que se trata de una
radiografía de enorme valor para entender cómo la
niñez y la juventud mexicanas han enfrentado la
prolongada pandemia. En ese sentido, aprovechar
do las ventajas de la tecnología y la reactivación de
las actividades públicas, una gran determinación
por parte del INE en la organización de la consulta
fue que se realizó de forma híbrida y a lo largo de
todo el mes de noviembre, en vez de hacerlo en un
solo día.

Como otra medida más de inclusión, se conside
raron plantillas en sistema Braille y boletas en len
guas indígenas. Otro de los principales aciertos del
ejercicio, para identificar y avanzar en una agenda
de derechos, fue permitir que los participantes pu
dieran expresar una identidad de género no binaria.

Si bien pudiera entenderse como algo "conta
minante", polémico, y que quizás desvirtuaría el
sentido original de la consulta, algo que podemos
considerar que falta en estos ejercicios es indagar
sobre las preferencias partidistas de la juventud.
Creo que eso, al menos, tendría dos virtudes: pre
parar al futuro electorado ante la decisión de parti
cipar en la conformación de gobiernos y congresos,
y tener elementos para una reflexión sobre algo que,
como buen dogma, no se discute y se da por asu
mido: la inamovilidad de los 18 años, como punto
a partir del cual se otorga la condición de elector a
los ciudadanos en México.
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Sin seguramente aquel abruma
dor respaldo ciudadano en las
urnas el primer domingo de ju

lio de 2018, pero con poco más de la
mitad con el que aún cuenta, según
las encuestas, Andrés Manuel López
Obrador festejará esta tarde el tercer
año de su Gobierno en el Zócalo capita
lino, que ha sido su escenario favorito a
lo largo de su trayectoria política, hasta
llegar a Palacio Nacional.

En ese evento, organizado por funcionarios de
su Gobierno, dirigentes nacionales y estatales de
Morena y de partidos aliados, encargados de tras
ladar al mayor número de asistentes, el mandatario
rendirá oootro de sus habituales informes de lo que
va a mitad del sexenio, que dista del cumplimiento
ofrecido, principalmente, en acabar con la violencia,
corrupción y pobreza, que fueron bandera electoral.
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DE ESTO Y DE AQUELLO...
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
anunció anoche la designación del general en retiro
Jens Pedro Lohmann como nuevo director general
de Birmex, quien acelerará el abastecimiento de me
dicinas, en sustitución de Pedro Zenteno, quien será
el nuevo titular del ISSSTE, en lugar de Luis Antonio
Ramírez Pineda, que asumiría el mando en Nacional
Financiera y consecuentemente del Banco Nacional
de Comercio Exterior.

Ramírez Pineda, a quien desde hace tiempo se le
ubica como uno de los funcionarios más allegados
al actual secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, había sido mencionado entre los aspirantes a la
gubernatura de Oaxaca, cargo que hace años desem
peñara su padre, Heladio Ramírez López, lo que, al
menos por ahora, no será.
En su mañanera de ayer, elPresidente declaró que el
avance de la variante Ómicron del coronavirus, origi
nada en África, brotó porque "se abandonó a los más
pobres", a los que no les llegaron las vacunas, lo que
de paso lo llevó a arremeter de nuevo contra el meca
nismo Covax de la ONU, que sólo ha distribuido cinco
por ciento de aquellas, lo que calificó de "vergüenza".
A pesar del crecido número de victimas "colatera
les" ocurridas por la política gubernamental de "abra
zos no balazos", la secretaria de Seguridad Pública del
Gobierno federal, RosalcelaRodríguez, aseguró en su
comparecencia ante diputados que eso "ha evitado
que mueran personas inocentes".
Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo del INE, or
ganismo que forma parte del Consejo Directivo del
CIDE, reveló que se votó en contra de la designación
del director, José Antonio Romero Tellaeche, por las
irregularidades ocurridas, lo que fue respaldado por
el consejero presidente electoral, Lorenzo Córdova.
La sede del CIDE sigue tomada por el estudiantado,
que rechaza lo que califican de imposición por parte
de la directora del Conacyt, María Elena Buylla, que
vaya que le hace honor a su apellido por las que ha
provocado, incluida la acusación contra el grupo de
científicos de la misma institución.
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El consistente triunfo de Xi ornara

Castro en las elecciones presi
denciales de Honduras, con más

veinte por ciento de ventaja sobre su ri
val, Nasry Asfura, del conservador Par
tido Nacional, rompe por segunda vez
la vetusta hegemonía bipartidista hon
dureña. La primera vez que se produjo
un quiebre de ese sistema, uno de los
más rancios y oligárquicos de la región,
fue en 2009, cuando el presidente Ma
nuel Zelaya, esposo de Castro, intentó
reelegirse y sufrió un golpe de Estado.
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Desde el poder, Zelaya abandonó la línea tradicio
nal de los liberales hondureños y se integró al polo
bolivariano, que en aquellos años exhibía como seña
de identidad la reelección indefinida. La reacción de

la derecha fue inclemente y el mandatario fue derro
cado en un acto de mayor inconstitucionalidad que el
que le imputaban sus adversarios. Ahora, con Castro,
la izquierda vuelve al poder, en un contexto latinoa
mericano distinto, aunque con poderosas inercias del
periodo chavista.

Por lo pronto, la alternancia, siempre favorable a
una consolidación democrática, deberá coexistir con
un congreso sin mayoría. Aunque con más ventaja
electoral, la coalición gobernante de Castro se en
frentará a una situación similar a la de Pedro Castillo

en Perú. Para preservar la gobernabilidad tendrá que
negociar con fuerzas legislativas de los partidos opo
sitores y hacer avanzar una agenda de consenso que
le permita capitalizar el triunfo.

La victoria de Castro augura una contención del
ascendente conservadurismo evangélico regional,
sobre todo, en materia de despenalización del abor
to, políticas de equidad de género y democratización
de la educación y la cultura. En su campaña, Castro
también mostró apoyo a la estrategia de inversión en
el desarrollo de zonas expulsoras de migrantes, como
la que ha promovido el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, en colaboración con el gobier
no de Joe Biden y Kamala Harris.

Pero al igual que en 2009 con Zelaya, el triunfo de
la izquierda en Honduras suscitará el cortejo de los
gobiernos alineados con el polo bolivariano. Como se
ha visto en días recientes, algunos de los mandatarios
que más enfáticamente han arropado a Castro son el
de Daniel Ortega y su esposa Rosario Murillo en Ni
caragua, el de Nicolás Maduro en Venezuela y el de
Miguel DíazCanel en Cuba.

Tal y como sucedió con el triunfo de Castillo en
Perú, esa franja de la geopolítica latinoamericana
hace votos por un regreso de Honduras a la Alianza
Bolivariana. Y al igual que en Perú, los complejos
equilibrios internos de la política hondureña podrían
impedir el tan deseado alineamiento. De más está
decir que uno de los costos de una incorporación de
Honduras al Alba sería la demanda de respaldo irres
tricto a un gobierno tan ampliamente cuestionado
como el de Ortega y Murillo. La nueva administra
ción, que encabezará Xiomara Castro, tendrá que
afinar su posicionamiento dentro de la comunidad
centroamericana.
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Días bravos

Hace como dos años conversando con
uno de los llamados "duros" de la 4T

nos decía que lo que estaba haciendo el
Presidente no era otra cosa que lo que
prometió y lo que el "pueblo" quiere.

Muchas decisiones que se están tomando, nos decía, vie
nen de un proceso electoral legítimo. El Presidente está ha
ciendo lo que dijo que iba a hacer, no se sorprendan no hay
trampa detrás de todo esto.

López Obrador ha puesto en buena medida sobre la mesa
lo que prometió. Como hemos mencionado en otras ocasio
nes, el reto del tabasqueño está desde hace tres años, por
que tiene que mostrar en los hechos y en el día tras día su
efectividad.

Una cosa es lo que nos plantea el Presidente y otra cosa
es lo que se sigue viviendo en la cotidianidad de la sociedad.
Cuando el Presidente dice que se acabó la corrupción hay evi
dencias de que no es así. El peso del discurso puede llegar a
rebasar en el imaginario colectivo a la terca realidad, la cual
tarde que temprano lo puede alcanzar y alcanzarnos.

La verdadera prueba de fuego para el Presidente vendrá
cuando acabe su sexenio. Lo que pase determinará la tras
cendencia de un proyecto y una apuesta que hizo la sociedad
por un cambio. En el camino, de manera particularmente im
portante, va a estar también el futuro de a quién ha perfilado
como su sucesor.
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Lo que está en juego no es sólo el proyecto del Presidente,
está el presentefuturo de millones de personas a las cuales se
les ofreció un proceso de cambio y transformación; el tiempo
viene correteando a López Obrador desde hace tres años.

Uno de los asuntos de mayor importancia, el Presidente
se refiere regularmente a éste, es la transparencia y la ren
dición de cuentas, en el cual prevalecen más los dichos que
los hechos.

El Presidente insiste en que todo lo que se hace está abier
to al escru tinio; sin embargo, de manera regular surgen cues
tionamientos sobre la forma en que se gestionan las políticas
públicas; el asunto más reciente es la construcción del aero
puerto Felipe Ángeles.

Del otro lado están los terrenos de la política y su relación
con los actores sociales, por ahora de manera contundente el
tabasqueño ha tenido y sigue teniendo la sartén por el mango.
Empero, en las últimas semanas hemos visto al mandatario
molesto reaccionando en ocasiones de manera poco pruden
te y sin razonar algunos de los asuntos que han terminado
por tener un impacto en la opinión pública, por más que se
remitan al círculo rojo.

Las respuestas de bote pronto van a tener tarde que tem
prano repercusiones. En muchos casos el Presidente plantea
opiniones y juicios sobre ciertos temas a los cuales no respon
de, lo que lo lleva a meterse en terrenos como si la vida del
país empezara a partir de su llegada a la Presidencia, pasando
por alto las muchas cosas que se han hecho, lo que incluye
trabajos periodísticos que fueron importantes para que tu
viera espacios de expresión.

Parece ser que a López Obrador hay temas que de plano
le molestan, lo que lleva a respuestas o comentarios en que
prevalecen el enojo más que el razonamiento. Está a la vista
que muchas de las críticas hacia él tienen intereses definidos,
también es cierto que en muchos otros casos la crítica, los
reportajes y la información pasan por procesos escrupulosos
y merecen la atención.

El reportaje sobre su hijo merece una lectura detallada,
porque tiene muchas vertientes, las cuales se plantean como
procesos a investigar. El Presidente acabó leyéndolo como
un ataque y no como una pieza informativa, la cual forma
parte de la cotidianidad periodística.

En este sentido el lance con Carmen Aristegui y Proceso
tiene una mala lectura presidencial.

Vienen días más bravos.
• RESQUICIOS
Cumple López Obrador tres años de gobierno, los cuales han
sido vertiginosos. Lo celebra con un acto en el Zócalo que
será seguramente multitudinario, entre convencidos y aca
rreados. Poco ha importado la cercanía de la cuarta ola y la
nueva variante del Covid. Habrá que estar atentos a lo que ve
el Presidente y lo que es.

UNO de los asuntos

de mayor importan
cia, el Presidente se
refiere regularmente
a ésta es la transpa
rencia y la rendición

de cuentas, en el
cual prevalecen más

los dichos que los
hechos
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Que todos los senadores
recibieron una invitación pa
ra asistir al Amlofest, como se
ha llamado a la reunión masi

va por los tres años de gobierno
hoy en el Zócalo, y uno de los que
ya alzó la mano para estar ahí es
Ricardo Monreal, porque "se
trata de celebrar el proceso de
transformación" que detonó el
Movimiento de Regeneración
Nacional liderado por Andrés
Manuel López Obrador. "Iré
con mucho júbilo y guardando
las medidas sanitarias", comen
tó, sin descartar que pudiera ser
obj eto de "una emboscada" de
sus adversarios con el eventual

"arranque de precampaña" de
Claudia Sheinbaum Otro que
prevé una sorpresa en ese senti
do es Germán Martínez Caza
res, del Grupo Plural.

Que el presidente de la Cá
mara de Diputados, Sergio Gu
tiérrez Luna, se ausentó del
Palacio de San Lázaro y por ené
sima ocasión dejó encargada
a su correligionaria Karla Al
mazán la conducción de la se
sión, pues el morenista prefirió
asistir a la instalación de la Co
misión de Justicia y Derechos
Humanos, pero del Congreso

de Sonora, presidida por su es
posa, la legisladora local petista
Diana Karina Barreras.

Que la iniciativa de Ley de
Ingresos en CdMx para 2022
contempla un monto total de
234 mil millones de pesos, cifra
7.4 por ciento superior a la de
2021, con una política fiscal cen
trada en consolidar las fuentes

de ingreso, así como fortalecer
la diversificación de mecanis

mos y puntos de pago, para faci
litar el cumplimiento tributario,
garantizando una recaudación
más equitativa que dé continui
dad a programas sociales.

Que en la Unidad Técnica
de Fiscalización del INE algo no
marcha bien, pues cada vez son
más frecuentes las quejas no
solo de partidos sino del propio
Consej o General sobre la "falta
de exhaustividad" en los pro
yectos y la tardanza para cum
plir incluso acatamientos del
Tribunal Electoral, a lo que se
suma que en la comisión respec
tiva, tras el cambio de presiden
cia de Adriana Favela a Jaime
Rivera, no hay consensosyhas
ta se presentan documentos al
ternos, todo a punto de iniciar el
proceso 2022.
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Aquellos años felices
Se ha destruido una bella amistad. El Presidente ha exagerado, por no decir que ha
mentido, si él mismo fue un defensor definitivo de Carmen Aristegui cuando ella
terminó sus relaciones laborales con MVSy acusó de censura a la mafia del poder

¿Quién tiene razón?: sepa
la bola, pero hay que

decir que el reportaje es
flojón, flojón

Repantigado en el mullido sillón
del amplísimo estudio, Gil vio
al Presidente arremeter con

tra Carmen Aristegui y su re
vista Proceso. El motivo del liti

gio no es de poca monta: un reportaj e sobre
la empresa Chocolates Rocío cuyo dueño
es Andrés Manuel López Beltrán. El Presi
dente deslindó a sus hij os de cualquier acto
de corrupción y le dio una paliza a los perio
distas de marras (granpalabra): "Procesoy
Aristegui nunca han estado a favor de nues
tro movimiento, que ellos dicen que porque
son independientes, yyo sostengo que sí son
independientes, pero independientes del
pueblo, que nunca se han involucrado, nun
ca han hecho periodismo a favor del pue
blo. Carmen Aristegui escribe en Reforma y
pertenece pues, al grupo que apoya al bloque
conservador. Entonces nada más aclararlo,
porque ya no estamos en el tiempo de la si
mulación. La gente pensaba que Aristegui
era un periodista de vanguardia, yo me que
daba callado, pero en el mismo movimiento
nuestro, por respeto, que era una especie de
paladina de la libertad, y yo tengo otra opi
nión, porque cuando estábamos en la opo
sición ella me entrevistabaunavez cada seis
meses ybuscaba ponerme en entredicho co
mobuenaperiodista conservadora".
Oh, no, por Dios, a Gilga le da el sopon

cio, se ha destruido una bella amistad. El
Presidente ha exagerado, por no decir que
ha mentido, si él mismo fue un defensor
definitivo de Carmen Aristegui cuando
ella terminó sus relaciones laborales con
MVS y acusó de censura a la mafia del po
der. El mismo Gamés vio con sus oj os que
han de devorarlos gusanos a Aristegui al
llegar a una casa plena de lopezobradoris
tas, el círculo más cercano, y recibir una
ovación. De verdad, le aplaudían los co
mensales al llegar a la cena. Por eso alguna
vez Gilga la llamó Santa Carmen.
Ahora con toda seguridad todos ellos y

ellas estarán muy enojados con Aristegui.
Por lo que toca a Gilga, la exitosa periodis
ta, estuvo cerca de hacer activismo a favor

del entonces candidato a quien se le usur
pó la presidencia. Mju. Aquello era una
cosa digna de un monumento en avenida
Reforma. En lugar de Colón, ¿les late? Esa
amistad ha terminado, y todo por culpa del
neoliberalismo. Chin. Tan bien que esta
ban j untos en la misma causa. ¿O habrá al
guna conveniencia de ambas partes?
En Palacio cantan no sin melancolía

"Nuestros años felices". Así pasa la vida,
medita Gilga, entre pleitos y adversidades.
Anjá. ¿Quién tiene razón?: sepa labola, pe
ro hay que decir que el reportaj e es floj ón,
floj ón. Nada se sabe bien a bien, acerca de
los hechos que pretende denunciar.

Sonora y Durazo
Gil ha comprobado que en Sonora, el go
bernador Durazo ha hecho lo mismo que

hizo como secretario de Seguridad del go
bierno federal: nada. Una nota de la redac
ción de su periódico El Financiero informa
que "un ataque armado que cobró la vida de
tres personas ocurrió el j ueves por la noche
en el Palacio Municipal de Guaymas en el
estado de Sonora".

La agresión iba dirigida contra del se
cretario de Seguridad local de Guaymas^
Andrés Humberto Cano, quien es tam
bién un capitán de la marina, y no contra
la alcaldesa Karla Córdova, apuntó duran
te la mañanera el secretario de Marina,
Rafael Oj eda Durán.
El secretario remarcó que la ubicación de

la alcaldesa del municipio coincidió con la
del secretario de seguridad y por ello la con
fusión. Total, una masacre. El ataque ocu
rrió cuando los dos funcionarios bajaron a
establecer un diálogo con grupos feministas
que estaban finalizando la 'toma simbólica'
del Palacio Municipal de Guaymas con mo
tivo del Día Internacional de la Eliminación
de la Violencia contra las Muj eres.
Lean esto que ya leyeron la lectora y

el lector: una de las víctimas fue Mari
sol Cuadras de 18 años, quien formaba
parte de la colectiva Feministas del Mar,
de acuerdo con datos de la organización
ornen on Fire. Oj eda informó este viernes
que se trataba de la hij a de un miembro de
la Armada de México.
Mientras tanto el gobernador Durazo

papaba moscas. Otra víctima fue Antelmo
Eduardo, un guardia de seguridad de la al
caldesay uno de los sicarios sobre el que ya
había una orden de aprehensióny al que ya
se había tratado de arrestar.
El gobernador Alfonso Durazo puso en

j uego toda su inteligencia: "Estamos todos
participando de manera coordinada y va
mos a dar con los responsables, que no que
pa duda". Es que de veras.
Todo es muy raro, caracho, como diría un

proverbio judío: "con una mentira se llega
muylej os, pero sin esperanzas devolver".
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Carmen y los asesores
de Tatankita
Pues que el INE dispone de262asesorlos para que

mi Tatankita Córdova, Murayamasamíy el res
to délos consejeros puedan vivir sin trabajar co
mo Ninis de altos ingresos. Así, el problema no es
que cada uno de estos asesores reciban unabue

na lana porhacer loque nilos consejeros quierenhacer,sino
queajuzgarporlosdiscursosy decisiones desús asesorados,
estos personaj es deben ser alumnos de la dotora en dictadu
ras inexistentes ("serán los cuartelazos ocultos o serás tú"),

Denise Dresser, y que cobran como si fueran el Bayem Mú
nich, pero j uegan peor que el América cuando fueron plan
chados por los Pumas en el Estadio Azteca
Digo, si vas a darle unas tarascadas al presupuesto, pol

lo menos invierte bien. Es lo mismo que le pasa a mi Clau
dio XXX González que está a la izquier
da de la Coparmex que cada semana se
inventa un nuevo grupúsculo antiAMLO
con los mismos vivales de siempre y que
no le han servido para maldita la cosa, pues
en las encuestas Andrés Manuel tiene una

aceptación del 70%. Y aún así neciamen
te insiste en malgastar lo que no paga en
impuestos y lo que gana en su fifilantro
pía, en esa runfla de inútiles.
Ahí está el cartón del gran Helio Flores: nada más Alvarez

y Guasa cobra en 5 variantes distintas del mismo coronavi
rus fifí. Lo que sí fue una onda muy mafúfa es que mi Claudio
XXXleordenaraala tribu que toto toda la vidahahechojue
gos malabares para madrear a Carmen en exclusiva, ahora
la veneren como si fuera la nueva Lilly Téllez. O sea, Carmen

de pronto rebasa durísimo por la derechay tiene ahí a varios
emisarios del PRIANChu, pero tampoco hay que exagerar,
no es Pedro Ferriz ni la Rabadán. EUa, más allá de la confron
tación con el presidente, quizá debería preguntarse por ese
público que había ganado con su notable ej ercicio periodís

ticoyqueyanilavenilaoye.
En ese sentido es curioso que la ba

talla sea por Carmen y las inferencias,
y a nadie parezca importarle la revista
Proceso, bueno, ni a los que se queda
ron con Proceso.
Este es un debate necesario entre

la figura presidencial y una figura me
diática donde por primera vez la pe
riodista no corre el peligro de ser ve

tada o corrida de la chamba. Y donde no tendrían por qué
tener cabida los azotes hipócritas de la ñfisauríza.
Hasta parece que lo que quieren es hacer una cortina de

humo frente al caso de Miguel Angel Mancera cuyo círcu
lo cercano o está en el tambo o están a punto de caer en el
tambo o huelen a tambo como él comprenderá.

Hasta parece que
lo que quieren es

hacer una cortina de
humo frente al caso

de Mancera
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¿Un paso
adelante?
Había algo suavemente reconfortante en el
asunto que se trató ayer en el pleno del Con
greso: la proposición de Ciudadanos para
prohibir las kermesses escasamente heroi
cas de la tropa batasuna, o EH Bildu, que
viene a ser lo mismo. Reconfortante era ver

a la oposición, PP, Vox y Ciudadanos, ade
más de UPN y Foro Asturias, que se perfi
laban para votar unidos en favor de la pro
posición del grupo naranja. Suavemente
porque la chusma que integran el partido

de Sánchez y sus socios (Podemos, EH Bil
du, ERC, etc.) también votarán unidos y tum
barán la proposición y esto va a diluir los
efectos positivos de la propuesta.
Entre los cómplices del Gobierno ayer le

tocó el turno a la portavoz adjunta en el Con
greso, Sofía Castañón que se mostraba muy
contenta en rueda de prensa con la petición
del EPPK (colectivo de presos políticos vas
cos) que había solicitado a sus allegados que
no insistieran más por la vía de los ongi eto
rri y calificó la monserga como una mues
tra más de los avances hacia la convivencia

y citó como una adelantada a Mertxe Aiz
purua, que se había adelantado a los presos
con posiciones muy parecidas.
Pero lo que sí es un camino de conviven

cia es el trabajo de algunas personas que ha
bían mantenido una existencia discreta has

ta ahora. Ayer tuvimos ocasión de compro
bar que en las menguadas escuadras de Ciu
dadanos ha nacido una estrella. Se llama

Guillermo Díaz, es diputado por Málaga y
volvió a brillar con una intervención magis
tral, después de haber sometido a Odón Elor
za a una humillación dialéctica y conceptual
extraordinaria la semana pasada. Dijo ayer
que a lo largo del año pasado se registraron
192 homenajes a los terroristas excarcela

dos que volvían a sus pueblos y eran recibi
dos con mucha algazara por la peña abert
zale. Eso que todo el mundo llama ongi eto
rri con un sintagma de felpudo, y que solía
tener como agasajos principales aurreskus,
fuegos artificiales, flores, paseíllo de honor
y acompañamiento hasta la Herriko Taber
na del pueblo para celebrar el hecho.
Hay 26 cargos de Bildu condenados por

terrorismo, y los de la clase de tropa ni se
cuentan. A veces se hacen comparaciones
no muy exactas sobre los apoyos que los te
rroristas reciben de los distintos naciona

lismos. Por mor de distinguirlos yo acos
tumbré a llamar nacionalistas incruentos a

los herederos de Sabino, aunque en reali
dad quizá fuese más propio establecer el

distingo con un viejo chiste sobre la mane
ra de colaborar de las gallinas y el cerdo en
una tortilla de jamón: la gallina colabora;
el cerdo se compromete.
Guillermo Díaz viene destacando en sus

intervenciones parlamentarias por su rigor
conceptual y su eficacia. Él acuñó en uno de
sus discursos una apreciación difícilmente
objetable: «Todas las esencias del odio en la
política española están relacionadas con el
nacionalismo». Es lo que Francois Mitte
rrand había sintetizado en su famoso eslo

gan: Le nationalisme, c'est la guerre.
Hacer homenajes a las víctimas es utili

zarlas políticamente. Crean la apología del
franquismo mientras eliminan la apología
del terrorismo. Frente a esto, ha levantado
Ciudadanos esta proposición de ley, cuyo
objetivo es oponerse a la lobotomía moral
a la que el Gobierno y sus aliados preten
den someter a la sociedad española. El PSOE
votará no y ya nadie podrá llamarse a en
gaño. Esto es el sanchismo.
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Y fue a Palacio...

r
I rancasilas9delamañanadell9desep

tiembre de 2017. Andrés Manuel López
Obrador caminaba solo por la plancha

del Zócalo. Lo seguíamos Verónica Velasco y yo, que
llevaba la cámara al hombro. "¿Y entonces Andrés
Manuel —preguntó Verónica— que va a pasar conti
go en las próximas elecciones?". El tabasqueño, que
aún no era ni siquiera candidato, se detuvo, con una
amplia sonrisa y mirando a la cámara respondió: "A
Palacio o a "La Chingada', en Palenque, Chiapas". Tras
unabreve pausa continuó: "Pero yo creo que va a ser
a Palacio, porque la gente quiere un cambio verdade
ro. Aquí —dij o señalando el balcón central— vamos a
estar despachando para servir al pueblo de México".
Unas horas después un terremoto sacudía el sur y

el centro del país y se ensañaba —como un rayo que
cae por segunda vez en el mismo día del mismo mes,
pero 32 años más tarde— con la capital de la Repú
blica. Muy pocos pensaban entonces que enj ulio de
2018 otro cataclismo, pero este de carácter social y
democrático, un movimiento telúrico que se venía
gestando desde hacía años en las entrañas del pue
blo, provocaría el estrepitoso derrumbe de uno de
los regímenes más corruptos, autoritarios, longevos
y mej or cimentados de la historia moderna.
De ese golpe brutal no se ha repuesto la derecha La

naturaleza profunda de este fenómeno no ha sido aún

comprendida tampoco por la mayoría de los intelec
tualesy de los líderes de opinión. Unos, los ahora opo
sitores, siguen rumiando con rabia la derrota adjudi
cándola a la ignorancia de un pueblo engañado por un
mesías tropical. Otros, entre ellos lo que acuñaron el
mote despectivo, acostumbrados a que la historia les
pida cita, acuda a sus gabinetes o a sus estudios de gra
bación y se ciña a lo que ellos han establecido como la
ruta aseguir, piensany actúan como si aquí solo h ubié
ramos cambiado de presidente.
Aferrados a sus prejuicios, a sus ideas preconcebi

das; creyéndose unos sus propias mentiras y otros ha
ciéndolas suyas de tanto repetirlas, no entendieron
entonces ni entienden ahora al hombre, porque tien
den, aun los más ilustrados, a caricaturizarlo. Menos
todavía entienden al movimiento social del que este
hombreforma parte.
No se produj eran en 2018 (ni siquiera en estos últi

mos comicios) unas "elecciones más". En ambos pro
cesos, se advierte esa que Martin Luther King llamó
"laurgenciaferozdelahora";enesa"urgencia"ynoen
el hallazgo o los errores de la actual oposición han de
encontrarse las razones de sus muchas derrotas po
líticas. López Obrador es solo un intérprete y un pro
ducto de esa misma urgencia, uno más entre muchos.
El más visible, el conductor del proceso, la voz que más
se escucha, pero solo uno más entre millones. Cuando
la gente en El Zócalo corea "No estás solo", se lo grita a
él y se lo dice al país y al mundo entero. Es, ciertamen
te, una expresión de apoyo y es, también, la forma de
refrendar un compromiso mutuo: estamos contigo
mientras tú estés con nosotros, mientras cumplas con
lo que, mediante nuestros votos, te ordenamos.

Lástima que el país no tenga —salvo honrosas y con
tadas excepciones— la oposición, la intelectualidad y
la prensa que este momento histórico exige. Lástima
que no sepan descifrar cómo se gesta el cambio, no
quieran comprender la naturaleza profunda del cata
clismo social que, enlugar de mandar en 2018 a López
Obrador a 'La Chingada' lo llevó a Palacio Nacional —
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La toma de Zacatecas
7

¦ 1 anuncio de la ocupacion m: tar de
i Zacatecas es un poco arriesgado, porque
se le hizo demasiada publicidad, y no es

fácil que de eso resulte nada. En Guerrero es más o
menos rutinario, los soldados son parte del paisaje,
pero esto es otra cosa.
La toma de Zacatecas se anunció de manera

enérgica, altisonante y vaga ("blindar", se dijo).
Las noticias hablaban de 3 mil 800 militares, tam
bién se dijo que más de 5 mil, y que en caso necesa
rio se pediría alas regiones militares cercanas has
ta 8 mil 200 soldados. Luego resultó que eran solo
460, porque el resto ya estaba allí. Pero no está cla
ro qué es lo que esos soldados van a hacer, porque
no está claro qué sucede en Zacatecas. La explica
ción del general Sandoval es la de siempre: Zaca
tecas "es un centro de comunicaciones con nueve

estados, eso lo convierte en un lugar importante,
los grupos delincuenciales pueden favorecer sus
actividades, y representa un mercado importan
te para el narcotráfico". Si con esa orientación van
sus tropas, mal andamos. No se dice concretamen
te transportar qué, de dónde a dónde, ni por qué los
grupos no se van por Durango o por San Luis o de
plano por Veracruz, y desde luego no parece razo
nable que el millóny medio de habitantes de Zaca
tecas sea ese mercado. Pero sobre todo no se ex

plica a qué se van a dedicar esos miles de soldados,
ni baj o qué lógica ni con qué obj etivos, ni cómo se

puede evaluar lo que sea que
hagan o cuándo se pueda
anunciar la victoria (ni qué
cuenta como victoria).
La ocupación se anunció

con medio gabinete para
explicar por enésima oca
sión la política social, y otra
vez se dijo que se trataba de
"atacar las causas" —que es

taría muy bien si supiésemos cuáles son las cau
sas. No hay ningún estudio, ningún análisis ni
modo de evaluar la eficacia que tiene repartir en
efectivo, no tenemos más que una asociación re
tórica entre la pobreza y la violencia, el cuento
del "semillero". Ahora bien, si ésa fuese la solu 
ción, lo razonable sería ofrecerla abiertamente:
a los delincuentes que decidan abandonar la vida
del crimen se les pagará un salario mínimo o dos
mientras aprenden un oficio (así iríamos a la vez
contra el semillero y la cosecha). Si parece absur
do es porque es absurdo.
El problemabásico, irremediable, es que no sabe

mos lo que sucede en el país, no sabemos por qué y
cómo innumerables relaciones sociales necesitan
hoy la mediación de la violencia. Si se mirase en cada
región aparecerían explotaciones de madera, mine
ría ilegal, conflictos de tierras, obra pública, gasoli
neras. Pero no sabemos tampoco por qué es nece
sario que sea el Ej ército el que se ocupe de eso, no
sabemos qué es lo que hace concretamente: con qué
instrucciones se despliega, para buscar qué, para
combatir a quién ni con qué obj etivos. Como quie
ra son ya más de 15 años, ya sería hora de reconocer
que el Ej ército ha fracasado: si sirve para obras de
infraestructura o para repartir medicinas, es otra
cosa, pero es claro que no ha servido para reducir la
violencia.

Es verdad que no se han planteado otras solucio
nes. Pero hay que comenzar por reconocer que és
ta no ha funcionado: y que el Ej ército regrese a los
cuarteles porque ha fracasado.

Como quiera son
ya más de 15 años,
ya sería hora de
reconocer que el

Ejército ha fracasado
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Frente Cívico,
la tarea por hacer

*7
I s i rnpresionante la vorágine de decisiones

presidenciales que profundizan tanto las
tendencias autoritarias e intolerantes de

AMLO (el inaudito acuerdo administrativo para violar la
Constitución, leyes y derechos ciudadanos; la andanada
contra Procesoy Aristegui; el no nombramiento de He
rrera en el Banco de México) como su voluntad destruc
tora de instituciones (CIDE y la neutralidad política del
Ejército, por citar las dos últimas). Es inevitable la sensa
ción de impotencia frente a un mandatario que se niega a
reconocer límites legales a su actuación (los cuales juró
cumplir), y que para tratar de ocultar los desastres que ha
provocado tiene que mentir más y esas mentiras tienen
que ser cada vez más burdas y ofensivas.

Por este motivo, el anuncio hecho por un grupo de ciu
dadanos de la creación del Frente Cívico Nacional para
propiciar que en 2024 la oposición vaya unida—como lo
fue en 2021— con la propuesta de que su candidato a la
presidencia sea electo mediante una elección primaria
abierta, es una noticia positiva. Lograrlo no será fácil, ya
que se oponen los intereses particulares de los partidos
y de algunos de sus precandidatos. La tarea de conven
cimiento "racional" de las cúpulas partidistas con el ar
gumento del bien superior del país por
estar frente a un riesgo elevado de re
gresión autoritaria pudiera no ser sufi
ciente. Todos los partidos tienen en su
haber personajes con miopías agudas
y/o intereses particulares muy podero
sos y poco éticos. También tienen mu
cho de lo opuesto, afortunadamente. Y
estos políticos de esos partidos también
participan y ven con buenos ojos la ini
ciativa. Qué bueno.
Por esa razón, una estrategia decisiva tanto del Fren

te Cívico Nacional como de Sí por México, encabeza
da por Claudio X González, debiera ser construir una
respaldo social real, de millones de ciudadanos —no de
cientos de ONG's— que vean en esos espacios de parti
cipación una opción real incluyente, abierta para hacer
valer sus intereses no solo frente al proyecto destruc
tor y regresivo de Morena en 2024, sino también frente
al resto de los partidos que no obstante serla opción pa

ra derrotar a la pretendida 4T, necesitan de la presión
y exigencia ciudadana, constante y permanente, para
no comportarse como la partidocracia que han sido las
últimas décadas.
Unaprimaria abierta sería un mecanismo que le daría el

poder a los ciudadanos de escoger al candidato, quitándo
selo a las cúpulas partidistas. Está bien y oj alá se concrete
el propósito. Pero después siguen dos asuntos que harían
la diferencia: el voto masivo en favor de la oposición y, una

vez que haya nuevo presidente, una
ciudadanía exigente y activa que im
pida al nuevo gobierno darle la espalda
a la sociedad. Ambos asuntos requie
ren un trabajo minucioso, tardado y
difícil: convocar y articular a las orga
nizaciones formales y no formales de
la sociedad civil: desde los pequeños
propietarios agropecuarios hasta las
ONG's activistas de todo tipo, pero so

bre todo incorporando a las organizaciones déla economía
informal (taxistas, locatarios de mercados, tianguistas, bi
lleteros, microbuseros, etc.), a los gremios profesionales
(enfermeras, médicos, contadores, etc.) alas asociacio
nes de padres de familiay de vecinos, etc. En esas organi
zaciones están las demandas reales y las propuestas de
gobierno, los nuevos líderes y también los votos. Cuando
Sí por México y el Frente Cívico Nacional tengan a esa so
ciedad detrás de ellos, a los partidos les será muy costoso
decirles que no.

Una estrategia
decisiva será
construir un

respaldo de millones
de ciudadanos
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Krauze, los Meyer
y el CIDE
Hace diez años, a propósito del Premio

Nacional de Historia 2011, Enrique
Krauze dedicó a Los dos Meyer un cá

lido texto de su relación con ellos y las cualidades de
Jean y Lorenzo, quienes "no sólo comparten, sin ser
parientes, el mismo apellido, y el hecho curioso de
haber nacido el mismo mes del mismo año (febre
ro de 1942)", aunque "su idea de la historia es muy
distinta..."

Homologados patronímica y vocacionalmente,
ambos historiadores están hoy enfrentados por sus
opuestas conductas ante el atropello del gobierno
al Centro de Investigacióny Docencia Económicas
mediante la imposición de un director sectario y
aj eno a la institución. En tanto que a Jean (su obra
La Crístiada es un imprescindible de historia mexi
cana) le indigna la marranada cometida contra el
CIDE, Lorenzo se prestó a darle su apoyo al esqui
rol José Antonio Romero Tellaeche, pese al repudio
de la comunidad estudiantil y docente.
En su respaldo al paro, 150 integrantes de la Asam

blea Académica Permanente del Centro expresaron
así su zozobra: "Nos inquieta el conflicto de interés
por parte del Grupo de Auscultación Externa, en el
que participaron amigos y coautores del doctor José
Antonio Romero como el doctor Lorenzo Meyer y la
doctora Alicia Puyana Mutis. Este comité fue la única
instancia en el proceso que apoyó la candidatura del

doctor Romero...".

Lejos de guardar distancia
del poder político, el aludido
fue activista de la implanta
ción del nuevo gerifalte, a pe
sar de que se violó el Estatuto
General del Centro (artículo
30), que precisa los procedi
mientos para tan importante

designación.
Con el conocimiento directo del abuso por ser ahí

profesor e investigador emérito, Jean Meyer supo
ne que una de las causas fue que el CIDE se manifes
tó contra la desaparición de los fideicomisos y tiene
claro que la comunidad apoyaba mayoritariamen
te al político (morenistapor cierto) Vidal Llerenas,
quien al menos, a diferencia de Romero, es respe
tuoso de la institución, en tanto que Romero la ha
calumniado asegurando que "se corrompió".
Por lo mismo, es probable que los expertos de Es

tudios Jurídicos del Centro recurran al amparo de
la justicia federal y demuestren las violaciones a la
normatividady el avieso conflicto de interés en los
oficialistas apoyos de Lorenzo y la señora Puyana.
Volviendo a Krauze, sus afinidades intelectuales, li

berales y libertarias lo han mantenido ligado al admi
rableMeyerfrancéspero,ensutextodehace diez años,
escribió: "Cicerón dice qu e la política suele separara
los amigos. Nos ocurrió a Lorenzo y a mí (...). El estu
dio de las relaciones de México con las potencias había
exacerbado su nacionalismo. Sus artículos periodís
ticos lo perfilan como el último ideólogo de la Revolu
ción Mexicana, una extraviada Revolución naciona
lista y social, cuya esencia moral Lorenzo quisiera re
cobrar" (y ahora en su versión cuatroteista, añado yo).
"En cuanto a Jean, nuestra amistad se ha perpe

tuado en la de nuestros hij os.,,", celebra su perspicaz
ex amigo.

Es probable que los
expertos de Estudios
Jurídicos del centro
recurran al amparo
de la justicia federal
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Asalto de la
4T al CIDE
Tepareces tanto alPRI, quenopuedes

engañarme.
Florestán emulando a Lupita

Al Presidente le incomodan, y por
eso ataca, todas las instituciones
electorales, de transparencia,

cienciay academiay peor si son autónomas como
el INE, el Tribunal Electoral, el INAI, la UNAM y
ahora el CIDE, por mencionar algunas.
Todas han sido descalificadas en su turno baj o

la acusación muy suya de enemigas. ¿Enemigas
de qué? De todo lo que no vaya en su línea, de to
do lo que él quiere y, peor, si hay discrepancias o
críticas, que no las tolera.
Del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso

ala Informacióny Protección de Datos Personales,
INAI, repite que ha sido una tapadera para la co
rnipcióny que euestamil millones de pesos.
El golpe contra la Universidad Nacional Autó

noma de México, estudiantes, maestros, autori
dades, fue una provocación al acusarla de ham
burguesarse, dijo, y el más reciente contra el
Centro de Investigación y Docencia Económica,
CIDE, al que reprocha el haberse derechizado.
En todos los casos la acusación es la mis

ma: complicidad con los conservadores que,
o le hicieron fraude electoral en 2006 o guar
daron silencio, cómplice en el saqueo de los
neoliberales.

De todos estos ataques, en el único donde se ha
dado una respuesta frontal es en el menos pensa
do por Ia4T: el CIDE, que no había tenido un con
flicto interno en cincuenta años de existencia

Y por eso, ante la imposición del gobierno de
López Obrador, vía Conacyt, de un director ge
neral, que es repudiado por la comunidad por ca
recer de legalidad y legitimidad, me dij eron ayer,
se fueron a un movimiento que sostendrán has
ta que lo remuevan y repongan el procedimiento
que lo eligió.
A ver a dónde para este conflicto innecesario,

como la mayoría, de agredir a las instituciones.
Porque en el apogeo déla popularidad, no ven

ni prevén.
RETALES
1. FALSO. Claudia Sheinbaum insiste en el em

buste de que reforzaron las medidas sanitarias en
el Aeropuerto de la Ciudad de México, tras la ame
naza, ignorada en Palacio, de la variante Omicron,
lo que es doblemente falso. Primero porque habló
de reforzar, cuando no se puede mej orarlo que no
existe, medidas sanitarias, y, segundo, porque to
do sigue igual, cero medidas prevent ivas en las lle
gadas de viaj eros. ¿Quién la clavó?
2. ¿ENTONCES? El presidente dijo ayer a
los asistentes a su mitin de hoy que no les pi
de que usen cubrebocas por que eso es autori
tario y que la gente es libre. Anoche el gobier
no de Claudia Sheinbaum pidió a los asistentes
al AMLOFEST, usarlo en todo momento en el
evento. ¿Autoritarios?; y
3. ESTIRPE. Falleció alos 83 años Patrocinio
González Garrido. Fue secretario de Gobernación
conCarlos Salinas de enero de1993aenero de1994,
tras el alzamiento del EZLN. Su hij a, Josefa, es em
baj adora en Londres y fue la primera secretaria de
Medio Ambiente de López Obrador. DEP. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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El fantasma
efímero de la
inflación

La inflación en México ha

aumentado 200 puntos
porcentuales anuales

respecto al periodo octubre 2019
2020, al llegar a un 6.24 por ciento
anual en octubre del 2021. La varia

ción principal la ha sufrido la infla
ción no subyacente (el componente
más volátil de la inflación), cuyo ín
dice pasó de un 4 a un 9.4 por ciento,
siendo el precio de los energéticos, en

especial el del gas natural, el princi
pal factor de aumento en este rubro,
el cual incide en la inflación vía la

energía eléctrica, ya que nuestro país
produce más del 50 por ciento de la
electricidad con este combustible.
Habiendo señalado el factor más

incidente de la inflación, que cier
tamente esperemos se corrija a la
baja pasando el invierno, cuando la
demanda energética disminuya, no
deja de inquietarme la inflación sub
yacente, compuesta por sus elemen
tos más estables, que
también ha sufrido
un aumento de un

punto porcentual.
En particular, los in
crementos más im

portantes se dan en
el rubro de mercancías no alimenti
cias, y servicios. Recordemos que un
aumento en los precios, aunque sea
en una forma retardada, obedece a
una brecha positiva entre la deman
da respecto de la oferta de un bien.
Y como observamos las cosas, en un
ambiente de tasas que estuvieron a
la baj a por razones de política mone

taria, el resultado por lo visto fue un
aumento en la liquidez de las perso
nas. Y es que uno de los instrumentos
principales con los que cuenta el ban
co central para controlar la tasa de in
terés es la oferta monetaria.
También sabemos que las tasas de

interés sirven para estimular la eco
nomía, porque la inversión está in
versamente relacionada con la tasa

de interés. Por lo tanto, una manera
de luchar contraía crisis del covid fue

un relajamiento de la política mone
taria, que aumentó
la base monetaria en
todas sus manifesta
ciones. Este aumen

to en la liquidez au
mentó la demanda de
esos bienes viniendo

de un periodo Covid donde justa
mente la caída de su demanda había
hecho que se cerrara la oferta, mis
ma que tardará en reaccionar a esta
mayor demanda. Ambas tendencias
inflacionarias, la subyacente y la no
subyacente, se corregirán entonces
hacia el segundo trimestre del año
que entra.

Las tasas de interés
sirven para estimular

la economía
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De pilotos
y Banxico

e preguntaba Cosío Ville
l gas por qué la gente pen

Jf saba que podía ser secre
tario de Estado, pero nadie pensaba
en pilotear el avión en que iba a viaj ar.
Lo decía respecto de la Secretaría de

Hacienda, vistos los muchos aspirantes
improvisados al puesto, y pensando en
el presidente Echeverría quien decidió
que las finanzas del país se manej arían
desde Los Pinos. Así lo hizo, y así nos fue.

El manej o hacendario de Echeve
rría tuvo consecuencias catastróficas,
terminó con dos décadas de estabili
dad monetaria y abrió el periodo his
tórico de México en que, a través de los
decenios, la paridad del peso pasó de
12.50 por dólar en 1976 a la actual de 21
mil 700 (en la época de Salinas le qui
taron tres ceros alos billetes).
Me acordé de la anécdota porque

la propuesta de la nueva goberna
dora del Banco de México va un po
co en el mismo ca

mino: cualquiera
puede gobernar el
Banco de México,
si la idea es que el
Banco de México

se maneje desde la
presidencia.
Después de preguntar a varios co

nocedores no he recibido de ninguno
una valoración entusiasta de las ca

pacidades profesionales de la gober
nadora propuesta.
Muchas dudas hay en cambio sobre

su pericia financiera y sobre sus dones
de comunicación con los mercados.

Los expertos creen que la Reserva
Federal estadounidense entrará en
un ciclo de alza de tasas de interés.
Históricamente, estos ciclos han si
do kriptonita para la estabilidad fi
nanciera y monetaria de México.
Se esperan meses de turbulen

cia por el alza de las tasas estadou
nidenses y de tensión para los equi
librios de las finanzas mexicanas, en
lo que se refiere a la deuda y en lo que
toca a la paridad.

No parece un
buen momento pa
ra poner un piloto
sin experiencia a vo
lar el Banco de Mé
xico, menos aún ba
jo la tremenda hipó

tesis de que el verdadero piloto estará
en la presidencia.
Esta hipótesis nos pondría en el

camino del chiste de aquel otro pilo
to que se sinceró con los pasaj eros di
ciéndoles, antes de aterrizar: "Favor
de abrocharse bien los cinturones

porque luego es un lío identificar los
cuerpos en el tiradero"

Echeverría terminó con
dos décadas de estabilidad

monetaria
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Cayucos en el
Reina Sofía

A principios de este largo
2021, luego de que el sub
comandante Galeano in

formó que el EZLN viaj aria por mar a
Europa para iniciar una Travesía por la
Vida, ciertos comunicadores de pacoti
lla, al ver imágenes de unos cayucos en
Chiapas sacaron a relucir su racismo y
se burlaron de la gesta zapatista, consi
derándola imposible.
Tiempo después, cuando el Escua

drón zapatista 421 abordó "La mon

taña", nombre con el que renació un
viejo velero holandés en el que cru
zarían el Atlántico, lo hizo cargando
también cuatro cayucos con pinturas
que registran diversos pasaj es épicos
de los pueblos originarios rebeldes.
Luego de 50 días de navegación por

altamar con paradas en Cuba, Domi
nicana y Portugal, "La montaña" arri
bó a Vigo el 20 de junio, para empezar
la "invasión" zapatista que fue refor
zada luego por una delegación aérea
con otros 150 zapatistas que todavía se
encuentran andando

territorio europeo.
Mientras tanto,

a través de los in

vestigadores Nata
lia Arcos y Francis
co de Parres, tres de
los cuatro cayucos que atravesaron el
Atlántico se encuentran hoy en exhi
bición en una sala especial del Museo
Reina Sofía (el otro cayuco fue rega
lado por el EZLN al capitán Ludwig).
De esta forma, actualmente se ex

hiben en Madrid estas hermosas ca

noas que ilustran en sus entrañas el
mundo indígena zapatista, donde se

resalta la ancestral cultura maya, la
histórica resistencia ante el colonia
lismo externo e interno, así como el
tremendo afán comunitario que han
preservado contra viento y marea en
las montañas del sureste mexicano.

Junto a los cayucos se observa
también un enorme bordado hecho
por insurgentes zapatistas en el que
se representa a "la hidra", forma en
la que los pueblos rebeldes repre
sentan al sistema capitalista actual.
Acechante, el animal mítico del in

framundo toma dis

tintos rostros y uno
de la serpiente muer
de con voracidad los

minerales, el agua, el
gas, elpetroleo...
Con esta travesía

que recorre lo mismo mares que tie
rras, calles que museos, los zapatistas
siguen mandando el mensaje de que
su lucha no solo es por la defensa de
su identidad y territorio, o bien de la
democracia, la libertad y la j usticia: la
lucha vital es contra la voraz explota
ción capitalista que está destruyendo
al mundo.

La voraz explotación
capitalista está

destruyendo al mundo
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Los abrazos y
el futuro de la

seguridad

Ayer en su comparecencia
frente ala Comisión de Se
guridad de la Cámara de

Diputados,lasecretariadeSeguridadPúbli
ca, Rosa Icela Rodríguez, dijoque la política
de seguridad delgobiernobasadaenlafrase
"abrazos, nobalazos"hadadoresultado&

"Hemos dej ado atrás las incursiones re
activas. Este Gobierno no afecta a la pobla
ción civil. La política de 'abrazos nobalazos'
es sinónimo del uso de la inteligencia".

Habló también del número de cuentas

bancarias congeladas, de los detenidos
por delincuencia organizaday de los que,
entre ellos, son lo que llaman "objetivos
criminales generadores de violencia".
Dijo también que la estrategia de se

guridad se ha consolidado y que no son
promesas, sino "hechos".
Presumió la eficiencia en la creación

de la Guardia Nacional y su crecimiento,
así como la infraestructura de la que le
ha dotado y de las me
sas de coordinación en

todo el país. Habló, por
supuesto, de la popula
ridad de la Guardia en
todas las encuestas.

Fue un informe a tres

años de iniciado este gobiernoy lanueva es
trategia en el mismo tono del que escucha
remos hoy en el Zócalo, igual al que hemos
escuchado desde diciembre del 2018.

TodoestábienVamosbienymejor.Todo
funciona como lo planeado y por lo tanto lo
seguiremos haciendo de la misma manera.
Sabemos que los datos se pueden leer

de muchas maneras y no hay duda que al
menos enhomicidios existe una conten

cióndel crecimiento que vimos en los úl
timos años del peñismo, pero las magni
tudes siguen siendo escandalosas.

Conocemos todos los días de zonas del
país en las que el gobierno de facto es al
guna organización criminal, póngale el
nombre que guste, y que, entre otras co
sas, por eso el derecho de piso, es decir el
impuesto privado a actividades cotidia
nas, es el delito más extendido en el país
en los últimos años.

Escuchando a la se

cretaria me quedo conla
idea de que se combate a
un crimen del pasado y
no al de hoy en día. Por
que las organizaciones
criminales son rápidas

para cambiar de actividad y de estrategia
mientras que el gobierno —éste y otro—
se aferra a políticas públicas y maneras de
enfrentarlos decididas desde un escrito

rio, anunciadas desde el pulpito y como en
otras cosas, imposibles de modificar.
Y pienso que es por esto que, si no

hay algunos cambios, los próximos tres
años podríamos ver la seguridad seguir
deteriorándose.

Me quedo con la idea
de que se combate a un
crimen del pasado
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La 4T es un movimiento político vinta
ge. Está atrapado en las formas de ha
cer política que estaban de moda el si
glo pasado, comenzando por la figura de
un presidentetlatoani, todopoderoso, y
siguiendo con concentraciones políticas
como la de esta tarde, sin más razón de
ser que renovar el pacto de obediencia
a! jefe de la tribu.
Todavía ayer por la por ia tarde, los

operadores políticos más diestros del ré
gimen alistaban el traslado de contin
gentes desde diferentes puntos de la Re
pública con tai de agradar al mandata
rio y estar en su mente a la hora de las
"encuestas". No se escatima en gastos.
Un zócalo desbordado de gente sin

cubrebocas, dándole a las tumbías, es

Ja imagen del éxito, señal de que ei
movimiento tiene cuerda.

Los personajes a seguir son el desta
pador y las corcholatas: o sea el presi
dente y los tres o cuatro aspirantes con
posibilidades reales para sucederlo en
Palacio Nacional, Se evaluarán guiños,
gestos, palmadas y, claro, el apiausóme
tro, que suele reflejar ios intereses de
los patrocinadores más generosos, justo
como hace siete décadas.

Para no perder el nombre
Para evitar el peligro de dejar de llamar
se Andrés Manuel, el presidente alista el
nombramiento de un militar para diri
girá Bírmex, ía entidad encargada de la

distribución de medicamentos.

El presidente demandó que no haya
más pretextos y que ios medicamentos
lleguen a quienes los necesitan, pues
dijo que si hay papitas y refrescos en
todos lados por qué no habrá medi
camentos.

Los que saben dirán que no es lo
mismo, pero el presidente está decidi
do a encomendar esta tarea también

al Ejército, incluso ya comenzó a ma
nejarse el nombre del general en re
tiro Pedro Lohmann para asumir la
dirección de Bírmex. La misma ver
sión sostiene que el actual director de
la empresa pasará a la dirección del
ISSSTE,

De no ser Lohmann podría ser otro
general en retiro, Víctor Manuel Rico,
pero lo importante es que va en serio
la voluntad del presidente de darle una
chamba más al Ejército.
Falsa unanimidad
No hubo ral unanimidad en la ratificación
de José Romero como director del C1DE.

La Secretaría de Energía, según versiones
periodísticas, también se manifestó en
contra,

Esto porque la directora del Conacyt,
María Eiena Alvarez, habló de unanimi
dad en ei nombramiento, pero no.
La ratificación de Romero Teliae

che fue asumida como una provoca
ción por la comunidad estudiantil que

detonó movilizaciones sin anteceden

te en el Centro de Investigación y Do
cencia Económica.

Si el objetivo de la estrategia era di
vidir a la comunidad de esa casa de es

tudios, con una historia de más de 45
anos, y agudizar un conflicto en lugar
de tratar de solucionarlo, se está cum
pliendo con creces.

La bandera y la serpiente
Acaso lo de la bandera mexicana

modificada para halagar a Evelyn
Salgado fue un gesto amable de artesanos
guerrerenses que no conocían las
disposiciones de la Ley sobre el escudo,
ta bandera y el himno nacionales.
Pero la gobernadora, o al menos al

guien de su equipo, deben estar al tanto
de que las modificaciones, en este caso
convertir la serpiente en la S de Salga
do, están prohibidas.
La gobernadora puede ser san

cionada por usar esa bandera en un
evento oficial. Sí le gusta, que la pon
ga en su casa y no hay problema.

Un acto ilegal no se vuelve legal por
que lo haya cometido el pueblo bueno.
Con todo, el error principal fue que el
papá de 1a gobernadora, El Toro sin Cer
ca, no se aguantara las ganas de salir a
defender a su hija, como si fuera una ni
ña ingenua y no la gobernadora del es
tado de Guerrero*
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Intrigas palaciegas
en la Casa Blanca

Cuando Joe Biden escogió a Kamala ¡larris para
ser su vicepresidenta los demócratas lo aplau
dieron. De raza negra y ancestros del sur de
Asia, traía una mujer al puesto y a una persona
de color y eso, sin duda, le ayudó a ganar ia Ca

sa Blanca. Diez meses en el poder y constantes reportes de
prensa hablan de fricciones y distanc¡amiento entre el man
datario y su equipo y ei de su segunda a bordo.
Se dice que la Casa Blanca en realidad no sabe qué ta

rea darle, mientras The Washington Post ha dicho que los
demócratas ya no la ven como la segura sucesor a de Biden,
sobre todo porque la vicepresidenta tiene un nivel de acep
tación desastroso, de solo 28 por ciento.

Pero, para empezar, hay
que dejar claro que ia vice
presidencia de Estados Uni
dos es un trabajo terrible y
siempre lo ha sido. Con la
excepción de Dick Cheney,
que, de hecho, tenia la fun

Los demócratas ya no
ven a Harris como la

sucesora de Biden por
su bajísirna aprobación
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ción de primer ministro en la administración de George W
Bush, todos han pasado sin pena ni gloria y son recordados
únicamente por sus errores que cayeron en lo cómico. Así
fe el caso de Dan Quayle, a quien le fallaba ia ortografía,
y el mismo Biden, a quien se le oyeron malas palabras en
micrófonos abiertos.

En un editorial, el poderoso periódico The Wail Street
Journal dijo que el pánico y alarma que cunde entre los de
mócratas acerca de la vicepresidenta se debe a que Biden,
ahora de 79 años, llegaría a la reelección con 82 en 2024 v
no ven en ella las cualidades para sucederlo.
Algunos analistas dicen que eso ya se sabía cuando pos

tularon a Biden para sacar a Trump del poder. En ese en
tonces el presidente necesitaba a I larris para llegar a la Ca
sa Blanca, pero, dicen otros, ahora no la necesita para go
bernar. Quienes defienden a la vicepresidenta dicen que se
le han encomendado misiones imposibles, como la de fre
nar la inmigración de centroamericanos, una tarea con la
que no han podido ninguna
de las administraciones pa
sadas y que mucho menos
podrá ser resulto en cuatro
años por una sola persona.
Harris, de 55 años de

edad, quien intentó ser no
minada a ia presidencia y en un debate llamó a Biden "re
liquia", ha permanecido en silencio ante ataques y críticas,
pero su directora de comunicación renunció esta semana.
La vocera de la Casa Blanca, Jen Psaki, ha dicho que tiene
enemigos sobre todo entre derechistas por el hecho de ser
mujer y ser de color.

En todo caso, Harris ya hizo historia y aún puede llegar
lejos. Trabaja al lado de un hombre que está decidido a ser
el jefe, pero también pude ser el primer presidente que no
busca la reelección. Si su administración tiene éxito, Ka
mala Harris estaría en camino a la nominación demócrata
y potencialmente la Casa Blanca, Si fracasa, su carrera po
lítica terminará ahí*

Hay que dejar claro
que la vicepresidencia
de EU es un trabajo

terrible y siempre lo fue
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RINOCERONTOSIS

Empatia

Hace casi una semana tuvi

mos la oportunidad de re
gresar a clases presenciales
en la Facultad de Derecho de
mi alma ¡nater, la Universi

dad Nacional Autónoma de México. Conté

con el consenso y la participación entu
siasta de mi grupo de la asignatura "De
litos en Particular".

Como se trató de una especie de sesión
de "reencuentro" en las aulas, abordamos
con mucha flexibilidad diferentes cuestio

nes relacionadas con las ciencias penales
y otras vinculadas a la actividad profesio
nal desde la abogacía. Allí platicaba que
en múltiples foros en los que por una o
por otra razón he tenido oportunidad de
participar, he intentado ser consistente en
mi postura de reconocimiento y respeto
indefectible de los derechos humanos de

los que cualquier individuo es titular y es
que esta "perogrullada" a veces no lo es
tanto a los ojos de muchas personas.

En uno de estos foros académicos, ha
blando de la implemenfación en la Ciu
dad de México del reciente registro pú
blico de personas agresoras sexuales, se
ñalaba yo algunas observaciones respecto
de la naturaleza pública de tal registro,
así como de la duración establecida de
tal medida, la que puede ir desde los 10
y hasta los 30 años, lo que significa una
permanencia de datos personales abso
lutamente abiertos al público en general
por un periodo que, en muchas ocasiones,
supera la sanción corporal (pena de pri
sión) establecida para algunos delitos se
xuales y que compromete principios ele
mentales del Derecho Penal.

Ese foro tuvo una muy nutrida parti
cipación, con decenas de preguntas, co
mentarios y opiniones diversas que, sin
duda, enriquecen cualquier discusión
académica como esa. Llamó poderosa
mente mí atención, sin embargo, que en
tre tantas aportaciones hubiera algunas
orientadas a criticar mi postura de "de
fensa" de delincuentes y mi falta de em
patia para con las victimas. Creo que lo
uno no está, ni tiene por qué estar pe
leado con lo otro. Aunque en esa charla
mi intención no fue nunca defender los

intereses de los "delincuentes", tampoco
advierto una sola razón que indique que
cuando una persona defiende los dere
chos de otra que se encuentra acusada o
sentenciada por un delito, ello se traduz
ca necesariamente en indiferencia o des

dén por las víctimas del delito.
La empatia no es un sentimiento o

emoción exclusiva, excluyeme o que de
paso a la discriminación o a la selectivi
dad. No puede jactarme de ser "empali
co" con unos y no con los otros. Es un tér
mino que demanda, al menos de quien la
profiere, una amplia capacidad de iden
tificación con la otredad, una otredad
constituida no sólo por unos cuantos, si
no por cientos, miles o millones de perso
nas que, conozcamos o no, están envuel
tas en una vorágine de condiciones que
a lo largo de los años han definido su ser
y, por lo tanto, su comportamiento. Por
eso, cuando acusamos la falta de empa
tia contra una persona, una comunidad o
un sector de la población y, para hacerlo,
recurrimos al abandono o la negación de
las circunstancias del otro, somos todo

menos empáneos.
Es muy difícil y riesgoso adelantar jui

cios eso nos convierte en personas pre
juiciosas especialmente cuando de la
moneda en el aire depende la libertad,
el buen nombre, el empleo y hasta valo
res supremos como el amor, la familia y
la esencia de ía vida misma. Usando al

go aparentemente tan inofensivo como
nuestras palabras, cual misil letal que
una vez que ha identificado su objetivo
no detiene su trayectoria hasta el impac
to, nosotros podemos causar otros tipos
de destrucciones quizás impensadas. Fre
cuentemente, esos objetivos son simultá
neamente víctimas de múltiples condicio
nes y factores vitales que ignoramos y de
los que no nos hemos preocupado ni ocu
pado en conocer y asimilar y entonces sí,
hipotéticamente hablando, situarnos en
esos zapatos y, desde ahí, tener la capa
cidad y sensibilidad de ver otra realidad,
su realidad.

Es muy curiosa la forma en que algu
nas personas perciben o enrienden hoy
a la justicia, la tolerancia, la empatia,
el respeto y tantos otros conceptos in
dispensables para hacer posible la sana
convivencia social. Vivimos autocompla
cientes pensando que rales ideas nos son
debidas pero siempre sin cargo a nuestra
cuenta#

La empatia no es un
sentimiento o emoción

exclusiva, excluyen te o que de
paso a la discriminación o a la

selectividad.
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

Cuando inició la aplicación de
vacunas contra la COVID19
en México, el doctor Francis
co Moreno, médico internista e
infectólogo, dijo que i a pande

mia era una carrera contra el tiempo; que
entre más tardara la inmunización, más
oportunidades tendría el virus de mutar y,
en consecuencia, de obstaculizar los esfuer
zos para detener a la enfermdad invasora.

Entonces la autoridad sanitaria mexi

cana descalificó su advertencia, que era la
misma de todos los verdaderos expertos.

Hoy, la realidad le da la razón y, a pesar
de ello. la4T sigue minimizando la pande
mia y no comunica con precisión y hones
tidad los riesgos de la variante ómicron.

El lunes pasado, el propio presidente
aseveró que "no hay elementos de pre
ocupación, (...) no hay riesgos", cuando
justo la Organización Mundial de la Sa
lud califica a ómicron como una "varian

te de preocupación" y "de riesgo global
muy alto" Es más, la alerta emitida por
1a. OMS provocó que el G7 sostuviera una
reunión de emergencia para tomar medi
das al respecto.
Usted, don Hugo, "no canta mal las

rancheras". Afirmó que "no había eviden
cia científica" sobre el nivel de contagio y
letalidad de la nueva variante, No se tra
ta de generar pánico, pero tampoco falsa
confianza.

Revisé lo dicho por expertos de diver

sas instituciones de gran prestigio y esto
encontré.

Ómicron tiene un número sin prece
dentes de mutaciones, por lo que es más
contagioso, pero TODAVÍA no se sabe sí
es más letal. HASTA AHORA, los exper
tos consideran improbable que la inmu
nidad proporcionada por las vacunas se
vea rebasada y esperan que los contagia
dos no requieran hospitalización, pero las
farmacéuticas ya trabajan para determi
nar si las inmunizaciones requieren algu
na modificación.

Mientras tanto, las recomendaciones si
guen siendo el uso universal de cubrebo
cas, lavado de manos, sana distancia, in
munizar por lo menos a toda la población
adulta y vacuna de refuerzo. Nuestro go
bierno dejó entrever que sí habrá tercera
dosis, pero no dice cuándo, a pesar de que
el bicho se mueve muy rápido.

Respecto de la inmunización general,
hay números que no me cuadran, don Hu
go. En México hay 87 millones de perso
nas mayores de 18 años. Ahora bien, se
gún usted informó el lunes, entre las que
tienen el esquema completo y las que re
cibieron "nuevos esquemas", suman 76.5
millones de personas. Hay una diferen
cia de 10.5 millones de mexicanos. ¿No

que para fines de octubre estaríamos to
dos vacunados?

Como usted es un optimista irredento, le
sugiero tomar previsiones por si la variante

da la sorpresa de ser más letal. Usted espe
raba 60 mil muertes por COVID y el caso

Es de ineptos engañarse al
elegir pro fesión, casa y amigos

Baltasar {inician

es que tenemos 300 mil, con lo cual México
ocupa el cuarto lugar mundial, pero esta
ría en el segundo si incluimos el exceso de
muertes registrado por el 1NEGI.

Otra sugerencia: El gobierno dijo que
nunca faltaron camas para los enfermos
de COVID. ¿Nunca supieron de las perso
nas que murieron afuera de ios hospitales
porque no pudieron ser recibidos?

Por último, ¿de verdad no va a hacer na
da para impedir el mitin del Io de diciem
bre. donde el cubrebocas es opcional?

¿Quién va a responder por tantas vidas
perdidas?
POSTDATAPOSTDATA

El fin de semana pasado y en la reunión
más importante del mundo editorial en es
pañol, la Feria Internacional del Libro de
Guadaiajara, arribó e! libro "Ideas sobre la
libertad que cambian al mundo'', del em
presario Ricardo Salinas Pliego. Se trata
de una compilación acerca del valor más
importante que tiene el ser humano, la li
bertad, ya sea económica, política, de ex
presión y de acción. La obra tuvo presen
tadores de primera, mis colegas Leonardo
Curzio y Sergio Sarmiento. Enhorabuena»

Investigación: Upa Ruii upagpdelfoí. com.mx
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Dejemos de lado los afanes y las
labores, pongamos el alma en
el iluminado sentimiento de la

comunión celebratoria, eleve
mos el corazón a las alturas de la di
cha perdurable y dediquemos esta fe
cha a la abierta, gozosa, orgullos a y
sentida conmemoración de la gesta de
mocrática más grande en nuestra his
toria, gocemos desde ahora ios dones
perdurables de ella derivados, reconoz
camos sin falsa modestia nuestra par
ticipación de grano de maíz o de are
na en la construcción perdurable de la
nueva patria mexicana en cuyo seno
viviremos rodos, hasta los conservado
res, reaccionarios, clasistas y racistas,
cuando se convenzan de su mezqui
na conducta y cambien al compromiso
de la dicha en Ea tierra, sin ambicio
nes, privilegios, aspiraciones munda
nas y egoístas como los cubre bocas,
en la completa dicha de la fraternidad
universal a cuyo gozo planetario nos
ha convocado nuestro señor presiden
te cuyo primer trienio en el puente de
mando de la barca cuya proa enfila a
ta patria con el rumbo dichoso de la
estrella guardia na de los grandes va
lores de los pueblos originarios, porque
es tiempo de la ruda, el cuac hala late y
los chiquiadores; de las limpias bené
ficas, de los usos y las costumbres, de
la profunda sabiduría heredada de los
resistentes pobladores de estas tierras
nuestras cuya crónica de explotación y
aviso ha terminado para siempre gra
cias a los provechosos
trabajos del incansa

ble hombre a quien el
destino nacional puso
al frente de nuestras
vidas, en el cruce de
los caminos de nues

tra historia para darnos, por fin, el or
gullo nacional de la autosuficiencia en
todas las materias, porque él les ha ex
propiado los veneros redentores del pe
tróleo a los diablos de la ambición y
nos ha devuelto la luz quitándole las
oportunidades a ios codiciosos empre
sarios extranjeros cuya costumbre de
saqueo colonial y abusivo ha concluido
dichosamente, porque no somos más
tierra de conquista ni mucho menos
patio trasero del imperio aún vigente
cuya política monroista expansionis
ta se ha muerto en nuestras fronteras,
las cuales, en el sur por cierto, están
abiertas de par en par a todo aquel cu
yo desamparo originario lo empuje a
caminar por nuestros senderos y ca
minos ch i apa ñecos o oaxaqueños, no
importa si son del tono del ébano o
mestizos mesoamericanos como noso

tros somos orgullos a
mente a pesar de las
emulaciones europei
zantes heredadas del
porfiriato, venturosa
mente tirado al tacho
de la basura histórica

o ¡a emulación constante de la forma

de vida y hasta el pálido anhelo del to
no de piel de los americanos del nor
te quienes lejos de ser del color de la
tierra, son blancos y desabridos, lejos
del cobrizo placer de las carnes more

nas, porque el neolíberalismo perver
so les niega valor a las cosas natura
les de nuestra tierra y por eso le he
mos de vivir eternamente agradecidos
a nuestro gran líder porque él ha sido
el único en exigir disculpas a los viejos
imperios del expolio y la rapiña, por
que sólo él nos ha devuelto el orgullo
de la herbolaria y nadie como él ha si
do capaz de realizar obras publicas de
enorme trascendencia y benéfico im
pacto con plena autorización de la ma
dre tierra y en el nombre de la segu
ridad nacional, porque ahora lo sabe
mos gracias a su enseñanza, no puede
haber gobierno rico con pueblo pobre,
pero si puede haber nación segura con
pueblo inseguro, porque los delincuen
tes no descansan ni atienden a las re
primendas de sus madrecitas buenas
quienes les van a exigir cuentas por su
extraña manía de colgar cadáveres de
los puentes zacate canos como si fueran
las esferitas del árbol navideño de los

malandros, mal portados, malandrines
y malhechores cuya conducta nos aver
güenza a todos pero a quienes no se les
niegan los abrazos en lugar de los ba
lazos y eso nada más para probar có
mo no somos iguales, para demostrar
lo sencillamente; ya no es como antes,
no volveremos a esos tiempos oscuros
de la derecha conservadora, clasista y
racista. Amen»

...Segura con pueblo inseguro,
porque ios delincuentes no
descansan ni atienden a las

reprimendas de sus madrearas
buenas...
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SUBE V BAJA

Arriba Sandra MasónO Presidenta de Barbados

Es la primera presidenta de Ja isla des
pués de400años de ser colonia britá nica.
Ayer comenzó una era republicana de
Barbados y se pone fin a siglas de in
fluencia británica.

María Elena ÁivarezBuyllaO Directora del ConacytDirectora del Conacyt

Además de imponer en el CIDE a un
director rechazado por la comunidad,
miente ai decir que hubo unanimidad.
Se ignoró la participación de 15S acadé
micos y trabajadores del CIDE.
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Grupos como el Instituto para las Mujeres en Mi
gración aseguran que esta propuesta concede fa
cultades al INM que no están previstas en la Ley
de Migración y viola el artículo 11 de la Constitu
ción mexicana, ya que la aprobación del proyecto
presumirla que todas las personas en México so
mos extranjeras y en consecuencia todos debe
ríamos acreditar nuestra nacionalidad ante

agentes del INM. Las organizaciones han lanzado
el hashtag #LaNacionalidadNoSeVe para opo
nerse a esta iniciativa.

*?#

Nos aseguran que se viene otra presión financie
ra más para las arcas nacionales, derivada de la
resolución de un afiejo conflicto que parecía olvi
dado: la liquidación de los trabajadores de Ferro
carriles Nacionales.

Amorcillado por años, la semana pasada los tra
bajadores de Chihuahua lograron de la Junta Lo
cal de Conciliación y Arbitraje la firma de solu
ción de 150 expedientes, con lo cual se liquidará
conforme a la ley a los afectados.

Diversas agrupaciones de ferrocarrileros del res
to del país, agrupados en la Gran Comisión Na
cional Ferrocarrilera llevan a cabo de manera cí

clica mesas de diálogo en la Secretaria de Gober
nación, que ahora encabeza Adán López, y que
nunca han llegado a nada, aunque ahora existe el
antecedente chihuahuense. De seguir el mismo
camino, el erario federal, más el IMSS, más dife
rentes bancos privados habrán de hacer frente a
esta gran liquidación histórica.

Mañana, las y los ministros de la
SCJN discutirán el proyecto de
sentencia AR 275/2019, elaborado
por la ministra ANA MARGARITA
RÍOS FARJAT, que propone extender
facultades al Instituto Nacional de

Migración, que encabeza Francisco
Garduño, para realizar revisiones
migratorias a toda la población
mexicana en el país.

Miguel Ángel Granados Chapa lo calificó como
"un picaro en la política" hace diez años, y poco
parece haber cambiado en Francisco Xavier Ber
ganza, a quien sólo le hace falta fundar su propio
partido, pues prácticamente ha militado en todos
con resultados mixtos, aunque sus múltiples de
rrotas como candidato a la gubematura de Hidal
go y su cercanía perenne con el priismo local tie
nen de cabeza a la feligresía morenista.

**#

Así, siempre envuelto en polémicas relacionadas
con delitos graves, nos cuentan que entre los sim
patizantes de la 4'íhay incerüdumbre sobre lo que
pasaría con Berganza Escorza si no resulta como el
ungido ahora que el sólo nombre del partido pare
ciera garantizar una histórica victoria en Hidalgo,
y terminar de tajo con 70 años del partido tricolor,
pues no olvidemos que es el Coordinador de ban
cada en el Congreso local, y que el hoy diputado
tiene tendencia a pintarse de todos colores.

Que este martes, Francisco Villarreal dejó su en
cargo como director del Instituto Estatal de Edu
cación Pública de Oaxaca para contender por la
gubematura de ese estado cuando Alejandro Mu
rat finalice su periodo en 2022.

Se recuerda que el ya exfuncionario fue el que
logró gestionar el pago de los adeudos que se
tenían con los maestros desde la Reforma Edu

cativa de 2014; asimismo, por primera vez se
pudieron concluir bajo se gestión tres ciclos
escolares consecutivos en aquella entidad; en
la contienda interna del PRI, el conocido Paco
Villarreal se enfrentará a sus compañeros de
gabinete, Germán Espinosa y Heliodoro Díaz,
secretarios de Administración y Seguridad,
respectivamente.

#*#

Nos dicen que la Profepa, de Blanca Alicia
Mendoza inició diversos esfuerzos para dismi
nuir el impacto ambiental generado por la caza
ilegal del venado cola blanca en Tamaulipas.
Resulta que, recientemente, se ha detectado
un aumento de cazadores furtivos en el Valle

de San Femando, lo que pone en riesgo la su
perviviencia de la especie; por lo anterior, nos
confian, habilitarán Unidades de Manejo para
la Preservación de la Vida Silvestre con las que
redoblarán las tareas de vigilancia e inspec
ción y revisarán a profundidad los permisos de
cazadores deportivos para evitar cualquier
irregularidad.
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El abrazo de Alessandra
En 1987, previo a la marcha por los 19 años de la
matanza de Tlaltelolco, un estudiante de canto de
la Escuela Superior de Música al que apodábamos
Pavarotti dio la vuelta a la manzana y escribió en el
muro posterior "2 de octubre no se olvida, 1NBA
presente". El grafiti permaneció varios meses en la
calle de Vallarta. Fue la primera pinta que me pene
tró el corazón.

Vandalismo es una palabra fuerte. Alguna época
la escribía, por error, con "b", como si vandalizar
tuviera que ver con algún tipo de asociación delic
tuosa. Banda, pandilla. No deja de ser polémico ra
yar un monumento, las cortinas de un negocio, es
cribir consignas en un muro, o incluso más profun
do, cambiar el nombre de una calle, de un auditorio
o rayar por completo una Facultad, para protestar
contra algo que nos lastima.

Hoy, en nuestra sociedad, están balanceándose,
todo el tiempo, la protección a los símbolos y la pro
tección a las personas. Nuestra sociedad no protege
a las mujeres, a los indígenas, ni a los jóvenes. Por el
contrario, violenta de múltiples formas, desde el
lenguaje hasta la falta de apego a los protocolos
contra la violencia. El único recurso que ha quedado
es poner todo el coraje sobre los monumentos.

Hoy, mujeres de todas las corrientes políticas han
hecho énfasis en que a nuestra sociedad le preocu

pan más los mármoles que la integridad y la vida de
las miles de víctimas de la violencia de género. La
reflexión es válida, pero no por ello deja de estar Ubre
de un conflicto: es difícil imaginar un México con vi
drios rotos que respeta a las mujeres; pero es mucho
más difícil imaginar que las mujeres sean escucha
das sin que rompan cristales y canteras.

Somos parte de una sociedad dividida. La políti
ca se partió en dos. Y con ella los lenguajes. Desde
el poder y contra el poder. Desde los privilegios y
contra los privilegios. Aún en el feminismo hay dos
Méxicos, irreconciliables por el momento.

El pasado 25 de noviembre las mujeres mar
charon contra la violencia. Como ya se ha hecho
costumbre en muchas manifestaciones, una ma
yoría pacífica y una minoría encapuchada com
parten el espacio. Esta vez, una encapuchada gritó
"No marchamos con diputadas", a lo que una ex
diputada, Alessandra Rojo de la Vega, respondió
"Ya dejé de ser diputada" y de inmediato les pidió
un abrazo. La escena terminó con un "abrazo so

rorario" entre Alessandra y las mujeres que lleva
ban el rostro cubierto.

Desde la cueva machista del C5, reprodujeron el
abrazo, lo descontextualizaron y lo distribuyeron en
redes sociales con sus aliados. Literal, usaron los re
cursos públicos para denostar a una persona. Acusa
ron a Rojo de la Vega de estar detrás del vandalismo,
usaron a sus aliados políticos para irse contra ella.

El abrazo de Alessandra nos deja una poderosa
lección. Los abrazos son justamente la solución.
Nuestra sociedad necesita la reconciliación, encon
trarnos unos con otros, dialopr las diferencias, re
conocernos mexicanas y mexicanos con nuestras
múltiples individualidades. El abrazo fue emotivo,
como lo demostró el video en el que se escuchan las
voces de las protagonistas de la escena. Ese es el
abrazo que nos hace falta a todas.
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Toma el llavero y
ejerce tu derecho
a la información
Es muy común escuchar del derecho a la información como aquel
que abre la puerta para hacer efectivos otros derechos, por ejemplo, a
la salud, al trabajo, a la justicia, al agua, entre otros y, por ello, se ha
bla del derecho de acceso a la información como un "derecho llave".
Sabemos que el derecho a la in

formación es pieza funda
mental para el desarrollo de
una sociedad que aspira a ser
democrática, puesto que pro
mueve el debate público y la

discusión e intercambio de información

que permite a las personas tomar un ver
dadero control de las acciones y omisio
nes a cargo de las autoridades, lo que sin
duda contribuye a la resolución de pro
blemas y necesidades de personas como
tú y como yo.

Por ejemplo, con el Plan Nacional de
Socialización del Derecho de Acceso a la

Información Pública, PlanDAI, el Inai

busca integrar, de forma más eficiente, a
grupos en situación de vulnerabilidad,
con la finalidad de resolver problemas de
la vida real y, con ello, mejorar su calidad
de vida. Para llegar a estepunto, es neces
ario conocer los mecanismos para ejercer
eficazmente el derecho de acceso a la in

formación y encontrar la llave.
Pero, ¿cómo es que con una llave se

puede acceder a la información? Imagi
nemos la escena de la canción El ropero
del compositor mexicano Francisco Gabi
londo Soler, mejor conocido como "Cri
Cri", en la que el nieto entusiasmado de
visitar a su abuelita, le pide que tome el
llavero y le enseñe de su ropero las cosas
maravillosas que guarda ahí.

Hagamos entonces la analogía; el nieto
es la persona que busca y quiere recibir
información, mientras que la abuelita es
la autoridad para transparentar y permitir
el acceso a la información. En este caso,
las llaves son el mecanismo a través del

cual el nieto podrá conocer las cosas que
guarda ahí.

Pero ¿qué pasa si en el llavero no está
la llave o no es la correcta? El nieto no

podría conocer las cosas que tiene el ro
pero; mientras que, en el derecho a la in
formación, la persona no podría acceder a
la información ni abrir la puerta para ma
terializar otros derechos.

Así, el papel de las Unidades de Trans
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parencia de todas las instituciones cobra
un papel trascendental en la vida de las
personas, pues son las responsables de
recibir y dar trámite a las sohcitudes de
acceso a la información; son por así decir
lo, quienes hacen el papel de la abuelita
en la canción, encargada de facilitar el ac
ceso a la información.

Además, son las primeras encargadas
de auxiliar a las personas en la elabora
ción de su solicitud, por lo que las Unida
des de Transparencia ayudarán a obtener
la llave correcta y, así, se convierten, sin
duda alguna, en las principales aliadas
para que se garantice el derecho de acceso

a la información. Es importante recordar
que el Inai cuenta con el Centro de Aten
ción a la Sociedad, en donde también reci
birán todo el apoyo y asesoría para ej ercer
eficazmente su derecho y puedan obtener
la información que les resulta de interés
conocer.

En la Unidad de Transparencia del Inai,
área que tengo el gusto de coordinar, nos
comprometemos en mejorar nuestros
procesos de atención, implementar mejo
ras en beneficio de las personas solicitan
tes, reducir tiempos de respuesta y ser la
vía que facilite la apertura de otras puer
tas. En las más de 2,200 solicitudes que

hemos recibido en este año queremos ser
parte de la historia de las personas que
encuentran en nosotros la llave correcta.

Por un Inai para todas y todos.

E1 papel de las Unidades de
Transparencia de todas las insti
tuciones cobra un papel trascen
dental, pues son las responsables
de recibir y dar trámite a las soli
citudes de acceso a la informa

ción; son por así decirlo, quienes
hacen el papel de la abuelita.
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Los amorosos son
los que abandonan
En octubre del 2009 platiqué con Jack Dorsey muy cerca de la
embajada de Estados Unidos en México, cuando el tema de la
diplomacia digital que impulsaba Hillary Clinton resonaba entre
embajadores, hackers y expertos en relaciones públicas que re
presentaban a empresas estadounidenses con actividades en
países considerados de alto riesgo. La charla era para que nos
explicara qué era Twitter y qué era lo que pensaba de su tecno
logía que apenas llegaba a este país, pero ya era considerada
disruptora de los canales tradicionales de comunicación.

—Facebook es considerada una red social. Google un bus
cador. ¿Qué es Twitter como empresa?, le preguntamos al
punk que todavía era tímido con los medios de comunicación.

—Sabes, es algo muy difícil de contestar; porque constante
mente nos redefinimos por el uso que le da la gente. No consi
dero que seamos una red social.

Queríamos saber qué era Twitter. Dorsey decía que quería
ser una especie de termómetro de lo que ocurría en el mundo,
pero no quería que fuera relacionado con Facebook.

—Algunas personas dicen que creaste el nuevo internet—,
le dijimos durante una charla para el periódico Excélsior y la
entonces llamada Cadena 3 de televisión.

—Es un nuevo protocolo (...) Sí, es una nueva red.
Recuerdo la charla con este personaje cada vez que alguien

trata de darle un sentido profundo a Twitter, simplemente por
el hecho de lanzar mensajes sin necesidad de asumir su auto
ría. Pienso en lack Dorsey cada vez que hablan de bots, de
políticos y porras y de estrategias de comunicación para des
truir gente a través de tuitazos. Pienso en el creador de esta
plataforma cuando escucho que hay gente que vive de sus
tuits y que se hizo una gran personalidad en internet gracias a
este personaje que prácticamente le valia madres la fama
cuando lo conocí.

Y pienso en él porque otra vez renunció.
Desde un inicio se le cuestionaba cómo haría rentable su

invento.

Desde un inicio fue cuestionado por no pensar en la estrate
gia para capitalizar en grande Twitter.

En ese entonces le recordamos que Google repetía su mantra
para los negocios: Don't be Evil ¿Muestra amor todos los días
sería algo así como el mantra de Twitter?, le preguntamos a lack.
Y respondió, tras una sonora carcajada: "Somos amorosos".

En ese entonces, auguraba que los medios de comunicación
podrían basar su cobertura en las conversaciones que se darían
en comunidades específicas de Twitter.

Y tenía una visión de las empresas que no era la misma del
sistema: "Creo que la gran competencia de cualquier compañía
es ella misma. Peleas internas, malas comunicaciones inter
nas, algo que mata la buena racha, fuerzas extemas que se los
llevan... pero si tienes una buena dirección y cultura interna
fuerte, si escuchas a tus empleados y te enfocas todos los días,
y amas lo que haces, y si muestras amor todos los días, enton
ces eso te convierte en algo muy difícil de matar".

Parece que la arrogancia le mató el amor a Jack Dorsey y
antes el amor fue desterrado por la política y las fake news y
los woke de Twitter.

"El presidente ejecutivo de la red social Twittei; lack Dorsey,
dejará su cargo y será sustituido por el director de tecnología de
la empresa, Parag Agrawal, anunció la compañía el lunes", in
formó Reuters esta semana, sin color en la narración, aséptica
mente, como si el cambio no fuera tan importante como para
transformar el escenario que desarrolló este hombre de barba,
pierdngs, tatuajes ininteligibles e ideas de los estoicos que trata
ba de confrontarse con el mainstream a su manera.
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Sacapuntas
Pasando lista
El festejo del presidente Andrés Manuel López
Obrador, hoy en el Zócalo, no sólo se trata de celebrar
tres años de su ascenso al poder. También, nos dicen,
será una especie de pase de lista para saber quién está
y quién no con la TI'. Las miradas estarán puestas,
sobre todo, en la asistencia de gobernadores, pero
igualmente en legisladores y alcaldes.

Llegó la porra
Por cierto, el día previo al tercer aniversario de López
Obrador en la Presidencia, el Grupo de Puebla armó
una cumbre en México, con invitados de izquierda y
del bloque bolivariano, como la ex presidenta de Brasil,
Dilma Rousseff. Precisamente ella saludó en el evento

a la 4T "porque es una luz en esta trayectoria del Grupo
de Puebla y de nuestra conciencia de integración".

Desmienten al Conacyt
Otra bola de nieve se le está formando a María Elena

Álvarez Buylla, titular del Conacyt, por la imposición
de José Romero Tellaeche como director del CIDE. Ya

se ventiló que al menos el INE, presidido de Lorenzo
Córdova, y la Sener, de Rocío Nahle, ambos del Consejo
Directivo, se pronunciaron en contra. Eso de la
"unanimidad" lo puso el equipo de la bióloga.

Hasta en Denver lo conocen
Vaya cierre de año el del gobernador de Yucatán,
Mauricio Vila. Apenas hace unos días, el dirigente de
su partido, el P AÑI, Marko Cortés, lo puso en la línea de
los presidenciables, y ayer lo visitó el embajador de EU,
Ken Salazar. "Es un gran Gobernador, reconocido por
toda la República, y también en Denver, Colorado, pol
los Denver Broncos", le dijo el diplomático.
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Tres, por la grande
Caballada gorda salió del gobierno de Oaxaca,
encabezado por Alejandro Murat, para buscar la
candidatura del PRI a gobernador de la entidad. El
secretario de Seguridad, Heliodoro Díaz Escárraga,
el titular de Administración, Germán Espinosa, y
el director del IEEPO, Francisco Ángel Villarreal,
renunciaron para anotarse en la contienda interna.
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La imagen del gobierno mexicano es afectada por
impresiones sobre política económica, certidumbre
legal, seguridad y normas ambientales

I optimista discurso interno del gobierno
mexicano presenta un divorcio con la ne
gativa visión que se tiene en el exterior.

No sería la primera vez que lo que dice
una administración para que su consumo
doméstico choque con su imagen externa.
Mucho se debe a las necesidadesde política

interna, pero con frecuencia no se miden o importan las re
acciones de preocupación que pudiera provocaren el exterior.

Y a gustar o no, eso incluye un juicio ele lo que dicen los
gobernantes, especial mente cuando afecta los intereses de in
versionistas o hay contradicciones entre propósitos declarados.

Es un fenómeno universal con el que tropieza la adminis
tración del presidente Andrés Manuel López Obrador.

Justa o injustamente, la imagen del gobierno mexicano
es afectada por percepciones sobre política económica,
certidumbre legal, seguridad y normas ambientales. Encada
renglón se le encuentra, o se le quiere encontrar, en falta.

Y eso tiene un impacto. Los dueños del capital, sean indivi
duos, empresas, fondos de pensiones o sociedades de inver
sión, adoran la certidumbre legal, la seguridad y las ganancias.

En ese contexto, la imagen que el
gobierno de México ofrece al exterior
es un panorama de problemas en la
economía, reflejados en el aumento
del número de personas en estado ele
pobreza o en la diversidad de cifras
respecto a inversión exterior. Las du
das se retroalimentan con cualquier
decisión de política económica que
resulte relativamente controversial.

El problema, en todo caso, no es nuevo. Ha acompañado
las percepciones sobre AMLO desde antes de que llegara al
poder y el propio mandatario las ha reforzado con decisiones
controversiales y descritas como legal mente cuestiona bles.

El tono inició con el gobierno de López Obrador, en 2018, con
la decisión de cletenery cancelar la construcción del Nuevo
Aeropuerto internacional de la Ciudad de México, con respaldo
de un referenclo cuya realización alimentó la incerticlumbre
sobre la confiabiliclacl del Estado de Derecho en México.

Y ha seguido. El nombramiento de la "desconocida" Victo
ria Rodríguez Ceja como gobernadora clel Banco de México,
creó preocupación al igual que el decreto para declarar de
Seguridad Nacional las obras impulsadas por el régimen.

En el primer caso, Rodríguez Ceja es vista como parte de
los problemas de López Obrador con los organismos estatales
indepenclientesy sus supuestos intentos de controlarlos. En
el segundo, que el Presidente está preocupado por la marcha
de sus proyectos insignia.

Pero esa percepción no ayuda a aclarare! ambiente.
De hecho, López Obrador apenas ocupaba el poder cuando

ya se hablaba sobre su presunto autoritarismoy se expresa
ban dudas sobre las capacidades de su gobierno y algunos
de sus colaboradores.

El problema es que esas dudas sigan a tres años de que
asumió la Presidencia y a tres más de que entregue el poder
a quien haya de st cederle.
La cuestión es

que esas dudas
sigan después
de tres años
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• ¿Merino, finge desinformaeion?
¦ Conacyt, incuriosa ante ¡a ciencia
• Rivera, sin castigo

  i el gobernador de
Chispas Rutilio
Escandón Cade

^ ñas, ni el Congreso
dominado porMo

11 rena, ven ni oyen a
los desplazados

por los paramilitares Los Petu/es,
de Ocosingo Les robaron el Premio
de Lotería, de 2G millones de pesos,
de la rifa virtual del avión presidencial.
Ese dinero lo destinaron para arma
mento. Ante el abandono, pidieron
apoyo al presidente Andrés Manuel
López Obrador, quien sólo se limitó
a ordenar una pesquisa. Chiapas, un
mundo aparte, que ya ni limosnas
recibe de la Federación.

TABASCO: En 2016, el
gobierno de Arturo Núñez
(PRD) pagó 39.3 millones de
pesos para la compra de un
helicóptero Augusta West
lanci, 2002, AW109E Power
Serial 11134 Registro N725SC
PPMLR, como informé en
una columna anterior. El

gobernador Carlos Merino (Morena)
no ha tomado ninguna medida contra
?CO Aviation Solutions, que cobró la
aeronave, nunca la entregóy la ligan a

fraudes en Veracruz con Javier Duarte

(PRl) Raro que la Fiscalía General de
la República no les haya entregado
ciatos de la empresa a Merino. La nave
está en Farmers Branch, Dallas, Texas,
y DCO tiene un hangar en el aeropuerto
cleToluca.

QUERÉTARO: La Universidad Au
tónoma de Querétaro, bajo la rectoría
de Teresa García, y las farmacéuticas
Neopharma y Alpharma, acordaron
desarrollar la vacuna Quivaxl7.4, con
tra la COVID19. Otras cuatro vacunas

también fueron abandonadas por el

Consejo Nacional de Ciencia y Tec
nología [Conacyt]. Sólo la cancillería,
de Marcelo Ebrard, les dio tres millones
de pesos para desarrollarla. Incuria de
la 4T; desprecia a la ciencia.

QUINTANA ROO: Bajo la presiden
cia deMarcoTohEuan, la Comisión
de Derechos Humanos local, es un
caos financiero. ¡Debe 47 meses de
rentas! Pese a que el Congreso local
tiene un juicio político en contra de
Toh, quiere la reelección. Otros cuatro
años para disfrutar el presupuesto.
Defender los derechos humanos, es
letra muerta.

EDOMEX:Unavezmásse reunieron

los alcaldes electos de Tlalnepantla,
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Marco Rodríguez; Atizapán, Pedro
Rodríguez, y de Cuautitlán
Izcalli, Karla Fiesco, para
enfrentar la inseguridad a
partir de las primeras ho
ras de 2022. Hicieron el ma

peo de las zonas delictivas,
clausurarán las chelerías

callejeras y, en especial,
  combatirán los asaltos en

transporte público, que es la lacra que
daña la paz desús gobernados. Saben
que el pueblo exige, porque "se cansa
de tanta pinche tranza" [AMLO].

PUEBLA: Ni un dedo mueve el pre
sidente municipal de la Angelópolis,
Eduardo Rivera [PAN], para castigar

la administración de su antecesora,
Claudia Rivera [Morena). Es tal el
saqueo y pésima administración de la
morenista que se gastó el fondo para
atenderdesastres naturales. Además,
dejó dos juicios pendientes, donde per
dería el municipio 217 millones de pesos.
Sospechoso perdón y olvido.

Ni un dedo
mueve el

alcalde de la

Angelópolis
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• Joaquín Nahuel, argen
tino de 10 años, empezó
a hornear pasteles desde
los seis años, pero ahora
busca venderlos para pa
garse una cirugía, podría
perder la movilidad por
unas quemaduras.

• Giovanni Miniello, gine
cólogo italiano, le propo
nía sexo a sus pacientes
como terapia contra el
virus del papiloma. Se
ordenó su arresto y es
investigado penalmente
por de violencia sexual.

• En Texas, Lee Price III
fue sentenciado a nueve

años de prisión, luego
de obtener donativos de

1.6 millones de dólares

para sueldos durante la
pandemia, pero lo gastó
en un Lamborghini,
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#OPINIÓN

MALOS
MODOS

PARA QUE SIRVE
LOPEZGATELL

Desde luego, no nos ha sido útil poro frenar a un virus que se ha
llevado a una gran cantidad de compatriotas, según los números
oficiales, y a una cantidad monstruosa, según los números reales

espués ele casi dos
añosdepandemiay
de pensarle mucho
pero mucho en se
rio, resolví el miste
rio: sé para qué sirve
HugoLópezGatell.

Créanme que no fue fácil llegar a
puerto. Y es que no me refiero a la uti
lidad que tiene para el Presidente, más
o menos clara, sino a su utilidad para
nosotros, la ciudadanía, que es muy,
muy distinta.

Porque no, el Doctor Muerte no nos
es útil por sus aptitudes para la co
municación. El que en los primeros
días parecía un profesional articulado,
claro, terminó, y rápido,
en esperpentos como el
de la fuerza moral, el de
las cosas no sirven para
lo que no sirven así que
no se molesten con los

cubrebocas,eldelostres
o cuatro exceles diferen

tes con vacunas dizque
ya compradas... O el del

recorde
mos, inventó él.

Desde luego, tampoco nos ha sido
útil para frenar a un virus que se ha
llevado a una gran cantidad de com
patriotas según los números oficiales,
y a una cantidad monstruosa según los
números reales, esos que apuntan a
medio millón de muertos.

Sobra decirlo, tampoco ha sido útil
para ponerle un poco de decencia a esta
pesadilla. Porque están las mentiras
flagrantes, como aquella de decir que
sí, que las vacunas eran necesarias en
los menores; para decir enseguida que
no, en sintonía con el Presidente; para
decir luego que más o menos, y que

semáforo, esa ridiculez que, recorde
mos, inventó él.

Desde luego, tampoco nos ha sido
útil para frenar a un virus que se ha
llevado a una gran cantidad de com
patriotas según los números oficiales,
y a una cantidad monstruosa según los
números reales, esos que apuntan a
medio millón de muertos.

Sobra decirlo, tampoco ha sido útil
para ponerle un poco de decencia a esta
pesadilla. Porque están las mentiras
flagrantes, como aquella de decir que
sí, que las vacunas eran necesarias en
los menores; para decir enseguida que
no, en sintonía con el Presidente; para
decir luego que más o menos, y que

van los de 15 a 17, por aquello de la po
pularidad del jefe. Pero también están
las vilezas como lo de que la escasez
de medicamentos es una telenovela,
o lo de salir sin cubrebocas a la playa,
cuando morían cientos de personas,y
luegoa la Condesa,cuancloaún estaba
infectado; o su misoginia con las repor
teras que lo cuestionan. Por ejemplo.

No: el Doctor Muerte no nos ha sido

útil en casi nada. De hecho, ha sido, cla
ramente, dañino, a escala masiva. Dicho
esto, sí que cumple a las mil maravillas
con una tarea: la prevención, con un
detalle: no es consciente de ello. ¿A qué
me refiero? A que cualquier mexica
no con instinto de supervivencia sabe

van los de 15 a 17, por aquello de la po

pularidad del jefe. Pero también están
las vilezas como lo de que la escasez
de medicamentos es una telenovela,
o lo de salir sin cubrebocas a la playa,
cuando morían cientos de personas,y
luegoa la Condesa,cuancloaún estaba
infectado; o su misoginia con las repor
teras que lo cuestionan. Por ejemplo.

No: el Doctor Muerte no nos ha sido

útil en casi nada. De hecho, ha sido, cla

ramente, dañino, a escala masiva. Dicho

esto, sí que cumple a las mil maravillas
con una tarea: la prevención, con un
detalle: no es consciente de ello. ¿A qué
me refiero? A que cualquier mexica
no con instinto de supervivencia sabe

que cuando el Doctor
Muerte usa las palabras
"evidencia científica", es
hora de buscar un tanque
de oxígeno para la casa,
pedir ocho cajas de pa
racetamoi a la farmacia

y, tal vez, enmicarse la
cara, porque la matanza
va a serde proporciones
medievales.

Bueno, gente querida, ojo, porque
lo acaba de decir: que no importa lo
que digan Europa, las farmacéuticas,
la OMS, Sucláfrica y los epidemiólogos
mexicanos que sí tienen capacidades
profesionalesy decencia, no hay bronca
con la variante Ómicron. Que tranquis.
Que se vayan a ovacionar al Presidente
al Zócalo.

Sí: después de un doctorado en la
Johns Hopkins y una larga vida en el
sector público, Hugo LópezGatell es
un semáforo epidemiológico humano,
y uno que, a diferencia del otro, sirve.
Nada más acuérdense de que si marca
verde, hay que meter el freno a fondo.

En ¡os primeros
días parecía un
profesional
articulado
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LA CURUL
CIUDADANA

" LAS
MUJERES
NO SABEN
GOBERNAR"

Celebro que por primera vez se reconozco la
uiolencia de género en una elección y que la
autoridad ordene la anulación en estos casos

ITEPJF anuló la elección ordinaria del pa
sado 6 ciejunio por violencia de género en
contra de la canclidata de Movimiento CiuE dadano, Ruperta Nicolás Hilario, para la pre
sidencia municipal de iliatenco, Guerrero.

El candidato del Partido del Trabajo,
Eric Sandro Leal, mandó pintar al menos

14 bardas y espectaculares con frases en contra de las mu
jeres. Hijo de la ex alcaldesa del municipio, Eugenia Cantú,
acusada de desviar recursos para financiarla campaña de su
heredero. Aunque su madre gobernó de 2015 a 2018, durante
la campaña utilizó incansablemente lastrases: "las mujeres
nosabengobernar"; "ninguna mujeralpoder"; "ninguna vieja
más en el poder".

La mayoría de los magistrados del TEPJF, excepto José
Luis Vargas, avalaron la violencia ejercida contra Ruperta, lo
que influyó en el resultado de la elección. La resolución sienta
precedente en Guerrero, Méxicoy Latinoamérica porque nunca
antes se había anulado una elección por violencia ele género.
El INE atendió la decisión y organizó la elección extraordinaria
que se celebró el domingo pasado.
Sandro Leal fue inscrito en el

Registro de Personas Sancionadas
en Razón de Género por instrucción
del Tribunal Electoral del Estado ele

Guerrero. No podía haber sido can
didato y presentarse a la elección
ordinaria porque es inelegible por
provocar e instigar violencia de gé
ñero. La Sala Superior no confirmó
a tiempo la resolución del Tribunal,

está por hacerlo. Sin embargo, y a pesar de todo lo anterior,
ha logrado ganar la elección.

Iliatenco está en La Montaña de Guerrero casi con Oaxaca.

Se encuentra muy cerca de Cochoapa, uno de los municipios
más pobres del país en donde venden niñas en matrimonio,
la última de 11 años a cambio de una botella de Mezcal. La

carretera es custodiada por la policía comunitaria que está
en contra del crimen organizado que azota a las poblaciones
aledañas.

Lejos está el desarrollo en esa zona del estado. La violencia
se generaliza a través ele la ilegalidad y el abuso de poder. El
Partido del Trabajo no removió a su candidato, incluso res
paldó las agresiones contra Ruperta y la irregularidad en los
gastos de campaña.

Todos sabemos que Félix Salgado Macedonio es quien
manda en Guerrero. Un delincuente acusado de violación;
compadre y protegido del presidente López Obrador. Go
biernos que le quitan presupuesto a ¡os programas de ¡as
mujeres en México. Con tal desdén, ¿qué podemos esperar
de ¡a ley en Iliatenco?

Celebro que por primera vez se reconozca la violencia de
género en una elección y que la autoridad finalmente orde
ne la anulación en estos casos. La burocracia permitió que
el candidato se presentara nuevamente a la elección. Sin
embargo, es inelegible y tendrá que gobernar su suplente.
Debió ganar Ruperta.

Es cuánto.

El PT respaldó
las agresiones
de su candidato
en Guerrero
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— LA —
ENCERRONA

IMPORTA
ELCIDE,
IMPORTA LA
EDUCACION

No encuentro lo lógica de los ataques punzantes del
Presidente a las universidades. Hoy, ¡a comunidad
universitaria de todo México debe estar unida

"La educación es el arma más poderoso que puedes usar
para cambiar el mundo".

Nelson Marídela

=] o es un secreto que el sector educativo
mantiene una agenda concisa, planes de
estudio determinados, escuelas de pen
samiento definidas, plantillas docentes
—habitualmente—homogéneasy dotadas

= de libertad de cátedra. Esto permite que en
el nivel básico y de media superior exista

una educación similar para todasy todos los educandos —en
instituciones públicas o privadas—, es decir, un piso mínimo ele
conocimiento, loque hace posible un acceso medianamente
equitativo al nivel superior. Situándonos en el nivel superior
de enseñanza, en la Universidad, espacio para proporcionar
conocimientos especializados en las distintas ramas del
saber y, por antonomasia, el lugar en donde se genera y se
comparte el conocimiento y la criticiclad c!e ¡os individuos,
también existen lastendenciasy corrientes c!e pensamiento.
Los hubo cuando López Obrador estaba en la universidad
y los habrá para nuestros descendientes. No está mal que
estas corrientes existan, incluso es deseable, porque preci
sámente esto es lo que dota a las y
los estudiantes de entendimientos

capaces de discernir.
En este tenor, tampoco es un

misterio que las universidades im
plementan ciertas corrientes de pen
samiento a su malla curricular, lo que
incluso resulta ser su diferenciador

dentro c!e la oferta educativa, algunos
ejemplos: si se quiere ser especia

lista en el tema del campo con visión social, se pensará en
la Universidad Autónoma de Chapingo; si se prefiere ser un
emprendedor con visión de alta empresa, en el Tec; si quiere
estudiar las ciencias sociales, en la UNAM, el Colmex, el CIDE
o alguna otra universidad pública. Con esto no quiero decir
que de las universidades privadas no egresen excelentes
científicos sociales o que la pública no forme arquitectas
o médicos. Lo que refiero es que no encuentro la lógica de
los ataques punzantes a las universidades por parte del
Presidente. Primero fue el ITAM, le siguió la UNAM (su alma
moterjy ahora el CIDE. A todos los ha tildado c!e "neoliberales,
conservadores, generadores de élites academicistas... c!e
derechizarse". Una discusión bizantina que sólo mella, por
un laclo, la autonomía universitaria y, por otro, a la ciencia
y tecnología del país. Atacar a la universidad es atacar a la
educación. Así como dicen las pancartas fuera del CIDE y las
etiquetas en redes sociales #YoDefiendoAlCIDE, esperemos
que defendamos a la autonomía universitaria, a la libertad c!e
cátedra, a la ciencia y a ¡a tecnología. Defendamos la educación
como un valorfundamental de todas y todos los mexicanos.
Hoy la comunidad universitaria tiene que estar unida ante
estos intentos de debilitar a las universidades y centros de
investigación. Sin instituciones de enseñanza de calidad, el
país no tendría rumbo, ni la ciudadanía podría acceder a la
movilidad social y tampoco pensar en el desarrollo nacional.

Sin
instituciones

de calidad,
el país no

tendría rumbo

Fecha: 01/12/2021

Página: 10

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

La encerrona / Adriana Sarur

Adriana Sarur

Costo: 12,767

Página 9 de 13



#OPINIÓN

CONTRALAS
 CUERDAS

EL JUEGO DE
LAS SILLAS

Para Sheinbaum se dispuso un asiento en la
primera fila, junto a AMLO. A Marcelo Ebrard
le tocó sentarse a espaldas de ella

n el poder siempre han sido significativas
las sillas en eventos públicos del Presiden
te: Julio Scherer, quien siempre ocupó la
primera fila, apareció en su último acto con
López Obrador hasta la última, en un salón
de Palacio Nacional,y en las horas siguien
tes se confirmó su salida de la Consejería

Jurídica. Por una silla también se desató la pelea a muerte
entre el propio Scherer y Olga Sánchez Cordero, cuando la
exsecretaria de Gobernación no lo consideró para una reunión
del Presidente con todos los ministros de la Corte.

¡Lo que debe desatar, entonces, la silla en torno al mandatario,
cuando se aspira a la sucesión presidencial! Más, cuando quien
ocupa el primer cargo político del país ya destapó, con más de
tres años varios nombres, dejó de laclo otros —aunque éstos
habían levantado la mano para buscar la candidatura—y cuan
do hay suspicacias ele que López Obrador, como en los viejos
tiempos del PRI, tiene a su mero alfil tapado para que no se des
gaste y sólo hace creerá algunos personajes que pueden ¡legar.

El asunto viene a cuento porque, este martes, dos de los
suspirantes aparecieron en la mañanera, nada más que
no tuvieron el mismo privilegio de
sentarse ambos en la primera fila
del podio en el que suelen aparecer
los funcionarios que lo acompañan
en sus conferencias. Para Claudia

Sheinbaum se dispuso una silla en
la primera fila, junto al mandatario,
quien a su izquierda tenía a Adán Au
gusto López, titular ele Gobernación.

A Marcelo Ebrard le tocó sentarse

no tuvieron el mismo privilegio de
sentarse ambos en la primera fila
del podio en el que suelen aparecer
los funcionarios que lo acompañan
en sus conferencias. Para Claudia

Sheinbaum se dispuso una silla en
la primera fila, junto al mandatario,
quien a su izquierda tenía a Adán Au
gusto López, titular ele Gobernación.

A Marcelo Ebrard le tocó sentarse

en la silla c!e atrás, justo a espaldas de la jefa c!e Gobierno.
Curiosamente el canciller Ebrarc! se levantó 15 minutos antes

de que terminara la conferencia y abandonó el salón en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento, cuando le preguntaban
a López Obrador cuál sería la estrategia de la CDMX y de la
Federación para atacar la incidencia delictiva.

El tema de las sillas no es propio ele periodistas a quienes
se les señala de ver moros con tranchetes, sino en la clase
política, aspiracionistas a cargos más altos, o quienes son
parte de un círculo inmediato a éstos. En los pasillos políticos se
escucha de manera constante, pero pocos se atreven a decirlo.
Germán Martínez, coordinador del Grupo Plural en el Senado,

aunque no ha renunciado a Morena, está cerca de Monreal y
Ebrard—con ambos traes asuntos, sí— se puso enérgico y sin
tapujos exigió aclarar si "el mitin" de hoy en el Zócalo será el
destapeformal de Sheinbaum comocancliclata presidencial,
para empezara contarle sus actos de precampaña.

Será importante escuchar el informe por los ciatos que
dé o temas que se evadan, pero para ¡as otras lecturas será
importante observar hoy eí uso de ¡as sillas y sus ocupantes,
así como estar atentos ai discurso del Presidente, sobre todo
lo que se lee entre líneas.

UPPERCUT: A Rosa Icela Rodríguez nada mal le fue al
comparecer ante diputados y poslclonó la narrativa lope
zobradorista, al asegurar que la estrategia de "abrazos no

balazos" ha funcionado.

No todos
tuvieron

el mismo

privilegio
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—A—
FUEGO
LENTO

AGONIZA
EL DINOSAURIO

Debilitada, la CTM
enfrenta a los aliados de ¡a
IT. y el gobierno de AMLO
sigue quedando a deber
mucho con la Refonna
Laboral

a organización sindical más grande de
México, la CTM, vive sus últimos días. Está
agonizando y, ni con eso, la 4T ha podido
materializar una reforma laboral de avan

zada que pasa por la democratización de
todos los sindicatos del país.

El gobierno de López Obrador ha utili
zado a la CATEM, de Pedro Haces, y al sindicato Minero, de
Napoleón Gómez Urrutia, para arrebatar a los cetemistas la
titularidad ele miles ele contratos colectivos, pero el esfuerzo
sigue sin rendir los frutos esperados.

Se cumplen hoy tres años de que AMLO se sentó en la
siila del águila con escasos avances en materia laboral, tema
en el que poco ha contribuido la Secretaría del Trabajo, de
Luisa María Alcaide. A pesar de todo eso, la central obrera,
que todavía encabeza el senador priísta Carlos Aceves del
Olmo, vive sus últimos días. Están a la deriva, sin un aliado
en ¡a Presidencia de la República ni en el PRI, de Alejandro
Moreno. Ya perdieron el control ele muchos sindicatos en la
República, gracias a la intervención ele organizaciones inde
pendientes, grupos auspiciados por
el crimen organizado y sindicatos
afines a Morena y la 4T

Hoy, a 85 anos de su fundación,
sólo quedan edificios vetustosy una
estructura cada vez más difícil de

mover, como ocurre con su secretario
general, cuyos problemas de salud
le impiden llevarlas riendas.

Sin embargo, la CTM, el vivo ejem

pendientes, grupos auspiciados por
el crimen organizado y sindicatos
afines a Morena y la 4T

Hoy, a 85 anos de su fundación,
sólo quedan edificios vetustosy una
estructura cada vez más difícil de
mover, como ocurre con su secretario

general, cuyos problemas de salud
le impiden llevarlas riendas.

Sin embargo, la CTM, el vivo ejem

plo del dinosaurio priista.se resiste a morir Los poco dirigentes
activos y los herederos de Aceves hacen los esfuerzos por
mantenerlo conectado o un respiradorartificial, a través de la
"venta" de contratos de protección, pero cada vez se le cierran
más las puertas. Peor aún, esperan que, ante la incapacidad
de la STyPS y sus aliados, para darles la última puntilla, el
gobierno eche mano de otros recursos, como la UIF, de Pablo
Gómez, para perseguir a sus dirigentes. No hay de otra. Los
sindicatos no rinden cuentas a nadie, pero sus "líderes" pueden
ser investigados. Y el gobierno ya tiene una lista negra para
iniciar la cacería de brujas. Por otro laclo, personajes afines
a la 4T, como el senador Napoleón Gómez, no se arredran.
Buscan aportar su granito de arena para borrar del mapa, de
una vez portadas, a la CTM. El abogado y defensor de Napito
en Canadá, Jerry Díaz, se encuentra en el país. Asesora a
trabajadores de General Motors, en Guanajuato, para que se
afilien a nuevas centrales sindicales, como Sinttia.

Lo hace de la mano de Israel Cervantes, un extra bajador de
la planta apodado El Dedos, que, cuenta la leyenda, se mutiló
dosfalanges para dejarcletrabajary convertirse en activista.

Con estos y otros personales tiene que luchar la CTM, cuyos
líderes están en la disyuntiva: quemar las naves y formar una
nueva central o entregarse o los brazos de López Obrador.

Y como dice el filósofo... Nameacuerda: "El hombre es un
organismo excesivamente complicado. Sí está condenado
a la extinción morirá por falta de simplicidad".

Napito hace
lo suyo para
destruir a la
central obrera
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Solo retos y desafíos del PAN

A partir de hoy, Marko Cortés enfrenta el reto 6 x 6: Le faltan seis
meses para competir electoralmente en seis estados. Los desafíos
inundan a todo el bloque opositor, tampoco el PRI de

Alejandro Moreno "Alito" o el PRD, de Jesús Zambrano han logrado cons
truir llderazgos con la capacidad de aglutinar a sus seguidores ni conven
cer a los ciudadanos.

Pero, en el caso del PAN, Marko Cortés, tendrá que emprender una
titánica labor también en seis pasos:

El primero, es ofrecer argumentos contundentes a los integrantes del
partido para que sigan su tutela.

Después de la victoria obtenida en ia mayoría de las alcaldías de la
Ciudad de México, algunos panistas aseguran que el triunfo se derivó de
un voto de castigo a Morena, consideran que la operación
electoral del PAN se quedó corta y que el papel de Cortés únicamente fue
circunstancial.

Otros, los más cercanos al michoacano, aseguran que todo fue pro
ducto de estrategias y campañas exitosas que lograron escuchar y tra
ducir las demandas de los citadinos en promesas de gobierno, ganaron 9
de 16 que se jugaron.

En segundo lugar, deberá concretar la operación cicatriz luego de una
elección interna para la dirigencia nacional cuestionada por propios y
extraños. Tema que parece no concretar.

Un tercer reto, es construir bases sólidas con los de la banqueta de
enfrente, pues parece, que al menos en Hidalgo, Oaxacay Quintano Roo,
la alianza no logra amarrarse, lo que llevaría inevitablemente al triunfo de
Morena, con lo que gobernaría casi la totalidad de las entidades del país.

En cuarto sitio, necesario para enfrentar los temas electorales, es la
aprobación de la Reforma Energética, pues la ambigüedad del PRI frente
a la propuesta del gobierno de Andrés Manuel Lépez Obrador, podría
dinamitar los acuerdos para los comicios.

Mientras Alejandro Moreno y Rubén Moreira no dan color ni pista de
la postura que asumirán frente a una reforma que, para empezar es
contraria a la aprobada durante el gobierno del PRI, también genera con
troversias en materia ambiental.
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Frente al enigma que encierran er>el PRI, Marko Cortés reafirmó la
postura panista al sumar al diputado Gabriel Quadri de la Torre a la es
tructura del PAN como coordinador de Medio Ambiente, Sustentabilidad
y Cambio Climático. El legislador ha sido un férreo opositor a las conse
cuencias ambientales de la reforma energética.

El quinto, y penúltimo desafío del reto 6 x 6, es que Marko Cortés, en
cuentre en sí mismo la fórmula ideológica, política y, sobre todo, ciudada
na, para convertirse en el líder que tanto ansian los integrantes del PAN.

Una membresía dividida, enconada y desilusionada que no encuentra
una ideología de partido que logre aglutinarlos en una causa, y por el con
trario, encuentra enormes vetas de desesperanza ante imposiciones en
los comités estatales o las candidaturas.

Rnalmente^el retojnayor serátijagir. de entre sus filas al candidato presidencial, los suspirantes viaBlOá§tá^t1ffomento sdfffllÉtáo
Anaya, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila y el ex gobernador de
Querétaro, Francisco Domínguez.

Determinar quién será el abanderado del PAN a la silla grande, no se
rá solo cuestión de acuerdos políticos, pues esos quedarán rebasados
si la figura no lograr generar un vínculo emocional con la ciudadanía, es
decir, un personaje que logre traducir el sentir de los electores que están
en descontento con las actuales políticas.

Es indispensable que se trate de una figura que transmita fuerza,
convicción, vaya que frene a un personaje como el presidente Andrés
Manuel Lépez Obrador, una apariencia dócil, refinada o incluso, dema
siado cordial, se convertiría en el objetivo de los "bullys" morenistas, los
cuales exhiben en redes sociales que si de tratarse de llevar pesado,
simplemente ellos son los expertos.

SALE GALLO TRICOLOR PARA OAXACA

En Oaxaca ayer renunció Germán Espinosa Santibañez como secretario
de Administración del gobierno de Alejandro Murat.

Su idea es buscar ganar la candidatura para dar la pelea por el go
bierno del estado en sucesión de Murat.

Es de los candidatos con mayor preferencia comparado con los aspi
rantes de enfrente, es decir de Morena con Susana Harp y Salomón Jara,
ambos de la fórmula de senadores.

Oaxaca es de los pocos estados que gobierna el PRI yjunto con
Hidalgo se jugarán su permanencia como partido en el poder de esas
dos entidades. Germán Espinosa representa el activo de los tricolores
con la oportunidad de retener el gobierno, eso si lo apoyan en la gran
alianza con el PAN y PRD.,

Jachavez77@yahoo.com

Fecha: 01/12/2021

Página: 7

Area cm2: 336

2 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 8,534

Página 4 de 6



Tres años después México no
está mejor; abrazos, no balazos

Tres años después México ha cambiado.
Pero no como se buscó en las urnas el 1 de julio de 2018.

El sueño de un mejor país no'se ha alcanzado.
En seguridad se ha empeorado.
En salud aún no somos Dinamarca.
Con 480 mil muertos por Covid reconocidos oficialmente y un millón

extraoficialmente, México es el cuarto país en el mundo con más víctimas
fatales.

Una estrategia fallida y mensajes contradictorios como en el caso del
cubrebocas, que ha sido siempre su obsesión.

En economía el crecimiento no llega ni llegará y la inflación está en 7 por
ciento.

El peso se ha devaluado ante el dólar 11 por ciento. En 2018 estaba en 19.60
y hoy ronda los 21.80.

En lo social estamos rotos.
Divididos entre buenos y malos, entre pobres y ricos, entre liberales y

conservadores.
Hay más homicidios por el narcotráfico y el crimen organizado que en los

sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña.
Son 100 mil muertos en apenas tres años.
En 2019 sumaron 34 mil 690 víctimas de asesinato y 34 mil 558 en 2020.
Este año la cifra final, está claro, aún no se tiene, pero expertos la

proyectan similar.
La gasolina no ha bajado de precio, la energía eléctrica tampoco.
La inflación es del 7 por ciento y amenaza con aumentar.
Andrés Manuel López Obrador ha abierto infinidad de frentes.
Pelea con todos y les desafía.
Los descalifica a priori.
Se queja de lo que llama el hampa del periodismo "cuando la calumnia no

mancha tizna", pero él acusa y sentencia en su matutina diaria.
Desde Palacio Nacional gobierna de siete a nueve de la mañana.
Quita y pone.
Alaba y ataca.
Exhibe.
Ajusticia y luego v/rigua.
Los 31.1 millones de votos obtenidos en 2018 le dan una legitimidad jamás

vista.
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Y aunque para algunos analistas su popularidad, que ronda sesenta por
ciento, es inexplicable, no lo es.

Lá respuesta es muy clara: Su público, sus simpatizantes, sus leales,
mantienen el apoyo porque su triunfo y su llegada a la Presidencia significa
sentirse representados por primera vez en décadas.

Hay una sed de revancha atizada por él.
Pero, además, por todo el dinero que regala.
Que entrega y que llama justicia social.
A los adultos mayores, a las madres solteras, a los jóvenes sin empleo, a

los niños que van a la escuela, a los alumnos de preparatoria y más.
Todos significan votos.
Y la lógica es que así sea.
Porque difícilmente alguien dejará de votar por él o por su causa sabedor

de que en 2024, por ejemplo, recibirá 6 mil pesos de pensión bimestral.
Y así ha ido avanzando.
Y así ha aprovechado la necesidad, la pobreza de al menos 60 millones

de mexicanos, de los que, calcula, al menos el 40 por ciento votará por él 24
millones  y Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el partido que se
inventó cuando dejó al Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Para mala fortuna no de él sino de todos los mexicanos los que votaron, y
no, por él la epidemia de Covid19 agravó la ya de por sí triste realidad.

Pero él tiene otros datos.
Esa ha sido su respuesta cuando se siente acorralado por la realidad, por

su entorno.
Primero los pobres.
Con el pueblo todo, sin el pueblo nada.
Yo ya no me pertenezco.
Abrazos, no balazos.
Y más.
Son sus frases hechas y reiteradas.
Son tres años de gobierno.
Comienza, oficialmente, la segunda parte del sexenio.

B^ja delincuencia... cuando todos estaban en casa
Claudia Sheinbaum presumió ayer una baja en los índices delictivos en la
Ciudad de México que ni ella cree.

En una mañanera inusual en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento, a donde
volvió Andrés Manuel dieciséis años después de que lo dejó para ir en busca
de la Presidencia por primera vez, dijo que desde 2019 a la fecha bajaron 41
por ciento.

Sí, todos los mexicanos estában en casa por la epidemia de Covid19.

Vámonos: El conflicto en el CIDE, otro a la lista de la 4T.
albermontmex@yahoo.es d>albermontmex
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Primera escala

para Rodríguez Ceja
Victoria Rodríguez Ceja, quien
fue propuesta por Andrés
Manuel López Obrador para
integrarse a la Junta de Gobierno
del Banco de México, tendrá el

día de hoy su primer encuentro
con los senadores, en busca
de ser ratificada. Rodríguez se

reunirá con los legisladores de la
Comisión de Hacienda de la Cá

mara alta y aunque seguramente
será arropada por los integrantes
de Morena, el hecho de que la
bancada del PAN ya haya adelan
tado que votará en contra de su
llegada a Banxico seguramente
causará una tensión innecesaria.

Salvo sorpresa mayúscula, la

propuesta de la llegada de Victo
ria Rodríguez Ceja será votada
mañana mismo en el pleno, y le
bastará con la mayoría simple de
los votos para ser ratificada. Esto,
a pesar de los amagos panistas
y alguno que otro personaje
que, hasta última hora, cabildeó
para que también se retirara su
propuesta, nos dicen.

Acuerdo a medias

A pesar del anuncio de un acuer
do para los lineamientos genera
les sobre el parlamento abierto
para la discusión de la Reforma
Eléctrica, lo cierto es que aún
persisten muchas diferencias

entre las bancadas en San Lázaro

no solo por el formato para la
realización del ejercicio, sino para
su arranque. Y es que mientras
Morena y sus aliados quisieran
empezar incluso antes de que
termine el año, la oposición,
comenzando por el PRI, insiste
en que la discusión se posponga
hasta después de las elecciones
estatales. Hasta MC propone una
fecha diferente: febrero de 2022.

Refuerzo extranjero
El partido Movimiento Ciudada
no organiza un encuentro para
este jueves 2 de diciembre, enca
bezado por José Luis Rodríguez
Zapatero, expresidente del Go
bierno de España. El conversato

ri§i titulado "El futuro es naranja"
contará además con la presencia
del coordinador nacional de Mo

vimiento Ciudadano, el senador

Clemente Castañeda; el coórdi
nador de la bancada en el Senado,

Dante Delgado; el presidente del
Consejo Consultivo "Pensando
en México" el diputado Salomón
Chertorivski; y el coordinador de
la bancada naranja en la Cámara
de Diputados, Jorge Alvarez
Maynez, entre otros. Rodríguez
Zapatero, por cierto, se reunió con
Nicolás Maduro hace unos días,

en la víspera de las elecciones
en Venezuela. ¿Platicará con los
emecistas de su encuentro con el

presidente venezolano?
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¿EL DESTAPE?

Se pondrá bueno el aplausó
metro en el Zócalo, el organi
zador es Martí Batres, y pidió
a sus huestes que si lo men
cionan los animadores ini

cien las porras, pero cuando presenten a
Ricardo Monreal y a Marcelo Ebrard ini
cien los chiflidos. Por cierto, al evento, de
asistencia voluntaria, ya confirmó su
asistencia Monreal, es más, dice que va a
ir "con mucho júbilo". La realidad es que
hubo una invitación para todo el Senado
y la duda real es cuánto preocupa que en
el acto se vaya a destapar, por ejemplo, a
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
como posible sucesora.
Ayer presentaron una de

nuncia contra Mara Leza

ma, alcaldesa de Cancún,
en la SEIDO de la FGR, la

asociación civil Monseju
A.C. cuyo representante legal es Rafael
Rodríguez y la asociación Opus Magnurn,
de la activista Flor Tapia. Asi Lezama tie
ne encima tres carpetas de investigación
por su probable responsabilidad en ope
raciones con recursos de procedencia ilí
cita, delincuencia organizada y abuso de
autoridad (FED/SEIDO/UEIORPIFAM
QR/00CS0372/202Q, FED/FECC/FECC
QR/634/2020 y FED/FECC/FECC
QR/538/2020). Las investigaciones van
sobre Desarrolladora Cumpa! presunta
mente propiedad del esposo de la alcal
desa, hijos y un hermano. La denuncian

te solicitó al SAT investigue un probable
fraude fiscal de la desarrolladora por las
operaciones realizadas de subvalúo de
los predios que han comprado.los predios qu

uien de plano ya renunció
y busca ser candidato de la
Alianza PAMPR1PRD enQOaxaca es el ex titular del

Instituto Estatal de Educa

ción WfcUiea, Francisco ViOarreal, que
busca aprovechar las relaci ones que hizo
con maestros y organizaciones popula
res después de ser parte del gabinete de
Alejandro Murat. Nos dicen que trae la
bendición de los señores que no piensan
rendir la plaza a pesar de lo que se dice.
Villarreal tiene la ventaja de conocer la
confrontación del magisterio y el go
bierno y logró, al final, su colaboración
¿Servirá?
El Comisionado Presidente del

Instituto de Transparencia de
la CDMX , julio César Bonilla,
comparecerá hoy ante los di
putados locales para pedir

más presupuesto para 2022, ya tienen un
aumento marginal sigue siendo el órgano
autónomo que menos presupuesto reci
be. Dicen los que saben, que el éxito se
centra en una política de estricto apego a
la austeridad y gasto responsable, garan
tizando así el derecho de acceso a la in

formación pública y la protección de los
datos personales.
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UNIVERSIDAD NAUCALPENSE

RUBÉN PÉREZ

El tiempo se deria y el plazo
de término de gobierno ine
vitablemente llegará. El trie
nio 2Q92021 en Naucalpan
pasará a la historia como la

gestión emblemática del caos y ejemplo
indeseable dentro de la administración

pública. El tintero se desbordará por el
cúmulo de pendientes de un gobierno
fallido que atentó contra sus propios tra
bajadores. Entre los cientos y cientos de
temas que terminarán en el abismo, so
bresale el vanagloriado proyecto de la
Universidad Pública de Naucalpan, la
que incluso elevó a los cuatro vientos el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor. De ser propiedad del crimen organi
zado, el predio donde se ubica la univer
sidad, que debió comenzar a operar des
de hace meses, según los planes de la al
caldesa Patricia Durán Reveles, de más
de 21 mil metros cuadrados, también
quedara como monumento a la inefi
ciencia. El terreno, localizado en el ejido
Los Remedios, perteneció al rancho Los
Tres García, propiedad del suegro del
narco Edgar Valdez Villarreal, "La Bar
bie", y fue incautado por el gobierno fe
deral, un panorama que para capitalizar
"el cambio" sonaba bastante bien, pero

Naucalpan y su sello de la 4T dejaron ir
la oportunidad de ser "diferentes", aun
que en la realidad ciertamente no sólo
resultaron distintos, sino hasta peores.

A RENGLÓN SEGUIDO
AHORA los propios empleados cercanos
a las áreas de gobierno que se "persig
nan" con el alcalde de Ecatepec, Fernan
do Vilchis Contreras, están que echan
chispas. Y es que, dicen, el edil está "muy
mareado", que se jacta de no tener pa
drinos políticos y que sólo su razón es la
que vale. ¿A quién se parecerá?... OTRO
grupo permeado de la omnipotencia,
con boato y tinta Indeleble de poder y
supuesto control político, lo conforman
los diputados del PRI en el Estado de Mé
xico. Esa bancada, de la que forma parte
la lideresa estatal, Alejandra del Moral,
muestra actitudes de no necesitar a nin

guna otra fuerza política para poder
avanzar en su proyecto de 2023, pero la
moneda "está en el aire" ... PARA no

quedarse atrás y ver si la estratega polí
tica de los "foros parlamentarios" los
rescatan, diputados penedistas, a través
de su coordinador estata l, Ornar Ortega,
le entraron a eso de atender las deman

das ciudadanas con eventos abiertos.
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DUDA RAZONABLE

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Hoylde diciembre se
cumplen tres años
que llegó el Presi
dente que prometió
un cambio de régi

men en nuestra nación y la
cuarta transformación. Hoy
convoca al Zócalo para sentir
nos libres y poder mirarnos y
saludarnos, porque hace tiempo
que no hemos podido hacerlo

¿Qué pensaría el Presidente
si conociera que cuatro pai
sanos suyos, Héctor, Gonzalo,
luán Luis y Darwin, desde hace
cinco años han sido objeto de
las peores vejaciones, discrimi
nación y víctimas de un sistema
judicial corrupto, precisamente
de su estado, Tabasco?

Duda razonable es una serie

documental de Roberto Her

nández (el mismo de Presunto
Culpable, el documental más
visto en la historia de México)
que en cuatro capítulos resume
la peor infamia que puede reci
bir cualquier ciudadano como
usted o yo, cometido por el Es
tado mexicano: privar de su li
bertad a inocentes.

Este magnífico trabajo do
cumental que puede encontrar
en la plataforma Netflix, no
sólo desnuda la corrupción del
sistema judicial en Tabasco y
en todo el país, sino la forma
en que fiscalías, jueces y mi
nisterios públicos, manipulan
con dolo elementos para fabri
car culpables.

Demuestra que el actual sis
tema oral es inacabado, y con la
opinión de una experta como lo
es la doctora Ana Laura Maga
loni Kerpel, concluye que el vi
cio es de origen, al servir la jus
ticia al interés político desde
siempre en nuestro país

Lo terrible de esta historia

que usted encontrará es que es

real, y que lo que se observa en
los cuatro capítulos, es la coti
dianidad de lo que alguna vez
hemos escuchado o le ha tocado

sufrir a alguien cercano. Si le
suma que es en la tierra del Pre
sidente y que hubo hechos en
fechas donde gobernaba el ac
tual secretario de Gobernación,
la cosa es más grave aún.

Andrés Manuel López Obra
dor llega con una altísima po
pularidad y gran respaldo ciu
dadano. Cuenta, además, con
funcionarios capaces, inteli
gentes y de gran sensibilidad
social como Alejandro Encinas
o Paulina Téllez, Bien haría en

aprovechar estas condiciones
para transformar el sistema ju
dicial penal, y acabar con 97%
de Impunidad y la corrupción
vigente en el sistema judicial,
que significan miles de injusti
cias para familias mexicanas.

No caigamos en el "sí quere
mos un omelet, tenemos que
romper uno que otro huevo".

Twitter: (aifloresaquino
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JOELSAUCEDO

Este miércoles inicia el cuar

to año de gobierno del pre
sidente Andrés Manuel Ló 

pez Obrador.
Entra a la recta final

porque así lo ha planteado, al ade
lantar su propia sucesión.

Con aspirantes a la candidatura de
Morena distraídos en cuidar su imagen
antes que dedicarse de lleno a sus res
ponsabilidades.

Una pandemia de Covid19 que tie
ne un saldo de 600 mil decesos, según
datos extraoficiales.

La amenaza de Ómicron, una nueva
variante del Covid19, minimizada por
el apodado en redes "Doctor muerte",
Hugo LópezGatell.

Una cifra de 106 mil 532 asesinatos,
mayor que los gobiernos de Enrique
Peña Nieto y Felipe Calderón en el
mismo periodo.

El país dividido entre chairas y fifís
o aspiiacionistas; entre "conservado
res" y los de la obradorista "cuarta
transformación".

Una soterrada confrontación con

los medios de comunicación y perio
distas, incluso con los que en principio
le eran afines.

La falta de medicamentos en todo el

sector de salud público, en especial pa
ra los niños con cáncer.

Más de 30 millones de mexicanos

se quedaron sin el Seguro Popular al
sustituirlo por un ineficaz Insabi.

Cerró las guarderías infantiles y re
fugios para mujeres, además, alas ins
tituciones que atendían a mujeres con
cáncer las dejó sin recursos.

Se peleó con la clase media y man
tiene una persecución política de cien
tíficos, Ricardo Anaya y Rosario Ro
bles, por citar algunos ejemplos.

Con escándalos de corrupción de
sus hermanos Pío y Martín; su prima
Felipa y recientemente sus hijos.

El quiebre de más de un millón de
pequeñas y medianas empresas, que
derivó en 2.4 millones de desempleados.

Hoy el Presidente festejará en el
Zócalo, pero con seguridad presentará
otro mundo que no es el real.

PROSPECCIÓN... Vecinos de la co
lonia Tkxpana en la alcaldía Miguel
Hidalgo, denunciaron amenazas y
abusos de la concejal América Miranda
Reséndiz, desde la fabricación de deli
tos y mandar a golpearlos

Twitter: (jDJoelSaucedo
saucedosj(a>yahoo.corn,rrix
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¡jálzerm r ¿a Jpoli ti
Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
PALACIO NACIONAL
Todos los que simpatizan o que son parte

de la llamada Cu arfa Transformación,
empezando por YSQ, y llegando hasta

un grupo de senadoras y senadores de
Morena, encabezados por su líder, Ricardo
Monreal Avila, estarán hoy 1 de diciembre,
de manteles largos, pues se aprestan a feste
jar los tres años de la actual administración.
Para ellos, el estar a la mitad del camino de

lo que se han propuesto, el cambio de régi
men, de transformar al país, es un signo de
triunfo, pues desde su perspectiva lo están
logrando y han sentado las bases para con
cluir su encomienda, lo cual no se terminará
en un sexenio.

De ahí que el planteamiento es que quien
logre la candidatura de Morena, y después la
Presidencia déla República, debe de asumir
el compromiso de continuar lo que empezó
AMLO, y el primero en levantar la mano es el
mismísimo senador Ricardo Monreal Avila,
líder de Morena en el Senado.

Claro está, los otros dos fuertes rivales de
Monreal, que son la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, y el canciller, Marcelo
Ebrard, no se confían y también hacen sus
pininos para estar en el ánimo primero, de
YSQ, y después, de los votantes, quienes son
los que finalmente deciden en las urnas en
junio de 2024.
En otra de sus acostumbradas conferen

cias de prensa, Ricardo Monreal nos dijo
ayer que él espera que el informe de AMLO
transcurra con tranquilidad, y que segura
mente el Presidente habrá de anunciar los

planes que tiene para los próximos tres
años, la segunda mitad, y nosotros actuare

mos con mucha atención, recibiendo como
todo mundo lo hará su mensaje.
Dijo que espera que haya mensajes claros

respecto de la segunda mitad de este sexenio.
Y también sus planes y programas para pro
fundizar el proceso democrático del cambio
de régimen que propuso y que ha llevado a
cabo el presidente López Obrador.
En otra parte de la entrevista, el senador

líder de Morena, afirmó que la propuesta de
Victoria Ramírez Ceja cumple cabalmente
con los requisitos para ser parte de la Junta
de Gobierno y para ser Gobernadora del
Banco de México. Pero finalmente, inicia el
debate y mañana mismo estará la compare
cencia.

Entonces, a esperar qué dictamina la
Comisión de Hacienda, que es la responsa
ble de este nombramiento y de este análisis.
Para no interpretar lo que dijo, aquí va la

parte medular:
"Lo importante es que se comprometa a

que la autonomía no va a variar y yo creo
que es una mujer íntegra, que no va a com
prometer su prestigio en ese propósito de

no respetar la autonomía. Lo importante es
que se comprometa que actuará conforme
a la legalidad."
"Pe¡o no sólo $so. olla sefj ¡¿na mas do

toda la Junta de Gobierno. la mayoría de
los integrantesr los subqobernadores man
tienen su posición y. obviamente el Banco
de México mantendrá su autonomía y
nadie va a disponer de las reservas del
Banco de México, ni nadie va a vulnerar su

independencia y autonomía."
"Al contrario, el Banco de México y su

autonomía son garante para que 1a política
monetaria no tenga variantes ni tenga altiba
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jos, incluso que tenga un estricto control de 1a
inflación y que su política monetaria benefi
cie al país, sin escuchar a nadie en lo particu
lar, sino a los mercadas internacionales y a ¡os
vaivén es de la econ amia; para sugerir resulta
dos. "

"Hasta ahora el Banco de México ha

caminado con autonomía. Nada ni nadie

puede alterar esa autonomía: se los garan
tizo yo como senador y como líder de la
mayoría."

"No va a cambiar esa naturaleza jurídica

del Banco de México, deben estar tranquilos
los distintos actores económicos, los merca

dos v las instituciones financieras, nacionales

e internacionales, deben de estar tranquilos
en Ja responsabilidad que asuma el Senado
de la República."
Hasta aquí el mensaje del senador
Monreal, que dicho sea de paso, es

nuestro gallo para el 2024^
¿quedó claro?
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DIARIO CON ¿Diario conLA MONT
La Mont?

FEDERICO
LA MOIMT Federico La MontyA diariocorJamont@gmail.com

Honduras Xiomara sabor
México y adiós Patrocinio
Xiomara presidenta: El 28 de junio de 2009, el presi
dente constitucional de Honduras, Manuel Zelaya Rosales, fue
depuesto de su cargo por un comando de las Fuerzas Armadas
que le apuntó a la cara con un fusil. Lo sacó de su recámara para
conducirlo a una base aérea situada en al sur de Tegucigalpa
para ser trasladado en un avión militar a San José, Costa Rica,
donde íue recibido por el exPremio Nobel de la Paz y por
segunda ocasión mandatario de Costa Ricat Óscar Arias.
¿Después a CdMx? Dos meses después, el lunes 3 de
agosto a las 10:30 en un vuelo privado procedente de
Managua, aterrizó en el Hangar Presidencial donde íue reci
bido por personal de la Dirección de Protocolo de la SRE y su
embajadora ante nuestro país, Rosalinda Bueso Asfura, quien
en entrevista con Radio 760 AM (con motivo de la entrega del
Micrófono de Oro, evento al que fue acompañada por la
excandidata al gobierno mexiquense Yeidckol Polevnsky) así
resumió ese capítulo "El presidente Manuel Zelaya Rosales
lideró la posibilidad que en Honduras surgiera con vigor
una fuerza democrática de carácter ciudadano y popular,
una alternativa histórica« Tenia las condiciones para agluti
nar a todos. Nada volverá a ser igual, porque nuestro pueblo
ya sabe que puede construir algo nuevo y no Jo que designen
los caudillos en sus feudos".

Regreso de Xiomara y Zelaya: a 12 años del gol
pismo en Tegucigalpa, la esposa de Manuel Zelaya ganó la
elección presidencial 53.48 por ciento al candidato oficial y
alcalde citadino Nasry Asfura 33.98 y en tercer lugar el liberal
Yani Rosenthal. Las últimas elecciones fueron para ios dos par
tidos conservadores, Nacional (PN) y Liberal. Sin embargo, el
domingo, al igual que en México 2018 cuando el "Prian"] en
Honduras quedó liquidado ese bipartidismo autor del Golpe de
Tegucigalpa. Existen coincidencias entre el discurso pronuncia
do por la presidente electa Xiomara Castro y la exembajadora
de Honduras en México: "En algún momento el pueblo hará
justicia, revertirá el autoritarismo y el continuismo", recalcó
Rosalinda Bueso, mientras la futura dignataria y exPrimera
Dama expresó: "El pueblo ha hecho justiciaf revertimos el
autoritarismo con un gobierno de reconciliación nacional, paz
y justicia. Vamos a construir una nuera era".
Gobernabilidad: En el corto plazo, el reto hondureno
será convocar a una Asamblea Constituyentes que permita el
cambio en los rubros político, económico, social, institucional
y militar heredado por la oligarquía y movilizar, como dijo el
expresidente Zelaya, el "Verdadero Poder CiudadanoTT para
dejar atrás los límites de una democracia restringida que
ahora cifra sus esperanzas en el Partido Libre o Libertad y
Refundación.

Narcolegado: En el denominado megaproceso por nar
cotráfico en Estados Unidos contra Antonio Hernández, her
mano del presidente saliente de Honduras Juan Orlando
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Xiomara presidenta: El 28 de junio de 2009, el presi
dente constitucional de Honduras, Manuel Zelaya Rosales, fue
depuesto de su cargo por un comando de las Fuerzas Armadas
que le apuntó a la cara con un fusil. Lo sacó de su recámara para
conducirlo a una base aérea situada en al sur de Tegucigalpa
para ser trasladado en un avión militar a San José, Costa Rica,
donde íue recibido por el exPremio Nobel de la Paz y por
segunda ocasión mandatario de Costa Ricat Óscar Arias.
¿Después a CdMx? Dos meses después, el lunes 3 de
agosto a las 10:30 en un vuelo privado procedente de
Managua, aterrizó en el Hangar Presidencial donde íue reci
bido por personal de la Dirección de Protocolo de la SRE y su
embajadora ante nuestro país, Rosalinda Bueso Asfura, quien
en entrevista con Radio 760 AM (con motivo de la entrega del
Micrófono de Oro, evento al que fue acompañada por la
excandidata al gobierno mexiquense Yeidckol Polevnsky) así
resumió ese capítulo "El presidente Manuel Zelaya Rosales
lideró la posibilidad que en Honduras surgiera con vigor
una fuerza democrática de carácter ciudadano y popular,
una alternativa histórica« Tenia las condiciones para agluti
nar a todos. Nada volverá a ser igual, porque nuestro pueblo
ya sabe que puede construir algo nuevo y no Jo que designen
los caudillos en sus feudos".

Regreso de Xiomara y Zelaya: a 12 años del gol
pismo en Tegucigalpa, la esposa de Manuel Zelaya ganó la
elección presidencial 53.48 por ciento al candidato oficial y
alcalde citadino Nasry Asfura 33.98 y en tercer lugar el liberal
Yani Rosenthal. Las últimas elecciones fueron para ios dos par
tidos conservadores, Nacional (PN) y Liberal. Sin embargo, el
domingo, al igual que en México 2018 cuando el "Prian"] en
Honduras quedó liquidado ese bipartidismo autor del Golpe de
Tegucigalpa. Existen coincidencias entre el discurso pronuncia
do por la presidente electa Xiomara Castro y la exembajadora
de Honduras en México: "En algún momento el pueblo hará
justicia, revertirá el autoritarismo y el continuismo", recalcó
Rosalinda Bueso, mientras la futura dignataria y exPrimera
Dama expresó: "El pueblo ha hecho justiciaf revertimos el
autoritarismo con un gobierno de reconciliación nacional, paz
y justicia. Vamos a construir una nuera era".
Gobernabilidad: En el corto plazo, el reto hondureno
será convocar a una Asamblea Constituyentes que permita el
cambio en los rubros político, económico, social, institucional
y militar heredado por la oligarquía y movilizar, como dijo el
expresidente Zelaya, el "Verdadero Poder CiudadanoTT para
dejar atrás los límites de una democracia restringida que
ahora cifra sus esperanzas en el Partido Libre o Libertad y
Refundación.

Narcolegado: En el denominado megaproceso por nar
cotráfico en Estados Unidos contra Antonio Hernández, her
mano del presidente saliente de Honduras Juan Orlando

Hernández, al que se le acusa de participar en una conspira
ción por el ingreso de varios millones de dólares en rentas del
narcotráfico a la cuenta de su campaña política, incluida la
reelección a cambio de protección de traficantes, /uan
Antonio "Tony" y otros altos funcionarios incluido el expresi
dente golpista Porfirio Lobo fueron vinculados con la venta de
estupefacientes para acrecentar su fuerza política. El supues
to enlace con los hermanos Devis Leonel y Javier Rivera del
Cártel "Los Cachiros", operadores del transporte de droga lo
cual los ubicó en la mira del Centro de Inteligencia de "El
Paso",Texas (EPIC), cuyas labores de inteligencia culminaron
con su aprehensión y entrega a la justicia estadounidense, y a
partir de ello la pesadilla del gobierno hondureno. Este capí
tulo fue precedido en 2016 por la incautación de 20 empresas
del dirigente político, deportivo y banquero Yáni Rosenthal
con inversiones en Mazatlán, México, quien íue acusado en
Estados Unidos de /avado de dinero procedente del Cártel de
Sinaloa, En el caso de Devis Leonel este, admitió ante el
gobierno estadounidense haber participado en al menos 78
asesinatos, pero su testimonio fue definitivo para llevar al
arresto, por tráfico de drogas, al hijo del expresidente hondu
reno José Lobo.
Adiós, Patrocinio: La muerte del segundo secretario
de Gobernación, Patrocinio González Blanco Garrido,

durante la presidencia de Carlos Salinas de Gortari, dejó un
legado de cómo ejercer el Estado de Derecho con mano dura
en la entidad de los tzeltales, mochos y tojolabales. En su
administración acuñó la frase tojolabal "Tak cantil lekilal"
queremos paz, en la víspera del levantamiento zapatista del 1
enero 1994 por parte del subcomandante "Marcos", Rafael
Sebastián Guillén. Su padre £aiomón González Blanco rele
vó al presidenciable Jorge de la Vega Domínguez quien a su
vez pasó la estafeta al presidente del Colegio Electoral y
diputado Juan Sabines Gutiérrez designado por el presiden
te José López Portillo para concluir la administración de su
secretario de Comercio. A Patrocinio González le sucedieron

Elmar Setzer Marseille y el redactor de los discursos rele
vantes del candidato presidencial Luis Donaldo Colosio y el
titular del Instituto de Educación para Adultos Mayores con el
presidente Ernesto Zedillo, el coleto Javier López Moreno.
Epstein mexiquense: Conforme avanza una investiga
ción del EPIC, el empresario Pedro Gilberto Fuentes se ubica
con una presunta conducta, similar a la de Jeffey Epsteinf quien
se "suicidó" en el Centro Correccional Metropolitano de
Nueva York, luego de ser condenado a cadena perpetua por el
delito de trata.
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Hernández, al que se le acusa de participar en una conspira
ción por el ingreso de varios millones de dólares en rentas del
narcotráfico a la cuenta de su campaña política, incluida la
reelección a cambio de protección de traficantes, /uan
Antonio "Tony" y otros altos funcionarios incluido el expresi
dente golpista Porfirio Lobo fueron vinculados con la venta de
estupefacientes para acrecentar su fuerza política. El supues
to enlace con los hermanos Devis Leonel y Javier Rivera del
Cártel "Los Cachiros", operadores del transporte de droga lo
cual los ubicó en la mira del Centro de Inteligencia de "El
Paso",Texas (EPIC), cuyas labores de inteligencia culminaron
con su aprehensión y entrega a la justicia estadounidense, y a
partir de ello la pesadilla del gobierno hondureno. Este capí
tulo fue precedido en 2016 por la incautación de 20 empresas
del dirigente político, deportivo y banquero Yáni Rosenthal
con inversiones en Mazatlán, México, quien íue acusado en
Estados Unidos de /avado de dinero procedente del Cártel de
Sinaloa, En el caso de Devis Leonel este, admitió ante el
gobierno estadounidense haber participado en al menos 78
asesinatos, pero su testimonio fue definitivo para llevar al
arresto, por tráfico de drogas, al hijo del expresidente hondu
reno José Lobo.
Adiós, Patrocinio: La muerte del segundo secretario
de Gobernación, Patrocinio González Blanco Garrido,
durante la presidencia de Carlos Salinas de Gortari, dejó un
legado de cómo ejercer el Estado de Derecho con mano dura
en la entidad de los tzeltales, mochos y tojolabales. En su
administración acuñó la frase tojolabal "Tak cantil lekilal"
queremos paz, en la víspera del levantamiento zapatista del 1
enero 1994 por parte del subcomandante "Marcos", Rafael
Sebastián Guillén. Su padre £aiomón González Blanco rele
vó al presidenciable Jorge de la Vega Domínguez quien a su
vez pasó la estafeta al presidente del Colegio Electoral y
diputado Juan Sabines Gutiérrez designado por el presiden
te José López Portillo para concluir la administración de su
secretario de Comercio. A Patrocinio González le sucedieron

Elmar Setzer Marseille y el redactor de los discursos rele
vantes del candidato presidencial Luis Donaldo Colosio y el
titular del Instituto de Educación para Adultos Mayores con el
presidente Ernesto Zedillo, el coleto Javier López Moreno.
Epstein mexiquense: Conforme avanza una investiga
ción del EPIC, el empresario Pedro Gilberto Fuentes se ubica
con una presunta conducta, similar a la de Jeffey Epsteinf quien
se "suicidó" en el Centro Correccional Metropolitano de
Nueva York, luego de ser condenado a cadena perpetua por el
delito de trata.
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El extinto gobernador
de Chispas, Patrocinio
González Garrido

Xiomara Castro,
presidenta electa
de Honduras
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El gobernador Alfredo del Mazo
entregó la tarjeta 500 mil a una
beneficiarla de Ecatepec. Y es que
de acuerdo a la Líder del PRI estataL

Alejandra del Moral, el gobernador
mexiquense es cumpLídor de su
palabra al realizar este programa,
porque el SaLarlo Rosa beneficia a
las mujeres y es toda una estrategia
de empoderamiento femenino que
fortaLece la Libertad económica de

Las mujeres y Las capacita para em
prender negocios que beneficien a
sus hijos, e hizo un Llamado a todos
Los partidos poLítlcos a hacer pro
puestas ante eL puebLo con Los pies
en La tierra, y a mostrar seriedad en
sus planteamientos, ya que este
programa llegó para quedarse.

El que retiró eL punto de la separa
ción de su cargo como presidente
municipaL, de la orden deL día delca
blLdo deL jueves 2 de diciembre, fue
el presidente municipaL de Tlalne
pantla Raclei Pérez Cruz

En San Lázaro, la escritora y perio
dista Nohemí Pineda presentó su
Libro 'Valiente con Las Mujeres'. Mu
chas diputadas y diputados federa

Les mexiquenses acudieron a escu
char Las historias de vioLencia hacia

Las mujeres, como Melissa Vargas
organizadora deL evento, Ana Lilla
Herrera Joanna Felipe Torres
Cristina Ruiz Teresa Castell Jorge
Inzunza y Miguel Samano También
Llegaron Legisladoras y Legisladores
de otros estados, que se unieron a
La petición de a través de estos ejer
cicios vlslblllzar La violencia hacia

Las mujeres y Las niñas, porque es
urgente prevenirla y frenarla.

Por cierto.la diputada locaL perredís
ta V iridian a Fuentes Cruz, abordó
un interesante tema en La Cámara

de Diputados deL Edomex, eLde La
violencia vicaria, que se comete con
actos Lt omisiones de forma directa,
indirecta o a través de terceros para
generar da no mediante La creación
de denuncias falsas, alargamiento
de procesos judiciales con mentiras
y/o datos falsos, entre otras accio
nes, a fin de afectar a sus exparejas.

Y Pedro Zenteno, el titular de Blr

mex, se va como director deL ISSSTE,
y en una deesas LLega a la candida
tura de Morena por La gubernatura
mexiquense.
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Don Patrocinio y AMLO
Cuentan que en Palacio Nacional lamentaron mucho el fa
llecimiento del exgobernador Patrocinio GonzálezBlan
co Garrido, padre de la exsecretaria de Medio Ambiente
y hoy Embajadora enReino Unido, Josefa González
Blanco. Y es que la relación entre la familia del presidente
y el ex secretario de Gobernación era muy cercana... nos
dicen que cuando estaba al frente de la administración chia
paneca GonzálezBlanco dio varios empleos a Pío López
Obrador, hermano de AMLO, entre ellos como director de
las Escuelas Técnicas Agropecuarias. ¿Será?

Tenemos problemas Houston
A casi medio año de haberse anunciado que Pemex com
praría la refinería de Shell de Deer Park en Texas, todo pa
rece indicar que hay que esperar un poco má por un asunto
de seguridad nacionaly que el proceso de compraventa
podría terminar a mediados de diciembre, después de que
el Comité de Inversión Extranjera de Estados Unidos revise
la transacción. ¿Será?

Ah, para amiguitos
Aquienhabría que decirle que escoja sus amistades es ala
diputada federal Tere Jiménez, aspirante a la candidatura
del PAN al gobierno de Aguascalientes, y no precisamente
por estar tan cerca de Marko Cortés, sino por la cercanía a
Javier Luévano, quien primero mintió y se quiso hacer pa

sar por indígena para ser diputado federal, y ahora en días
pasados fue denunciado de amenazar de muerte a Roberto
Valenzuela, el legislador panista que se volvió morenista...
Pues con razón se cambió de partido. Ojalá y no le haya
pegado sus mañas a su amiga. ¿Será?

Renuncian funcionarios de Murat

Este martes fue de renuncias en el gabinete del gobernador
Alejandro Murat, pues hasta tres de sus funcionarios deja
ron los encargos para competir en el proceso interno del PRI
rumbo a la gubernatura de Oaxaca. La primera baja fue la
del titular del Instituto Estatal de Educación, Francisco Án
gel Villarreal, que se fue de la dependencia con el apoyo del
magisterio; adicionalmente se fueron de la función pública
el secretario de Administración, Germán Espinosa, y el
secretario de Seguridad, Heliodoro Díaz. ¿Será?

Tranquilidad aliancista
Los tiempos electorales también caminan en Quintana
Roo, en donde en 2022 no solo se elige gobernador, sino
también diputados locales, yes por eso que, quienes cono
cen del tema, ven con buenos ojos que las pláticas realizadas
en días pasados entre los dirigentes nacionales del PRD y
del PAN con el gobernador Carlos Joaquín González se ha
yan dado en buenos términos... nos dicen que lamaquina
ria a la mega alianza que incluiría al PRI está prácticamente
aceitada y que ya hasta se considera que el abanderado sería
un candidato ciudadano. ¿Será?
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Nadie sabe para quién trabaja

Se esforzó mucho la fiscal general de
la Ciudad de México para entregar
la cabeza de uno de los hombres
más cercanos al senador Mancera,

pero el regalo no es para su amiga Claudia
Sheinbaum, sino para el canciller.
Tras la detención de Julio Serna, por su

probable participación en el delito de enri
quecimiento ilícito, la jefa de Gobierno cele
bró el combate a la corrupción y que no haya
impunidad.
La noche del sábado, agentes de la PolL

cía de Investigación ejecutaron una orden
de aprehensión en contra de quien fuera el
exjefe de gabinete de la gran capital. El que
ya durmió en un penal, también fue director
y administrador del Fideicomiso de la Central
de Abasto.

En septiembre de 2019, la Secretaría de
la Contraloría resolvió inhabilitarlo por un
período de diez años para ejercer el servicio
público, y muchos se "pitorrearon" de la de
cisión, pues con el dinero que dicen que tiene,
no necesitaba trabajar ni un día más.
Pero las imágenes que se filtraron, primero

grabadas alrededor de las 21:00 horas en
Jardines del Pedregal, cuando un oficial lee
los derechos del recién detenido, y luego in
gresando a unpenal varonil, fueron un regalo
fabuloso para el encargado de la política exte
rior del país.
La historia comienza años antes de que el

entonces Secretario de Seguridad Pública
de la CDMX trabajara para su jefe, Andrés
Manuel López Obrador. Marcelo tenía a un
abogado muy cercano, que le llevaba asuntos
personales y de negocios, el doctor Miguel
Ángel Mancera.
El jefe policiaco por la gran confianza que

le tenía a su amigo, lo metió de asesor, y lo
encumbró hasta ser procurador primero, y

jefe de Gobierno después.
Mientras Marcelo avanzaba, Mancera

crecía. Sabía que entre más subía el jefe, él
teñí a más alternativas.

Años después, el favorito, el gallo, el ta
pado muy destapado era Mario Delgado.
Pero nunca creció el Secretario de Finanzas

y Educación. A todos nos consta que Mar
celo hizo hasta lo imposible para meter con
calzador al hoy presidente de Morena, pero
las encuestas no mentían: no había manera

de ganar con él.
Marcelo tenía al final dos posibilidades:

Alejandra Barrales y su gran amigo, su abo
gado personal, que había realizado un buen
papel en la Procuraduría. Salióbienlajugada.

Dej ar al amigo incondicional.
Todavía por allá de 2012, eljefe de Gobier

no saliente inauguró su obra irónica del sexe
nio, la línea 12 delMetro. Se hizo acompañar
de su camarada, de su incondicional, ya como
jefe de Gobierno electo. Se aventaron elogios
mutuos.

Semanas después de tomar posesión el
alumno, éste traicionó al jefe. Empezaron
las broncas en el Sistema de Transporte co
lectivo y Mancera acusó a Ebrard de hacer
las cosas con las patas, y de enriquecerse con
esta obra.

Mancera jaló con el Pacto con México, se
hizo petista y antilopezobradorista. Fueron
seis años de bonanza para Mancera.
Pero el poder se le fue como agua en las

manos: sólo le alcanzó para una senaduría,
que lo protege de una posible detención. Sus
socios andan a salto de mata, y uno de los más
cercanos, Julio Serna ya está tras las rejas.

Lasop¡n¡(Srissxntgpdas'Pprlo|t.o|irttnt©S!SBn;
independientes}/ no reflejan necesariamente el

pfKMCfcWa de 24 horas.

Fecha: 01/12/2021

Página: 12

Area cm2: 218

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Rentería

Costo: 31,206

Página 3 de 7



Como por arte de magia

La madrugada de ayer México recibió
un car gamento de más de medio mi
llón de vacunas de Pfizer y se espera
que otros cuatro cargamentos del

mismo biológico lleguen al país en los próxi
mos días.

México suma, con las cifras publicadas por
la Secr etar ía de Salud la noche de ayer, 175
millones 231 mil 365 dosis recibidas, de las
cuales ha aplicado 132 millones 636mil 811.
Dicho de otra manera, México tiene, en

teoría, reservadas, guardadas, empeñadas,
comprometidas o perdidas, lo que usted quie
ra, nada más 42 millones 594mil 554 dosis.
¿Dónde estány por qué no se han aplicado?
Hace meses, cuando se hizo el recuento de

las vacunas recibidas contra las aplicadas, se
encontró una diferencia o faltante de casi 18
millones de dosis.
El Gobierno, es decir, la Secretaría de Sa

lud, tardó varios días en aclarar que las dosis
no estaban perdidas.
Según la dependencia, las vacunas se en

contraban en bodegas que nunca exhibieron;
que llegando los car gamentos se mandaban a
esas bodegas para que la Cofepris autoriz ara
su aplicación.
Una vez obtenida la autorización, se man

daban a los estados y ahí ya no era responsa
bilidad del Gobier no feder al.

Dos o tres gobernadores refutar on la pre

tendida explicación con un argumento irre
batible: ningún estado tiene la capacidad de
frío para almacenar las vacunas.
Los meses han transcurrido y ya no son 18

millones las dosis per didas, guardadas o lo que
sea, sino poco másde42millonesymedio.
No sabíamos que México tenía refrigera

dores capaces de mantener a 70 grados las
vacunas; imagínese el tamaño de los refri
geradores o contenedores para guardar, por
meses, esa cantidad de biológicos.
Hay versiones sin confirmar de que el Go

bierno mexicano se ha convertido en el bene

factor de Centroamérica y dona parte de esas
vacunas a Guatemala, El Salvador, Honduras
yNicaraguayhasta a Cuba.
Si así fuera, no tendría por qué ocultarse tal

nivel de altruismo o solidaridad.

Pero esa es especulación.
Lo cierto, lo real, es que el Gobier no de la

tr ansparencia se ha encargado de ocultar en
donde guarda 42.5 millones de vacunas que ha
cenla diferencia entte la saludy la enfermedad,
o entre la vida y la muerte, de millones de mexi
canos sin vacunar o un esquema incompleto.
¿Hoy en la celebración habrá información

sobre este asunto?
• • • •

En el arriesgado plan de r escate financiero de
Pemex, la empresa productiva del Estado creó
una filial para la comercializ ación nacional de
petrolíferos, gasypetroquímicos.

De acuerdo con la paraestatal, el objetivo de la
nuevafilial"seráfortalecereincrementaria par
ticipación de Pemex en el mercado nacional''.
"Esta nueva empresa filial reportará de ma

nera directa a la Dirección General de Petró

leos Mexicanos, por lo que se constituirá como
una filial directa y tendrá una orientación
exclusiva a las ventas internas de productos
petrolíferos, gas y petr oquímicos".
Quien será el responsable de esta empresa

es el actual dir ector de Finanzas, Alberto Ve
lázquez García, y su lugar será ocupado por
Antonio López Velarde, quien actualmente
es subdirector de Administración de Riesgos
y Aseguramiento de Pemex.
A ver.

• • • •

Cuando Carmen Aristegui cuestionó pú
blicamente si el entonces pr esidente Felipe
Calderón tomaba, todos los que ahora la cru
cifican le aplaudier on a rabiar .
Incluso el propio presidente López Obrador.
Hoy se cuestiona no la legalidad, sino la

moralidad de los hijos del Presidente, y aqué
llos que la encumbr aron como paladín de la
prensa no se han cansado de insultarle.
Incluso el pr opio presidente López Obrador.
Qué mal.

Las opí maf?gt®pSi»íÍ8l&fft#itos colum n ¡stas son
independientes y noreflejan necesariamente

el !R®t$OT»Íg¡!je 24 HORAS.

Fecha: 01/12/2021

Página: 8

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,214

Página 4 de 7



López Obrador, al asalto
de la Ciudad de México

Hoy es el paso decisivo
para recuperar la ca
pital del país.
La Ciudad de Méxi

coysuzonaconurbada, donde el
priismo mexiquense de Alfredo
del Mazo osó ganar el otrora co
rredor azul.

Es un plan largamente estu
diado.

Tras la derrota del partido ofi
cial en el centro y poniente de la
urbe, se diseñó una detallada es
trategia de obras, apoyosyacción
política a culminar en las eleccio
nes federales de 2024.
Ya lo percibe la mayoría de las

nueve delegaciones en manos
de la alianza Vapor México, a
donde se envió a Alejandro Peña
y Andrés Manuel López Beltrán
de operadores plenipotenciarios.
Peña conoce perfectamente

el terreno y su función, pues era
segundo de Gabriel Garría Her
nández, hasta fines de junio amo
y señor único de las dádivas pú
blicas con fines electorales.
Coordinador general de Pro

gramas para el Desarrollo de la
Presidencia de la República, era
el cargo oficial con el cual daba
destino a cientos de miles de mi

llones de pesos.

EL ABSOLUTO SOYYO

Pero hoy el supremo entra en ac
ción.

Asume como tarea propia un
gran acto de masas para demos
trar su gran convocatoriay poder,

lo cual confirmará en la intensifi
cación de giras urbanas a partir
de esta semana.

No quedará alcaldía sin visitar,
sin peinar.
Hay una avanzada desde junio.
Alejandro Peña, senador su

plente de Gabriel García Her
nández de lista, por supuesto,
tiene un equipo amplio de opera
dores cuya misión es doble.
Por una parte, reorganizar la

estructura de Morena como no

lo hicieron Mario Delgado en el
país y Héctor Ulises García en
el valle.

Con Peña y Andrés Manuel
López Beltrán hay otro ope
rador designado por Claudia
Sheinbaum a sugerencia del
absoluto: Tomás Pliego Calvo,
dirigente formal del partido del
Gobierno.

En tanto, para no mandarlo al
ostracismo, Ulises García tiene
una encomienda menor: recabar

firmas en las 16 alcaldías para
dar sustento a la convocatoria a
la consulta.

Todos ellos y muchos más, la
estructura oficial, anda en el
acarreo para el mitin vespertino
de López Obrador para reivin
dicar la pertenencia de la Ciudad
de México.

ACTIVISMO OFICIAL

1. María Elena ÁlvarezBuy
llano ha engañado.
Simplemente ya se descaró.

Lo dicho en privado ahora lo
repite en público: todo espacio
de ciencia y saber debe ser in
condicional de la llamada cuarta
transformación.

Lo informamos aquí el 13 de
octubre ÁlvarezBuylla: sólo
aliados de la 4T en el Conacyt
cuando 31 investigadores acusa
dos de delincuencia organizada
buscaban diálogo:
"Cuando los integrantes de la

asociación civil Foro Consultivo

Científico y Tecnológico buscaron
la conciliación, la señora Álvarez
Buylla los frenó:
"¡Nada contra la cuarta trans

formación.
"Acudieron miembros del SNIen

respaldo de sus compañeros y la
respuestafue la misma:
MQuien no esté con la cuarta
transformación no tiene por qué
estar aquí. No queremos traidores".
Con estos antecedentes, ¿qué

esperábamos de su parte para
el CIDE con apoyo presidencial?
Y 2.Ya saltó el primer aspiran

te a candidato de la alianza PRI
PANPRD en Oaxaca.

Francisco Villarreal, sobre
cuyos hombros ha estado la paz
magisterial centista, renunció al
IEEPO y el gobernador Alejan
dro Muratle deseó suerte.

LasBOtojones eXiJffiSCÍáS peÉKü
ffilumn¡stasson¡ndepend¡entesyro reflejan

'®íe§3f ¡ a m e iWél pu Si:
cfe»¡ sta de 24 HORAS.
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De todo, como
en guerrilla

DAVID BECERRIL/ FES ARAGÓN
Edgard Francisco Parrales Casti

llo es un sacerdote diocesano y
defensor de la Teología de la Li
beración nicaragüense, nacido

un 16 de noviembre de 1942, que también
fue guerrillero, diplomático sandinista,
y hoy preso del régimen de Daniel Ortega.
Asistió al colegio La Salle, en Managua, lue
go se trasladó al Seminario Nacional, donde
inició su vida religiosa. Realizó sus estudios
superiores en la Universidad Gregoriana de
Roma, donde se graduó de Filosofía y Cultura
del Hombre, y luego en Teología.
En 1979 se unió a la Revolución Nicara

güense, conflicto armado que logró el derro
camiento de la dictadura de Anastasio Somo

za Debayle y la dinastía de la familia Somoza,
que había gobernado el país durante décadas.
Junto al Frente Sandinista de Liberación Na

cional, participó como viceministro subdi
rector general del Instituto Nicaragüense de
Seguridad Social hasta 1980, después fue
ministro de Bienestar Social hasta 1982, año
en el que se convirtió en el Embajador Repre
sentante Permanente de Nicaragua ante la

OEAdurante cuatro años.
Parrales ejerció el sacerdocio hasta 1983

cuando el Papa Juan Pablo II lo separó debido
a que defendió la Teología de Liberación, y
ocupó cargos políticos en el gobierno sandi
nista en los años 80. Otros presbíteros castiga
dos fueron los hermanos Fernando y Ernesto
Cardenal, y Miguel d' Escoto. El 4 de agosto
de 2014, el papa Francisco levantó esa sus
pensión. Actualmente a sus 79 años, trabaja
ba como profesor de leyes en la Universidad
Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN)
y representante en la Cámara de Arbitraje en
Managua, pero el 22 de noviembre pasado,
apenas seis días después de su cumpleaños,
fue detenido por el régimen de su hoy enemigo
Daniel Ortega, engolosinado en el poder tras
recientes elecciones presidenciales confuertes
condenas internacionalesporirregularidades.
Parrales es el preso político de Ortega de ma

yor edad, de entre los más de 40 recientemente
detenidos, algunos de ellos por haber sido
también aspirantes a competirle la Presidencia
en noviembre pasado.
Por declarar a la prensa, al católico se le acu

sa de incitación a la violencia.
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I ji las pedas y
cu los pedos
GALILEA MONTDO ES EXHIBIDA

Nadie le pidió una explicación a Galilea
Montíjo para justificar sus relaciones pa
sadas llenas de narcotráfico, lavado de di
nero, amistades peligrosas y regalos, a
cambio de unas cuantas caricias traduci

das en millones de pesos; revelados por la
periodista Anabel Hernández en su libro
"Emma y las otras señoras del narco".
Me parece interesante que Galilea

Montijo le de más i mpor tancia a una justi
ficación en redes sociales en vez de deman

dar a la periodista Anabel Hernández por
"tremendas difamaciones en su contra"

que evidencian la avaricia de la conductora
desde sus inicios en televisión, con la úni
ca intención de tener el poder a su favor sin
embargo fue todo lo contrarío; la conduc
tora cree que es mejor quedar con su públi
co pues la dignidad seguramente terminó
por los suelos.

Bien lo comentó Inés Gómez Mont en el

2009 mientras trabajaba en TvAzteca den

tro de la emisión VENTANEANDO, don
de aseguró que Galilea Montijo solo quería
casarse con alguien poderoso que cum
pliera sus caprichos y andaba en búsque
da de quién le hiciera el favor información
que Anabel Hernández reafirmó al vincu
larla con diversos capos del narcotráfico
en nuestro país.

El tema de Inés Gómez Mont dará mu

cho que hablar en las siguientes semanas
pues Galilea de manera desesperada quie
re deslindarse absolutamente de todo lo

que tenga que ver con su "amiga" Inés pues
pronto podrían destapar la cloaca que des
tape los bienes adquiridos por la conducto
ra en Estados Unidos.

Anabel Hernández una vez más dio cá

tedra periodística para evidenciar la por
quería que existe detrás de diversos ente s
"mediáticos" de la farándula que han sos
tenido relaciones cercanas con diversos

nar cotraflcan tes y hoy poco a poco salen
a la luz estas relaciones que evidencian
los tejes y manejes de esta industria de
lictiva.

La información alrededor de Inés Gó

mez Mont propiciará que diversas perso
nas salgan raspadas y una de ellas sin lugar
a dudas es Galilea Montijo que no dudo
tenga la necesidad de hablar lo que sea pa
ra poder salvar su pellejo pues sabe que
pronto podría ser citada a declarar ante di
versos temas y con ello puedan dar con las
cabezas que han hecho uso de recursos de
dudosa procedenc ia.
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( oiiI rol del aire

SUFRIMOS POR LA CONTAMINACION

Tenemos mucho tiempo sufriendo las con
secuencias de la contaminación. AI respec
to los esfuerzos deben intensificarse. En la

actualidad existe el denominado "Progra
ma Para mejorarla calidad del aire en el
Valle de México".

El Centro de Investigación de Geogra
fía Ambiental de la UNAM, ha precisado
con preocupación que existen en el aire
metales pesados, cuyas partículas tienen
un diámetro igual a 10 y 25 mierómetros,
denominados PM10 y PM25.

En el polvo urbano que respiramos se
encuentran metales como cromo, vana
dio, níquel, cobre y plomo. Es imprescín

dible evitar los terribles daños ala salud

que provoca un ambiente contaminado.
La propia institución de la UNAM precisa
que los lugares más viciados son las áreas
del suroeste de la Ciudad de México, par
ticularmente la Alcaldía Alvaro Obregón.

El cromo en especial, se asegura, pro
duce efectos mortales; el límite es de 280
microgramos por kilogramo, circunstan
cia que se ve notoriamente superada. Paí
ses como Canadá recomiendan un límite

máximo permitido de ó4 microgramos
por kilogramo.

Sin duda las grandes urbes como Mé
xico, se encuentran ante el drama de la
contaminación y los recursos de que dis
ponen los gobernantes, son sumamente
moderados. Algo que se debe pensar se
veramente, no solo es aumentar el pre
supuesto respectivo, sino intensificar el
control de quienes incrementan la con
taminación, como lo son los vehículo s au

tomotores, fábricas y en general todos los
centros industriales que propician un ai
re verdaderamente suicida.

Es momento detrabajarenun tema tan
esencial para la vida humana.
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Una oposición
casi extraviada
MAESTRO, MARKO CORTÉS DIJO QUE
ESTAMOS FRENTE A UN SEXENIO PERDIDO

Más bien frente a una oposición casi extraviada, en
vías de extinción... electoral.

El líder blanquiazul agregó que el PAN trabaja
fuerte para ser una opción política real.
Como se dice en el argot futbolero, tuvo la pelota
en su cancha durante 12 años, era suya, la pateó mal
(muy a la derecha), la dejó iry perdió el partido por
incapacidad de su equipo.
Fanistas guanajuatenses piden que la Guardia
Nacional deje de "andarse paseando" en la en
tidad.

Que primero se lo exijan a Sinhue, a quien pusieron
para tratar de apaciguar la violencia en ese estado.
AiMLO cuestionó los pagas que la FIL de Guada
1 ajar a les da a "intelectuales alcahuetes" con su
director, como Vargas Llosa.

Raúl Pandilla y sus huestes primero se apropiaron
de la U de G uadalajara y ahora de la que fue una de
las más respetables ferias de libros en AL.
Tras la detención de Julio Cesar Serna, Maitce
ra indicó que ojalá no haya una "chicana" polí
tica.

Lo que hubo de 2012 a 2018, fue una artimaña gu
bernamental de muy mala fe contra el erario de la
CDMX.

Juan Méndez» exrelator de la ONU de 2010 a
2016, citó que Karime Macías corre aquí ries
go de tortura.
Se le olvida que lo que él atestiguó en ese lapso fue
ron tropelías de gobiernos prianistas, y México vive
otra era.

El Aeropuerto Felipe Ángeles atenderá en su úl
tima fase a 85 millones de pasajeros.
Quiero ver si para entonces Aeroméxieo no levanta
la mano y dice " Yo los llevo".
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lil jalan de orejas para .MJrcda
tlel Maza

Una noche igual a esta pero de hace 3 años en México
se hacia historia, cuando se daba a conocer que el
présidenII Andrés Manuel López Obrador, se
convertía en la 65" persona que ocuparía la silla del
águila.
Es curioso que en vísperas de este magno evento,

muchas personas han sumado espacios para apoyar
a la 4T, como es el caso del dirigente de Morena,
Mario Delgado, quien ayer organizó una conferencia
del más alto nivel, con la expresidenta brasileña
DümaRousseff el expresidente español. José
Luis Rodríguez Zapatero: el colombiano, Ernesto
Samper: y Rafael Correa de Ecuador.
Quienes catalogaron la revocación de mandilto

como revolucionaria, aplaudieron su polít ica
feminista y le dieron la bienvenida a América Latina,
ante sus intenciones de crear un bloque económico
en el continente.

Curiosamente, la comparencia de la titular de
seguridad. Rosa Icela Rodríguez coincidió a solo
un día del aniversario de la 4T. lo que le permitió
catalogarse como "orgullosísima" de trabajar en el

gob ie rno de AMLO.
Ahora si que los diputados bajo el mando de su

coordinador Jorgito Romero, en lugar de poner en
jaque a Rodríguez Velázquez. solo le permitieron
1 ucirse y salir victoriosa del embate "opositor".
Hablando de oposición, alguien sabe ¿donde

están?, pues ante las ocurrencias dt Gustavo
Madero y el Frente Cívico Nacional. Esta claro que
no hay un solo opositor que pueda competir contra la
4T.

Esperemos que a Doi 1 Gustavito. no se le vaya a
ocurrir invitar a Ricardo Anayaa su frente, pues
no habrá que olvidar que hace unos años él "joven
estrella" le dio una apuñalada en la espalda.
POSTIT La gira del presidente López Obrador
este domingo al EDOMEX, gobernado por el priisla
Alfredito del Mazo, tiene más de fondu que convivir
con la ciudadanía mexiquense.
Pues ante el desgobierno e inseguridad que se vive

en los terruños gobernados por del Mazo Maza, no
sería mala idea que aprovechando la presencia de la
Jeta Claudia Sheinbaum en dicha visita, se acuerde
quela seguridad del EDÜM EX. quede a cargo de
Ornar García Harñich

Fecha: 01/12/2021
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CDMX: lerrenal,
no un paraíso
Desde una mañanera organizada por
primera vez en ei Antiguo Palacio del
Ayuntamiento!, del Gobierno de la
capital nacional, el presidente Andrés
Manuel López Obrador sintetizó ía
identificación del avance y el desafio: "la
ciudad no es el paraíso; sí es muy bella, pero
sigue habiendo violencia".
Se dijo muy satisfecho de los resultados en

la CDMX, donde se ha reducido la incidencia
delictiva en 41 por ciento del 2029 a la fecha.
Resultados relevantes en lo terrenal.

Hay contraste con otras entidades
carentes de estrategia integral. En muchas
de ellas ni la pandemia disminuyó el
homicidio doloso o el secuestro, el cuaJ, en
nuestra ciudad ha disminuido en 82 por
ciento con respecto a 201B.
La ciudadanía tiene derecho a garantías

en la preservación de su vida y patrimonio.
Es e objetivo requiere est rategia y íiderazgo.
AMLO los reconoció.

El impulso de la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, a la estrategia de
seguridad "que está dando resultados" fue
comentado por el Presidente.
A esos elementos, el mandatario agregó

la perseverancia, una cualidad muy cercana
a la de su propia personalidad. "Todos los
días ella está en la mañana (...) con todo un
equipo de trabajo". Y lanzó la enumeración:
hay profesionalismo, trabajo coordinado,
acción territorial, que la policía está
donde hay necesidad, y cero impunidad y
corrupción.
Esa última afirmación resonó

doblemente. Se ha detenido a 102 peligrosos
generadores de violencia y remitido hace
tres días a un ex funcionario y amigo de la
infancia de Miguel Angel Mancera,
"No es un paraíso", dijo AMLO. Con

todo, indicó, hay motivo de satisfacción. La
satisfacción de unos puede ser el temor de
otros.

Fecha: 01/12/2021
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Se vulnera credibilidad

del STPRM

Entre más avanza la aplicación de la Re
forma Laboral, más piedras encuentra
en el camino con la ¡ncertidtimbre y el
ruido de la legitimación de contrato co
lectivo de General, que sigue pendiente
y con las elecciones petroleras, es evi
dente cada vez más la incapacidad de las
autoridades de la Secretaria del Trabajo
y Previsión Social, para transparentar
los procesos electorales.
Esto viene a colación porque fue el

propio Alfredo Domínguez Marrufo, Di
rector del Centro Federal de Concilia

ción y Registro Federal, quien presumió
ante sindicatos que tenía el personal
suficiente y preparado para observar las
elecciones, pero la reididad se impone y
las deficiencias afloran y empieza a ha
cer quedar rebasadas por las viejas prác
ticas ante las buenas intenciones.

Además, la injerencia de sindicatos
que se identifican como independientes

aliados con extranjeros principalmen
te con el pais de Estados Unidos con la
AFLC10, no los han podido frenar en
sus intenciones por apoderarse de con
tratos que entre sus frustraciones les
llaman del corporativismo.
Los reclamos de los sindicatos se han

externado en torno a que haya más con
trol de los inspectores en las elecciones,
sin embargo, los cuadros han quedado
rebasados por las nocivas prácticas ca
ciquiles.
En este contexto, si las elecciones

petroleras no se meten en cintura y po
nen un alio a la impunidad con la que
se han venido manejando en los últi
mos años, correrían el riesgo de que
salgan de control y tanto la Secretaria
del Trabajo y el Centro de Conciliación,
quedarán rebasados por el poderío sin
dical, ya que. hasta el momento ha sido
insuficiente el seguimiento que le ha
dado la dependencia a cargo de Luisa
María Alcalde Luján.

Fecha: 01/12/2021
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Tibieza
Luego de que el alcalde de
Xochimiko, José Carlos
Acosla, criticará a aquellos
políticos que traicionaron a
la cuarta t ransfbrmación

y ahora buscan cobíju
con otras legisladoras de
Morena, voces ;d interior
del Congreso exigen
claridad en torno a los

diputados que integran las
diversas bancadas.

Pero, sobre todo, por
realmente cumplir con la
promesa de legislar a favor
de la ciudadanía.

Una legisladora que
ha estado en el ojo del
huracán desde hace un

tiempo es la petista Circe
Camacho, es muy conocida
por fallar a las sesiones del
Congreso.

Asimismo, a esta

legisladora, que percibe 72,
612 mensuales, los vecinos
de Xochimücü la han

criticado por sus continuos
viajes al extranjero, en
especial a Venezuela,
en lugar de apoyar a sus
vecinos xochímilcas.

Lo peor de todo, señalan
legisladores de Morena,
no hay nada seguro con
esta diputada, quien se
distinguió por tener el
mayor ausentismo.
Conforme se hacen

arreglos en las comisiones,
se va poco apoco
mostrando las verdaderas
intenciones de servir al

pueblo o simplemente ser
un mercenario que b usca
s u be neficio p ropio.
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#P0LÍTICA
CONFIDENCIAL

• Welcome, DEA. Hace casi un mes la agencia anti
drogas estadounidense se quejó porque México puso
freno de mano para el visado de sus agentes en nuestro
país. Pues ya se quitó el freno debido a que los vecinos
aprobaron ya a los enviados de México para el tema
del tráfico de armas, asunto que, como se recordará,
emanó de la reunión AMLOBiden. Así, sí.
• Cambios en salud. Birmex y el ISSSTE estaban den
tro de los ajustes que requería el gobierno federal. En el
caso de Birmex se concretó la llegada de un militar, el
general Jens Pedro Lohmann. Por cierto, el plan para la
distribución de medicinas a manos de militares aún se

pule, así que no desesperen.
• María Elena Álvarez Buylla no le teme al peli
gro. Es público el encono que causó la decisión de
imponer a José Romero Tellaeche como director del
CIDE. Aunque el colmo fue que aseguró que había
sido unánime, pero luego salió el INE y la Secretaría
de Energía a aclarar que no fue así. Por ahora el fin de
año pone hielitos al problema; sin embargo, el año
que viene quién sabe qué pueda suceder.
• AMLO y su tercer año. El acto de este miércoles, sin
duda, será muy atractivo. Pero no crea usted que sea
por el mensaje, porque es una mañanera, pero grando
ta en pleno Zócalo. No, nos dicen que muchos estarán
tronándose los dedos por ver si hace gestos o señales
rumbo al 2024. Ya se verá...
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lira «tifos
DESCONTENTOS EN MORENA
•Noscuent^
Morena, de Mario Delgado, se encuentran
descontentos..con.el legislad^
"de la Junta de Gobierno dei Congreso
de Hidaigo, Francisco Xavier Berganza
Escorza; y es que no olyidan_gue.en meses
Pasados, el expanista se izo pasar.por
discapacitadoparajnscnbirseen.eliugaL'
uno de ia lista de candidatos a diputados de
representación proporcional. Y la sorpresa
no termina ahí, pues en semanas pasadas
anunció su registro para ser abanderado al
&obiemo hidalguense, aún cu
va en sentido contrario a los principios de
transparencia.que.impulsa.¿
federai. Recordemos que este personaje
también es ..conocido por ser cercano a Pedro
Haces, figura del sindicalismo y. considerado
ala radical del movimiento de la 4T.
AMLO SUMA 30 CAMBIOS EN EL GABINETE
•Aun día de cumplir 3 años de haber
el.gobiernoel presidente Andrés Manuel
López Obrador, "designó a nuevos titulares en
el .ISSSTE^ Nafin to
exdirectordelISSSTE
general.de NafinBancomext, adscritos a.1 a
Secretaría. de..Hacienda^^^
Pablo de Botton. En tanto que el general de
División, Jens Pedro Lohmann Iturburu, dejó
la dirección Normativa de Administración y
Finanzas del ISSSTE, para sustituir a Pedro
Zenteno en Birmex, empresa de participación
pública responsable de tareas como la
producción y ahora también "de la "distribución
de fármacos.
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INFO CDMX EL MAS AUSTERO
«Este miércoles se presentará ante
comisiones unidas cieí Congreso capitalino
el .Comisionado Presidente del ^
Transparencia de la Ciudad de México, Julio
César Bonilla, para sustentar su solicitud
depresupuestopara2022,C
.soliciten. 166 millones.de .pesos,..sigue, siendo.
el que[tiene.el menor[.presupueirto de los.
órganos autónomos de
tendrán que echar mano de un estricto apego
a ia austeridad y de un gasto responsable,
para seguir garantizando el derecho de acceso
a ia información pública y "la protección de
los datos personales. Dei primero de enero a
k .fechaise han .recibido uri^to
solicitudes de información pública
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MADRUGAN COMPARECENCIA
•Durante la comparecencia de la Secretaria
de Finanzas, Luz Elena González, jas y ios
diputados de Oposición cuestionaron que de
último minuto se decidió adelantar ja fecha
que estaba prevista para eí 2 de diciembre,
sobre todo por que no se Íes dio a conocer el
paquete económico para revisarlo. Áí respecto
írX _^! i ^Ci
"ia no difusión previa del Paquete Económico
imposibilita escudriñar su contenido". Por su

r.V5r\í^. i.LuncK xnai ia scñajt ) que el pi;c\SLipucst(),
distribuye cíe manera equitativa a _to cías la s

alcaidías" y que son prioridad salud, educación,
movilidad y seguridad que se consolidan como
"los efcs de gobierno de ia" CDMX.
PRESENTAN DENUNCIAS
•Alessandra Rojo de iá Vega, Directora de
Desarrollo Social, en la alcaldía Miguel Hidalgo,
presentó una serie de denuncias, tras los ataques
en su contra, por supuestamente "promover" la
violencia en la marcha del 25,Ñ. Ésto después
de que Morena en el Congreso de la Ciudad
solicitaran su destitución tras su participación
en la marcha feminista. La bancada de Morena
argumentó que la funcionaría participó en actos
vandálicos. Én el comunicado dirigido al alcalde
Mauricio Tabe, también exigieron esclarecer
si el Bloque Negro está financiado con dinero
público para provocar con grupos de choque

tanto a colectivos feministas como a las mujeres
policías.
CAMBIAN COMPARECENCIAS
•Como parte de la Glosa del Tercer Informe del
Gobierno de la Ciudad y por acuerdo de ia
JÜCÓPO deí Congreso de ia Ciudad, el secretario
de Trabajo deja Ciudad,.Jo!%_Li^Rod^uez_
Díaz de León, comparecerá el viernes 3 de
diciembre, de 13 a 15 horas, ante la Comisión
de Asuntos Laborales, su participación estaba
considerada de manera virtual para este
miércoles 1 de diciembre. De la Misma forma la
secretaria de Educación, Ciencia y Tecnología,
Rossaura Ruiz comparecerá eí miércoles 8 cíe
diciembre, de Í5 a 17 horas, ante ias Comisiones
Unidas cíe Educación, de Ciencia, Tecnología
e Innovación, del Deporte y de juventud, así
lo informó eí Presidente de la Mesa Directiva,
Héctor Díaz Poíanco.

BALAS PERDIDAS
•El diputado Janecarlo Lozano,presentó una
iniciativa de reforma ai Código Penal local, a
fin cíe que los disparos al aire en la Ciudad de
México sean sancionados con penas de ocho
a diez anos de prisión, cuando se perjudique a
un menor de edad o perjudique alguna función
orgá nica a un tercero. La propuesta considera
además aumentar ja pena en una mitad cuando
el responsable se encuentre en estado de
ebriedad. Él legislador señaló que "ios disparos al
aire son vistos por algunas personas como una
•diversión, una tradición, o un símbolo de festejo"
y recordó que se han presentado casos donde
niños y adultos pierden ia vida o son lesionados
S9Xy.^3j3ÍapCTdida.

Contra RéplicaFecha: 01/12/2021
Página: 11

Area cm2: 241

1 / 1

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 45,640

Página 4 de 12



TECN0EMPRESA

Pemex, IFT, Vales
y Topolobampo;
lo que viene

HUGO
GONZÁLEZ

Todos los días, luego de, responder a nece
sidades fisiológicas dé todo ser humano, la
primera actividad consciente que hago es
revisar la prensa. Reviso las primeras planas
de los principales diarios publicados en la
Ciudad de México (CDMX). También reviso
las portadas de las secciones fie negocios o

finanzas y sondeo los temas que escriben algunos colegas
especializados en negocios.

Así, me doy cuenta qué tanto valoran cierta información
# identifico las tendencias de cada uno. Me sorprende cómo
algunos ya no ejercen una opinión informada, sino que hacen
juicios de valor cuando califican y emiten Sentencias lapida
rias. Entiendo que en muchos casos defienden sus intereses
y 110 los del bien común, allá ellos.
En este espacio, por el contrario, pretendo darle a co

nocer asuntos que afectan el interés común, sin pretender
ser dueño de la verdad absoluta. Por eso siempre escribo
con reservas y con el beneficio de la duda. Hoy tengo 4
asuntos cuyo final todavía está por escribirse y le sugiero
pongas atención.
Pemex finalmente canceló los dos concursos que había

lanzarlo para contratar servicios fie respaldo y almacenamien
to fie información. I I argumento es que ya. HO le daban los
tiempos para cumplir con la "Debida Diligencia" para cerrar
los contratos. Sin embargo, hay quienes insisten en la posibili
dad de queel contrato se entregue de manera directa, a través

fié 111 Servicios; a una empresa "amiga" de ciertos directivos
menores de Pemex. Ojo.

Desde hace varias semanas va creciendo la versión fie que
el Instituto Federal de Telecomunicaciones (ITT), le dará el
pase al ingeniero Slini para que ofrezca t v de paga. Sí, el mismo
regulador que muchos defendieron con pasión del "timbal#
de la 41'; ahora es señalado como supuesto cómplice del go
bierno federal para fiarle un regalazo al preponderante en
telecomunicaciones. ¿Quién los entiende?

Si es cierto o 110, deberlas ponerte alerta ya que de suscitar
se, comenzaremos a ver un eslrangulamienio a la competen
cia y la capitulación fie varias operadoras. Ifener a cualquier
filial fie América Móvil ofreciendo lv fie paga, sería el fin fie
la regulación especial por preponderancia y la muerte fie la
reforma de 2014.

Otro asumo, l a pasada licitación para contratar los
vales de fin de. año para los trabajadores de la Ciudad de
México, supuestamente ya tuvo un final feliz. Se supone,
porque se dice que solo hubo dos postores (incluyendo
Broxel), pero 110 se sabe si habrá alguna impugnación al
p roceso. Esperem os.

Finalmente, los sinaloenses de lopolobampo volaron para
instalar una. planta fie fertilizantes en la zona. Las encuestas
fie salida flan 1111 aplastante triunfo a favor fie la obra, sin em
bargo; aún falta tener los resultados finales de la votación
para saber el tamaño del respaldo de la población y con ello,
comenzar a tejer una nueva, relación con las comunidades,
incluyendo las indígenas de la zona,
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SOCIEDAD

Es momento para atender
la sobrexplotación del agua

a *

JOSE VICTOR
RODRÍGUEZ NÁJERA

Los gobiernos en México, el Congreso ríe la. Luión y las organizaciones de
k) sociedad civil, deberán trabajar juntos para evitar la sobreexplotación y
atender de manera urgente, los mantos acuíferos y así evitar una posible
"guerra" por el agua que ya se vive en otras partes del mundo.

Octavio García Rodríguez, quien preside la Confederación Nacional
de Profesionistas y Jóvenes de México (Conapro), afirmó que de conti
nuar esta tendencia habrá riesgo ríe garantizar que el líquido llegue a

los más de i 19 millones de habitantes en el país, en especial los 60 millones que se
abastecen ríe los 105 acuíferos ya Sobreexplotados.

Por si fuera poco, el ingeniero afirmó que. son 17 entidades entre, las que. resaltan
Chihuahua. Sonora, Nuevo León. Pamaulipas y San Luis Potosí, las que en la actualidad
viven una.escasez del líquido, el cual usan para actividades vitales como para el consumo
humano o comerciales (agricultura y ganadería).

"Es urgente que se garantice el acceso al agua y su consumo humano, tal y como el
marco internacional lo recomienda, el mismo instrumento fiel que México está suscrito a
través de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), ya que, ríe lio hacerlo,podríamos
vivir en los próximos años una verdadera guerra por obtener el líquido", dijo.

En ese mismo sentirlo, el doctor Ramón Ojéela Mestre, recorrió que se modificó el
"estatuto ríe las vedas existentes sobre 40 por ciento de las cuencas del país, —que contie
nen 55 por ciento fie las aguas superficiales de la. nación— y eliminó, la prohibición que
había para la entrega de permisos de extracción de agua en las cuencas, con el pretexto
ríe que servirían para establecer reservas de agua para áreas naturales protegidas y la
naturaleza en particular, para los próximos50 años".
"Si bien los Decretos de manera directa no privatizan el agua de las cuencas

mencionadas, con esta modificación legal se abre la posibilidad para que sea. con
cesionaria y con ello, negar el derecho al agua a cientos tle comunidades y millones
ríe mexicanos* dijo a este reportero.

Por consiguiente, Ojerla Mestre explicó que en México se extrae 60 por ciento más
agua de la que se infiltra a los acuíferos, por lo que 16 por ciento ele estas reservas sub
terráneas, ya presentan condiciones de "franca sobreexplotación''.

%Jñ 40 por ciento están contaminados con tóxicos altamente dañinos (incluso radiao
tivos); otro 18 por ciento se ha contaminado por infiltración salina y 191 cuerpos ríe agua
superficiales (ríos, lagos, lagunas), seconsideran en serio proceso de deterioro", resaltó.

Indicó que la sobreexplotación de los mantos acuíferos "pasó de 32 en 1975 a 105 en
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2017; de tal manera que 37 por ciento del agua que se utiliza es extraída del subsuelo y
el 80 por ciento del recurso de buena calidad se, encuentra en los acuíferos^.
PUNTO CERO
Enmarcarlo por los escenarios que presume la Sierra iarah untara, el Ferrocarril
ChihuahuaPacífico, mejor conocido como el "Chepé" celebra sus primeros 60
años de andar sobre las vías férreas. Es un recorrido de unas 9 horas, saliendo de
Los Mochis, Sinaioa, hacia Creel, Chihuahua, Pueblo Mágico ubicado en el corazón
ríe la Sierra Tarahumara, zona que también es conocida como Las Barrancas del
Cobre y que son una serie de imponentes cañones que unen a estos ríos estados
del norte de México.
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NOTA AL PIE

Reserva
/ , •

energetica

ISRAEL
GONZÁLEZ
DELGADO

¡ice unos días, el presiden
te de Estados Unidos, Joe
Biden, anunció la libera
ción de 50 millones de

barriles de pelróleo de
la Reserva Estratégica de
Pelróleo eslía manes, l a

¡mención es, abiertamente, revertir en
lo posible el aumenio de los precios del
petróleo y de la gasolina de. los úllirnos
meses, máxime cuando se avecina un lo
pe de demanda energética por el fin de
año. En su anuncio no dejó de apuniar,
casi por compromiso, que la dependencia
de BUA al pelróleo, disminuirá conforme
se vire hacia las energías limpias. Pues sí,
eso úllimo es irrebatible, pero lambién
imposible en el presente y en un fuiuro
que excede, por mucho, el horizonte de
vida polílico de los gobiernos que: están
decidiendo sobre el asunto. Cuando se

ven los números en frío, pocas personas
están dispuestas a escuchar que la fuente
fie energía más viable para sustituir los
hidrocarburos, no es el poder riel amor,
sino la energía nuclear.

Ahora bien, la intención es esa pero
la motivación es más coyunlural. Biden
se está desesperando por las dificultades
que ha tenido para que se aprueben sus
planea y programas más ambiciosos. Si
bien han sido aprobados,, el desgaste ha
sido mayúsculo y ha tenido que batallar
incluso con parte de su propio partirlo.
Los políticos norteamericanos saben (o
deberían) que, sin importar lo politizados
que parezcan estar los electores estadou
nidenses, votan con el bolsillo, más que
én ningún ot ro país (salvo quizás Inglate
rra); esto quiere decir que premian al pre
sidente que cuida su poder adquisitivo y
viceversa, sobre todo en segundos perío
dos. Por la tangente y para la mesa del
cafe, yo sos! engo que la salida fie Trump,
no fue por ninguna desús atrocidades, si
no por la crisis económica que sobrevino
con la pandemia y que generó millones
de desempleados en ese país. Con torio
y las medidas de apoyo gubernamental,
las promesas de brutalidad económica
coercitiva de Estados Unirlos contra los

otros países, se quedaron cortas o tuvie
ron que ponerse en pausa.

Lo cierto es que al ser Estados Uni
dos un país predominan teniente de
clase media, son los bienes comunes
de demanda inelástica, los que tienen
mayor impacto electoral eii su precio;
por ejemplo, la energía, tanto gasolina
como luz eléctrica, gas y agua. Así, Biden
sabe que intervenir para bajar el precio
riel pelróleo redundará, idealmente, en
una deflación fie i orlos los energéticos,
incluyendo el gas y la luz eléctrica mien
tras más se aproxima el invierno en EUA.
En lo que respeci a a México, en prin

cipio nos veríamos beneficiados como
consumidores, porque la gasolina y
energía bajaría para todos, si bien se
subraya la compleja relación que tienen
las finanzas públicas con el petróleo,
por tener la carga olímpica de la deuda
de PEMEX y ser, a. la vez, importadores
de gasolina.
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DESDE EL
CONFINAMIENTO

El poder de la
mayoría en Morena

ARTURO
ZARATE VITE

Lo sucedido en el grupo parlamentario de Morena
en la Cámara de Diputados es demostración de que
el personaje,su trayectoria y experiencia o las sim
patías que pueda tener en Palacio Nacional, no son
concluyeilf.es a la hora de tomar una decisión.

Este episodio revela que, es definiíorio el peso que
llené el voto de la mayoría dentro del propio grupo

y se respeta, congruente con el ejercicio democrático, aunque
la decisión tomada parezca no ser lo más conveniente para la
estrategia legislativa.

Resulta que fiel reparto que hicieron de las presidencias fie
comisiones, entre lodos los grupos, una de las que correspondió
a Morena fue la presidencia fie la Comisión de Reforma Política
Electoral.

Como las demás que le tocaron, todas se pusieron a conside
ración desús diputados y diputadas, para que quienes tuvieran
interés en ocupar alguna de ellas, se inscribieran en un proceso
interno del grupo, a fin de escuchar sus argumentos.

Una vez que exponían las razones de su aspiración, los demás
integrantes del grupo resolvían con su voto quien merecía asumir
la presidencia de la respectiva comisión.

La Comisión de Reforma Política Electoral es fíelas demayor
importancia en la Cámara de Diputarlos, porque es la que va es
t udiar la propuesta de reforma electoral que determinará nuevas
reglas para el 2024. Clave sobre el papel que tendrán el Insiiiuto
Nacional Electoral (1NE) y el Tribunal Electoral fiel Poder Judicial
fie la Federación (TEPJE).
Así las cosas, para competir por la presidencia de la co

misión citada se inscribieron Yeidckol Polevnsky y Graciela.
Sánchez Orliz. Por mucho, la primera es más conocida por
su trayectoria,

Yeidcckol fue la primera mujer presidenta de la Cámara Na
cional de la industria de la Transformación (Canacinira).

Ha sido candidata del PRD al gobierno fiel Estarlo de México,
senadora y secretaria general de Morena, Significativa.su parti
cipación en las tres campañas presidenciales de Andrés Manuel
López Obrador, por lo que es obvio y lógico suponer la cercanía
que t iene con el labasqueño.

Como es sabido. López Obrador creó y presidió a Morena,
Cuando compite por tercera, ocasión por la presidencia de Méxi
co, Yeidckol, en su calidad fie secretaria general, se queda a cargo
fiel partirlo. La ¡dea era que ella lo consolidará; no tuvo éxito.
Eue flestiluida en consejo extraordinario y su lugar ocupado fie
manera interina por el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar.

Alfonso acusó a Yeidckol de irregularidades con financiamien
lo público en la compra de un inmueble. Ella rechazó y negó de:
inmediato las imputaciones. Compitió sin éxito para presidenta
electa de su punido. En el 2018 logra la diputación federal.

Sin duda, es un personaje relevante de la política nacional.
Por lo mismo, por su experiencia y l rayectoria.se daba por hecho
que se. convertiría en la presidenta de la Comisión de Reforma
Política Electoral.

En reunión a puerta cerrada, en el auditorio Aurora Jiménez
del Palacio Legisla! ivo de San Lázaro, el grupo parlamentario fie
Morena escuchó a Yeidckol Polevnsky y a Graciela Sánchez Orí iz.

Hubo abucheos en la presentación fie Yeidckol.
Ganó Graciela Sánchez Orliz que ha trabajado 28 años co

mo enfermera y solo tiene cargos municipales en su trayecloria
política. Su curriculum puede ser consultado en el portal fíela
Cámara fie Diputados.

La mayoría, fie fliplitarlos y diputadas de Morena prefirió a.
Graciela.
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PEDRO
ARTURO
AGUIRRE

Las líneas
rojas de Putin

HOMBRES
FUERTES

Otra vez la amenaza de guerra
pende eli Europa del Este. Pulin
parece dispuesto a llegar a las úl
timas consecuencias en su afán fie
evitar una Ucrania integrada a la
O IAN. El Kremlin ha ordenado él
despliegue de i 14 mil soldados en

sus fronteras occidentales. La semana pasada Pulin
acusó a la OTAN de rebasar "líneas rojas" al tratar
de ampliar su infraestruci tira militaren Ucrania, lo
cual incluye el suministro fie armas. Por otra parte*
Moscú también juega la carta migratoria al impul
sar a Bielorrusia, su aliado incondicional, a provo
car una crisis humanitaria en sus fronteras con la

Unión Europea al usar a los migrantes como "'arma,
arrojadizay amenaza con cerrar los gaseoduclos
a Europa, en medio de una crisis energética. La ac
tiiud de la OIAN 110 ha sido menos provocadora
Durante él verano aumentó de manera significativa
su presencia y actividad en el mar Negro, mientras
bombarderosestra tégicos estadounidenses volaban
a tan solo 20 kilómetros de la frontera rusa.
¿lomará Pulin la laiídica decisión de invadir

Ucrania? El hahablarlo de un enorme "asunto pen
diente", el cual está decidido a resolver antes fie
abandonar el poder, y ése asunto es Ucrania, Ver
a Kiev aliado de Estados ¡Unidos es inaceptable
para cualquier gobernante ruso. Rusia considera,
a su vecino como parte fie su zona hegenióniea,
por eso opone con toda determinación al objetivo,

reiterado recientemente por el presidente ucra
niano Volodymyr Zelensky, de unirse a la OIAN,
Muchos temen la probable intención de Pulin de
lomar el control definitivo de las regiones orien
tales ucranianas con mayoría rusa. Otros hablan
de un plan de conducir al país a 1111 punto de ten
sión exlremo con el objetivo de desestabilizar y
derribar al gobierno de Zelenski. Hay clima para
ello, el presiden te es impopular y la mayoría fie las
fuerzas políticas ucranianas parecen interesadas
en un final premal uro de su mandato. También los
oligarcas se han vuelto, sus enemigos. Para colmo,
hace poco le renunciaron los ministros del Inlerior,
y de Defensa.
Pero también iodo ésto podría ser solo una fan

farronada. A Pulin conviene propiciar agitación
internacional para producir 1111 enemigo externo
aglutinador y distraer a los rusos de sus problemas
reales, Pero en Rusia aet ualmeiite el contexio 110 es
favorable a una guerra. Los rusos se encuentra 11 a ún
lidiando con el coronas ¡rus. además fie con las san

ciones económicas internacionales (causadas, preci
samente, por las bravuconadas de su presidente) y
con el impacto de la interminable crisis económica.
El potencial de movilización fie las aveni tiras fie po
lítica exterior está casi agotado con los ciudadanos
preocupados por sus propios problemas, situación
muy distinta a lo sucedido en 2014, cuando Pulin
ganó gran popularidad en su país tras arrebatarle a
Ucrania la península fie Crimea,

Contra RéplicaFecha: 01/12/2021
Página: 15

Area cm2: 236

1 / 1

Columnas Políticas

Pedro Arturo Aguirre

Costo: 44,693

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	08
	09
	10
	11
	12
	13
	14
	18
	19
	20
	22
	23
	23-1
	26

